
Пожар в OBI вслед за OZON. 
Инспектора к каждому 
сварщику не приставишь. 
Сообщаем подробности, 
делаем выводы

ТОЛЬКО В «РГ» Им не повезло: пули и осколки не пролетели мимо. 
Им повезло: они будут жить, потому что попали сюда

После боя...

Александр Гасюк

К
орреспондент «Россий-
ской газеты» поговорил с 
Виктором Бутом и поздра-

вил предпринимателя с возвра-
щением домой после обмена за-
ключенными между РФ и США. 
Виктор Бут поблагодарил «Рос-
сийскую газету» и рассказал, 
что во время заключения в аме-
риканской тюрьме регулярно 
читал наше издание.  Он полу-
чал «РГ» (наряду с несколькими 
другими российскими издания-
ми) через наших дипломатов, 
которые его регулярно навеща-
ли в тюрьме. По большей части, 
он получал «Российскую газету 
— Неделя», реже — ежедневное 
издание. «Находясь в амери-
канской тюрьме, я читал «РГ» от 

корки до корки. Это действи-
тельно качественная газета, — 
рассказал Виктор Бут. — Скажу 
больше, я даже использовал 
вашу газету для своеобразных 
политинформаций с амери-
канскими заключенными, кото-
рые сидели вместе со мной».

Ранее Виктор Бут рассказы-
вал, что в американскую тюрьму, 

где он отбывал наказание, ему 
поступали несколько россий-
ских газет, которые приходили 
из Москвы, правда, с двухнедель-
ным опозданием. По его словам, 
возможность читать новости из 
России была большой радостью. 
Полный текст эксклюзивного 
интервью с предпринимателем 
читайте в одном из ближайших 

номеров «РГ».  Напомним, что 
Виктор Бут был арестован в 
марте 2008 года в Таиланде в ре-
зультате провокации амери-
канских спецслужб. В дальней-
шем гражданин России был экс-
традирован в Америку и приго-
ворен судом Нью-Йорка к 25 го-
дам тюрьмы по обвинениям в 
«заговорах» против США. Рос-
сиянин не признал себя винов-
ным и отказался от предлагав-
шейся ему сделки со следстви-
ем.  Восьмого декабря после 14 с 
лишним лет заключения Виктор 
Бут в  аэропорту Абу-Даби. был 
обменян на американскую бас-
кетболистку Бриттни Грайнер, 
которая была арестована за по-
пытку нелегального ввоза в Рос-
сию наркотиков и приговорена 
к 9 годам тюрьмы. 

Ирина Краснопольская

Д
вадцатичетырехлет-
ний красавец  развед-
чик Иван из Тамбова 
сказал мне: «Нужен 
правильный настрой 
и вера в свои силы». 
Фамилию Ивана не 
называю.  Нельзя . 
Фотографию сделали 

«с затылка»: лицо показать не-
льзя. Разведчик — он и есть раз-
ведчик. А вот место знакомства 
назвать можно, и разговор 
с Иваном можно озвучить, но 
без «закрытых» подробностей.

Разведчик Иван и танк,
который его видел

Итак, место. Большая Оленья 
улица в районе столичных Со-
кольников. Центральный воен-
ный клинический госпиталь 
имени П.В. Мандрыка Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации. Госпиталь, в отличие от 
больниц, медицинское учрежде-
ние для военных. Так заведено 
практически во всем мире. Пер-
вый госпиталь в России открыл-
ся в 1706 году в Москве. Сейчас 
их в столице несколько.

Иван — пациент госпиталя 
имени Мандрыка. Этому госпи-
талю 103 года. Как и положено 
в подобных учреждениях, здесь 
многое нельзя. Поражает, как 
это «нельзя» сочетается с бук-
вально ощутимой доброжела-
тельностью во всем, во всех.

Вот встретили в коридоре На-
талью Проказову — она выходила 
из палаты. Нас буквально оста-
новило ее добрейшее лицо. По-
знакомились. Наталье Ивановне 
64 года. Она младшая медсестра. 
Работает в госпитале семь лет, 
а живет в Орехово-Зуево.

— И каждый день едете сюда?
— Не каждый! Мы же суточ-

ные. А сюда грех не ездить! Ну, 
понятное дело: сейчас много па-
циентов. За всеми ухаживаем, 
все делаем. Что значит все? Моем 
ребят, чистим, кормим, беседу-
ем, переодеваем, купаем. Все, 
что не попросят, все безотказно.

— Жалко их очень…
— Очень! (плачет). Мы же ма-

мочки! Конечно, нам жалко их. 
Они такие молодые, такие кра-
сивые, как будто на подбор. Да, 
они наши сыны! Мы им благо-
дарны за то, что мы можем си-
деть, пить спокойно чай. 

 Как же права Наталья Ива-
новна! Красивые как на подбор. 
Наш разведчик Иван из 60-й па-
латы, что на шестом этаже 
в первом хирургическом отде-
лении, тому доказательство. Чу-
десные огромные глаза (глази-
щи!) в длиннющих черных рес-

ницах. Густые черные брови. Ну, 
просто красавец без всяких изъ-
янов. Его жена Ангелина — учи-
тельница начальных классов — 
навещала Ивана в госпитале. 
Сейчас она в Тамбове, где у се-
мьи служебное жилье. Есть две 
дочки Аделия и Эмилия. Од-
ной — два года и два месяца. Дру-
гой — четыре месяца. Иван пока-
зывает их фотографии в телефо-
не. Просто чудо-куклы.

— Иван! Нужен еще и сын.
— Будет, дай бог, после…
Нет смысла уточнять «после 

чего». 
— Иван! Как попал на фронт?
— Я военнослужащий кон-

трактной службы. Военная спе-

циальность — разведчик, сапер. 
Что со мной случилось? Танк 
виноват.

— Он шел на тебя?
— Танк меня видел. Это было 

в районе Куземовки. Ранение 
у меня осколочное. Пострадали 

живот, спина, руки… Здесь 
я с 11 ноября. Сперва меня до-
ставили в Троицк. Там была опе-
рация в день ранения. Потом на 
вертолете доставили в Белгород. 
Из Белгорода привезли в Моск-
ву. Всего было три операции. 

Осколок, получается, раздро-
бил мне бедро, и осколки от бед-
ра разлетелись в разные органы.

— Вам сустав поставили ис-
кусственный?

— Нет. Я еще молодой, все 
само зарастает.

Рядом с кроватью Ивана — 
костыли, шлепанцы. 

— Начинаешь вставать?
— Да, потихонечку.
 В госпитале удобные функ-

циональные кровати, которые 
можно поднимать, опускать, 
п р и да в а т ь  л ю б у ю  ф о р м у. 
Необычное постельное белье — 
белое в серую полосочку. Такие 
же пижамы для пациентов. На 
прикроватном столике свежие 

фрукты, пирожные. Откуда? До-
брые люди помогают.

— Телевизор смотришь?
— Развлекательные каналы. 

Иногда «Вести». В принципе мне 
интересно, что говорят СМИ. 
Воспринимаю их нейтрально, 
просто смотрю как передачу.

— Намерен  долго лежать?
— Я намерен недолго лежать. 

Куда потом? Домой. В Тамбов.
— Кем будешь?Гражданская 

профессия есть?
— Вообще-то я по образова-

нию бухгалтер. Но буду дальше 
служить. Меня эта ситуация ни-
сколько не сподви-
гла на то, чтобы уво-
литься.

ЭКСКЛЮЗИВ Виктор Бут: «Российскую газету» читал от корки до корки» 
и использовал для политинформаций с американскими заключенными

Новости помогли
дождаться

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Центр спасения — госпиталь имени Мандрыка внешне красив и надежен.

А К Ц Е Н Т

Называть наши фамилии не надо. 
И без фотографий, пожалуйста. 
Лучше о врачах, медсестрах, нянечках. 
Они все здесь отличные!

А К Ц Е Н Т

Виктор Бут поблагодарил «Российскую 
газету» и рассказал, что во время 
заключения в американской тюрьме 
регулярно читал наше издание  

Австралийский доллар  42,3694
Азербайджанский манат  36,6949
Армянский драм**  15,7807
Белорусский рубль  25,2362
Болгарский лев  33,5510
Бразильский реал 11,9761

Венгерский форинт**  15,8727
Вон Республики Корея***  47,9377
Гонконгский доллар* 80,3055
Датская крона*  88,2188
Доллар США  62,3813
Евро  65,8407

Индийская рупия**  76,8459
Казахстанский тенге**  13,2116
Канадский доллар  45,9294
Киргизский сом**  73,4330
Китайский юань*  89,6236
Молдавский лей*  32,1387

Новый туркменский манат  17,8232
Норвежская крона*  62,5213
Польский злотый  14,0698
Румынский лей  13,3822 
СДР  82,6746
Сингапурский доллар  46,1913

Таджикский сомони*  61,1180
Турецкая лира*  33,4717
Узбекский сум****  55,3984
Украинская гривна*  16,8930
Фунт стерлингов  76,2237
Чешская крона*  26,9734

Шведская крона*  60,4863
Швейцарский франк  66,7823
Южноафриканский рэнд*  36,3506
Японская иена**  45,5737

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.12.22

Павел Крашенинников: 
Как создавался 
Основной 
Закон страны

Карты «Мир» 
снова можно 
использовать 
в Казахстане

В Сибири впервые в мире 
выступил 
оркестр 
из 240 народных 
инструментов

На чемпионате мира 
по футболу 
стали известны 
участники 
полуфиналов 
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ПРОГНОЗ Банк России 
сохранит в пятницу 
ключевую ставку в 7,5%

Проценты 
не уходят

Роман Маркелов

Банк России в пятницу на последнем в этом году засе-
дании совета директоров по денежно-кредитной поли-
тике скорее всего во второй раз подряд не поменяет 
уровень ключевой ставки, считают аналитики. Сни-
жать ее сейчас особого смысла нет в первую очередь 
из-за влияния на уровень инфляции в стране от пере-
несенной с 2023 года на декабрь индексации комму-
нальных тарифов. Следующая волна снижения ключе-
вой ставки (а значит, и снижения ставок по новым кре-
дитам и вкладам) может прийтись на весну 2023 года.

Сейчас ключевая ставка находится на отметке 7,5% 
годовых, до этого уровня ЦБ снизил ее на заседании в 
сентябре, по итогам же прошлого заседания в октябре 
ставка не менялась. Фактически почти весь этот год 
Банк России планомерно снижал резко поднятую из-за 
высоких рисков для российской экономики и финан-
сов в конце февраля до 20% ключевую ставку. 

По итогам ноября (к ноябрю 2021-го) уровень ин-
фляции — главный фактор для движения ключевой 
ставки — составил почти 12%, следует из данных 
Росстата. Инфляционный прогноз ЦБ по итогам всего 
года — 12—13%. Далее ЦБ ожидает снижения 
инфляции до 5—7% в 2023 году и возврата к 
целевым 4% в 2024 году.

ЖИЛЬЕ Вероятный финал 
льготной ипотеки пока
не привлек покупателей

Как планы 
строятся

Марина Трубилина

ЦБ выступает за сворачивание льготной ипотеки, но 
постепенное. Об этом сказал представитель ЦБ Руслан 
Булатов на конференции Сбербанка «Время измене-
ний: итоги года и новые вызовы в отрасли». Если про-
грамму прекратить с января полностью, это негативно 
повлияет на строительную отрасль, отметил он.

При этом, по словам министра финансов Антона 
Силуанова, в правительстве сейчас обсуждается не 
сворачивание, а модификация льготной ипотеки, речь 
идет о нескольких сценариях.

Также ЦБ выступает против субсидированной ипо-
теки от застройщиков, однако у него нет инструмен-
тов, чтобы ее закрыть, отметил Булатов. При этом зам-
министра строительства и ЖКХ Никита Стасишин до-
бавил, что министерство собирает застройщиков и 
убеждает их отказаться от программ с околонулевыми 
ставками, ставки должны стать несколько выше. 

Правительственный блок, отвечающий за стройку, 
выступает за продление мер поддержки застройщи-
ков, включая льготную ипотеку на новостройки, по 
крайней мере на 2023 год, рассказал Стасишин.

Пока окончательного решения не принято 
и льготная ипотека может действительно за-
вершиться 31 декабря. 

ПРОЕКТ 
Срок давности привлечения 
к ответственности поправят

Штрафам 
дали срок

Владимир Баршев

Срок давности привлечения к административной от-
ветственности уточнят. Считать его будут в сутках, а 
исчислять с момента совершения нарушения. Соответ-
ствующие поправки в Кодекс об административных 
правонарушениях правительство внесло в Госдуму.

Сейчас этот срок давности исчисляется месяцами. 
Если решение по делу выносит ГИБДД, то срок состав-
ляет два месяца. Если дело рассматривает суд — три ме-
сяца. При этом сейчас срок давности начинает течь не 
с момента выявления нарушения, а со следующего дня. 
Согласно же правительственным поправкам, в случае 
их принятия срок давности будут считать именно со 
дня совершения нарушения, причем в сутках. 60 суток 
будет даваться для вынесения решения по делу авто-
инспекцией и 90 суток — судом. 

Такие уточнения появились не просто так. Дело в 
том, что ранее Конституционный суд признал не соот-
ветствующим Основному Закону ныне существующий 
порядок исчисления этих сроков. Во исполнение этого 
постановления высокого суда правительство и разра-
ботало поправки КоАП. 

Напомним, что рассматривал КС. Некую гражданку 
Мельникову обвинили в том, что она скры-
лась с места происшествия. Сам факт такого 
обвинения вызывает массу вопросов. 
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Начмед госпиталя полковник медицинской службы Алексей Демьяненко: Главная наша цель — приводить людей к выздоровлению, возвращать в строй.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Карты «Мир»
снова можно
использовать в Казахстане, 
но не всем

Платежные 
поручения

Гульнара Вахитова

Регуляторы Казахстана на прошлой неделе получили 
письмо от одного из подразделений министерства фи-
нансов США (OFAC), в котором сообщалось, что ка-
захстанские банки могут проводить операции с рос-
сийскими картами «Мир», которыми владеют частные 
лица. В письме есть уточнение, что операции разреше-
ны гражданам, которые мигрировали в Казахстан, что-
бы они могли обеспечивать свою жизнедеятельность. 
При этом все операции по картам будут находиться 
под особым контролем, чтобы не допустить использо-
вание их для обхода санкций.

«США заинтересованы в развитии экономических 
отношений с Казахстаном, в частности в вопросах неф-
ти и газа. И данный жест, с одной стороны, можно рас-
ценить как лояльность к властям республики», — счи-
тает специалист департамента стратегических иссле-
дований Total Research Николай Вавилов. Возможно, 
подобные разрешения на использование карт скоро 
получат банки Армении и Грузии, полагает он.

На данный момент ряд банков на постсоветском 
пространстве, а также в Турции и Вьетнаме отказались 
работать с картой «Мир» — они опасаются вторичных 
санкций на страны, работающие с российской платеж-
ной системой. Регуляторы этих стран заявили, что их 
коммерческие банки самостоятельно принимают ре-
шения о присоединении к той или иной платежной си-
стеме.

В сентябре минфин США пригрозил иностран-
ным банкам за сотрудничество с российской систе-
мой «Мир». Однако в Банке России тогда заявили, что 
продолжат расширять сеть приема карт «Мир» за гра-
ницей. Напомним, что на территории России все пла-
тежи, в том числе и по картам Visa и MasterСard, про-
ходят через Национальную систему платежных карт 
(НСПК), которая полностью принадлежит Банку 
 России и независима от иностранных платежных 
 систем.  

ФИНАНСЫ В России 
появится программа 
долгосрочных
сбережений

Чем деньги 
займут

Роман Маркелов

Минфин разработал концепцию программы дол-
госрочных сбережений, сообщили в ведомстве. По 
сути, это новый способ привлечения граждан на фон-
довый рынок в первую очередь для покупки облига-
ций — при текущих ограничениях экономике и бюд-
жету нужно искать внутреннего инвестора. Только 
в отличие от самостоятельного частного инвестиро-
вания часть вложенного будет защищаться и софи-
нансироваться государством.

По словам ми-
нистра финансов 
Антона Силуанова, 
новый инструмент 
создается «для гра-
ждан, которые хо-
тят себе отклады-
вать гарантирован-
но с доходностями 
на долгую перспек-
тиву». Точных сро-
ков старта про-
граммы пока нет. 
«В первой полови-
не следующего года 
будем работать с законодателями, чтобы сделать со-
ответствующее правовое поле», — сказал Силуанов.

Программа позволит получать дополнительный 
доход к государственным выплатам после выхода на 
пенсию или до пенсии — в случае особых жизненных 
ситуаций, указывают в минфине. Участие в ней — до-
бровольное. Сбережения формируются за счет вз-
носов.

В текущем концепте программы предусмотрено 
софинансирование уплачиваемых взносов граждан 
государством, оно может составить до 36 тысяч руб-
лей в год. Предусмотрен также ежегодный налого-
вый вычет до 52 тысяч рублей, если гражданин вно-
сит за год до 400 тысяч рублей. Наконец, внесенные 
деньги будут страховаться государством по аналогии 
с банковскими вкладами, только величина страховки 
будет в два раза выше — 2,8 млн рублей. 

При этом если в банке досрочное снятие вклада 
предполагает полную или частичную потерю дохода, 
то участники программы в особых жизненных ситу-
ациях могут получить деньги в полном объеме, от-
мечают в минфине. Сформированные в рамках про-
граммы накопления могут выплачиваться и наслед-
никам — за исключением случаев назначения пожиз-
ненной пенсии.

Контроль за инвестициями в рамках программы 
будет вести Банк России. Деньги будут вкладываться 
в облигации федерального займа (ОФЗ), инфраструк-
турные облигации, корпоративные облигации и дру-
гие ценные бумаги (вложения в акции российских 
компаний тоже обсуждаются). При этом можно будет 
заключить договоры с несколькими операторами, 
что, согласно концепции минфина, не только повы-
сит объем накоплений, но и сможет диверсифициро-
вать риски.  

ПРЕЗИДЕНТ

«МЫ ВСЕ ПРАВИЛЬНО СДЕЛАЛИ»

Айсель Герейханова, Бишкек

В
ладимир Путин после 
саммита ЕАЭС в Бишке-
ке провел пресс-конфе-

ренцию и дал разъяснения по 
поводу хода специальной во-
енной операции, рассказал об 
ответе на возможную ядерную 
провокацию США, о разочаро-
вании в Меркель и пояснил, что 
Москва будет делать с потолком 
цен на нефть. Президент также 
рассказал «Российской газе-
те» подробности и детали об-
мена гражданина РФ Виктора 
Бута, который вернулся домой 
после почти 15 лет заключения 
в США.

О сроках специальной 
военной операции

С момента начала военной 
спецоперации почти на каждом 
президентском мероприятии 
в независимости от того, чему 
оно посвящено, тема СВО зву-
чит одной из главных. Пресс-
конференция в Бишкеке, ко-
нечно, не стала исключением. 
В частности, журналисты по-
просили Путина дать разъяс-
нения его фразы о «длительно-
сти спецоперации», которую он 
произнес на недавней встрече 
с правозащитниками. «Я имел 
в виду длительность процесса 
урегулирования, — ответил пре-
зидент и добавил, что этот про-
цесс будет непростым и потре-
бует определенного времени. 
«Но так или иначе всем участ-
никам этого процесса придется 
согласиться с реалиями, кото-
рые складываются на земле», — 
уверен Путин. Он отметил, что 
СВО идет своим чередом. «Там 
все стабильно у нас — никаких 
вопросов там и проблем сегодня 
нет», — сказал он и отметил, что 
вся информация объективно от-
ражается в ежедневных сводках 
министерства обороны.

О разочаровании в Меркель
Путина попросили проком-

ментировать слова Меркель 
о том, что Минские соглашения 
были попыткой выиграть для 
Украины время, чтобы стать 
сильнее. «То, что сейчас прозву-
чало, говорит только о том, что 
мы все правильно сделали с точ-
ки зрения начала специальной 
военной операции», — отреаги-
ровал президент и добавил, что, 
возможно, СВО надо было начи-
нать раньше. Ведь высказыва-

ния Меркель говорят о том, что 
Минские соглашения никто не 
собирался исполнять. «Смысл 
заключался только в том, что-
бы накачать Украину оружи-
ем и подготовить к боевым дей-
ствиям», — сказал Путин.

По его словам, Россия рас-
считывала, что можно догово-
риться в рамках этих мирных 
Минских соглашений, поэтому 
президента слова Меркель разо-
чаровали. «Не ожидал услышать 
такое от бывшего федерального 
канцлера. Всегда казалось, что 
руководство ФРГ искренне стре-
мится к урегулированию в рам-
ках достигнутых договоренно-
стей», — признал он. Теперь вся 
эта ситуация ставит вопрос о до-
верии к Западу, которое «и так 
почти на нуле». «Как догова-
риваться-то, о чем, и можно ли 
с кем-то договариваться, и где 
гарантии?» — задал вопрос пре-
зидент. При этом он отметил, 
что Россия открыта к договорен-
ностям. —Но это заставляет нас 
задуматься о том, с кем мы име-
ем дело», — заключил он.

О мобилизации 
и снабжении войск

Путин снова заявил, что нет 
никаких предпосылок для про-
ведения новой волны мобилиза-
ции. «Какие факторы могут по-
влиять на изменение этого ре-
шения? Или даже после Нового 
года россиянам точно не о чем 
переживать?» — задали вопросу 
президенту. «Да нет таких фак-
торов сегодня, они не просмат-
риваются», — заверил Путин. Он 
добавил, что возможна ротация 
внутри уже мобилизованных. 
«Может быть, одни формиро-
вания менять на другие — все 
же будут иметь статус участни-
ков боевых действий. Если кто-
то там на Дальнем Востоке, до-
пустим, или в Сибири еще тре-
нируется, а кто-то находится 
в зоне боевых действий — это же 
разные вещи», — отметил прези-
дент. По его словам, миноборо-
ны и Генеральный штаб подума-
ют над этим и примут решение.

Говоря о снабжении войск, 
Путин сказал, что самые острые 
проблемы сняты. Так прези-
дент ответил на вопрос о том, 
что поток сообщений по поводу 
проблем со снабжением от бой-
цов с передовой не прекращает-
ся. «Кому верить? Отчетам ми-
нистерства обороны или бой-
цам с передовой?» — поинтере-
совался журналист. «Верить ни-
кому нельзя. Только мне можно 
верить», — отреагировал Путин 
и добавил, что все проблемы 
еще полностью не решены, но 
это вопрос времени.

О ядерном ударе
Российская доктрина, в от-

личие от американской, не 
предусматривает превентив-
ного удара, только ответный. 
То есть после того как система 
предупреждения о ракетном 
нападении получает сигнал, со 
стороны РФ в воздухе оказы-
ваются сотни российских ра-
кет и остановить их невозмож-
но. «Но это все-таки ответный 
удар. Что это значит? Это зна-
чит, что падение головных ча-
стей ракет противника на тер-
риторию Российской Федера-
ции неизбежно — они все равно 
упадут. Правда, от противника 
ничего не останется, потому что 
перехватить сотни ракет невоз-
можно», — заявил Путин в ответ 
на просьбу журналиста разъ-
яснить ранее сказанную фразу 
о том, что «если Россия не при-
менит ядерное оружие первой, 
значит, и второй тоже не при-
менит».

При этом Россия может 
подумать над тем, чтобы взять 
на вооружение американские 
наработки, включая идею обез-
оруживающего удара, заявил 
Путин. «Мы просто думаем над 
этим», — сказал президент. Сей-
час, по его словам, наша страна 
по сравнению с США распола-
гает не только более современ-
ными и эффективными крыла-
тыми ракетами, но и гиперзву-
ковыми комплексами, которых 
в США пока нет.

О потолке нефтяных цен
Введенный Западом потолок 

цен на российскую нефть при-
мерно соответствует актуаль-
ным ценам, поэтому за россий-
ский бюджет можно не пережи-
вать, уверен Путин. Он также 
заявил, что в ближайшее время 
появится указ президента об от-
ветных мерах, где будут изложе-
ны конкретные шаги.

Само предложение Запада 
о ценовых потолках Путин на-
звал глупым, непродуманным 
и непросчитанным. «Если кто-
то согласится когда-то с тем, 
что потребитель будет опреде-
лять цену, то тогда это приведет 
к коллапсу самой отрасли», — 
считает президент. Ведь потре-
битель всегда будет настаивать 
на том, чтобы цена была пони-
же. Российский лидер снова 
подтвердил, что Россия просто 
не будет продавать в те страны, 
которые такие решения прини-
мают. «Подумаем при необхо-

димости и о возможном сокра-
щении добычи», — заявил Пу-
тин, отметив, что решений пока 
на этот счет никаких нет.

Об обмене Виктора Бута
Переговоры с США об об-

мене российского гражданина 
Виктора Бута вела Федеральная 
служба безопасности. «ФСБ до-
говаривалась изначально, вела 
переговоры, достигла таких ре-
зультатов, о которых вы сейчас 
узнали. Контакты продолжают-
ся, и они, собственно говоря, 
по линии спецслужб никогда 
и не прекращались», — ска-
зал Путин, отвечая на вопрос 
«Российской газеты» о деталях 
обмена.

Президент не исключил но-
вых обменов — это результат 
переговоров и поиска компро-
миссов. «В данном случае ком-
промиссы были найдены. Мы не 
отказываемся от продолжения 
этой работы в будущем», — со-
общил он. Журналист «РГ» по-

интересовалась, есть ли шанс на 
налаживание более широкого 
диалога с американцами благо-
даря контактам по обменным 
вопросам. «Мы не ставили перед 
собой задачи от этих перегово-
ров переходить к каким-то дру-
гим. Конечно, они создают опре-
деленную атмосферу, это прав-
да. Но в рамках этих перегово-
ров никаких других вопросов не 
обсуждается», — заявил Путин.

Президент также проком-
ментировал для «РГ» перегово-
ры главы СВР Сергея Нарышки-
на и руководителя ЦРУ Уильяма 
Бернса. —Это была не наша ини-
циатива, это была инициатива 
американской стороны. Прези-
дент Байден предложил это — мы 
согласились, как видите. В це-
лом от переговоров мы не ожи-
дали ничего сверхъестествен-
ного, они прошли в нормальном 
рабочем режиме», — сообщил 
президент, добавив, что кон-
такты будут продолжены.

О сходстве Борреля 
с Брежневым

Путина также попросили 
прокомментировать заявле-
ния главы дипломатии ЕС Жо-
зепа Борреля о том, что в Афри-
ке не знают, где находится Рос-
сия. «Боррель — большой круп-
ный политический деятель 
современности, так о Брежне-
ве когда-то говорили. Но в Аф-
рике знают, что такое Россия, 
где находится Россия, в Африке 
знают ту роль, которую сыгра-
ла Россия в ходе освобождения 
от колониализма», — отметил 
Путин и добавил, что нет ни од-
ной африканской страны, кото-
рая не получила бы в свое вре-
мя поддержку от Москвы.

Путин также заявил, если 
бы на Западе знали, где нахо-
дится Африка и в каком состоя-
нии находятся народы Африки, 
то «не препятствовали бы по-
ставке на Африканский конти-
нент российского продоволь-
ствия и российских удобрений, 

от которых зависит в конечном 
итоге и урожай в африканских 
странах, и спасение сотен ты-
сяч людей в Африке от голод-
ной смерти».

О газовом союзе
У идеи сотрудничества Рос-

сии, Казахстана и Узбекистана 
по газу есть хорошие перспек-
тивы, уверен Владимир Путин. 
По его словам, Москва, Астана 
и Ташкент полностью готовы 
к совместной работе и совмест-
ным инвестициям, поэтому ре-
шения по вопросам газового 
сотрудничества точно могут 
быть найдены, а в дальнейшем 
можно будет говорить об энер-
гетическом альянсе трех стран. 
Президент обратил внимание 
на то, что растущая экономи-
ка стран ЕАЭС, а также обя-
зательства стран по экспорту 
приведут к увеличению объема 
потребления энергоресурсов. 
«Все это вызывает необходи-
мость нам сверить часы, по-
смотреть, как это все устроено 
и что мы можем сделать допол-
нительно. Можем или нет? Да, 
можем», — констатировал пре-
зидент РФ.

Руководство Казахстана 
и Узбекистана также обсужда-
ют возможность наращивания 
поставок российского газа, со-
общил Путин. Он отметил, что 
для этого может потребоваться 
модернизация газотранспорт-
ной инфраструктуры для до-
ставки этого газа и даже строи-
тельство новых газопрово-
дов. В том числе на террито-
рии России будет необходимо 
построить газотранспортную 
инфраструктуру стоимостью 
260 млрд рублей.

О Крымском мосте
Спросили Путина и про его 

поездку за рулем автомобиля по 
Крымскому мосту. Президент 
рассказал, что поехал туда под-
держать строителей, оценить 
качество работ. «Обещают сде-
лать автомобильную часть где-
то в марте. Планировали попоз-
же, но мне сказали, что к кон-
цу марта закончат, а железно-
дорожную часть, одну веточку, 
обещают сделать где-то в се-
редине лета. Правда, сначала 
сказали — в конце осени, потом 
все-таки пообещали к середине 
лета. Я думаю, что где-то летом 
наверняка сделают», — заявил 
Путин.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин принял участие в саммите ЕАЭС

«Пятерка» и общие рынки
Айсель Герейханова, Бишкек

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в Бишке-
ке принял участие 
в   саммите ЕАЭС 
и рассказал колле-
гам, что в России 
в отличие от стран 
Запада наблюдает-
ся тренд на сниже-

ние инфляции. Кроме того, пока 
в Европе цены на газ зашка-
ливают, Россия своим партне-
рам продает «голубое топливо» 
в 10 раз дешевле.

В саммите приняли участие 
президенты России, Кирги-
зии, Беларуси, Казахстана, пре-
мьер-министр Армении, а так-
же премьер страны-наблюдате-
ля — Узбекистана, по видеосвязи 
выступил президент Кубы.

«В условиях волатильности 
глобальных рынков и неблаго-
приятной мировой политиче-
ской конъюнктуры по линии 
Евразэс были предприняты 
своевременные и эффективные 
шаги, позволяющие не только 
стабилизировать макроэконо-
мическую ситуацию в наших 
странах, но и добиться улуч-
шения целого ряда показателей 
развития», — заявил Путин.

По его словам, уровень без-
работицы в ЕС (7%) в семь 
раз выше, чем в ЕАЭС (чуть 
больше 1%). Путин также обра-
тил внимание, что уровень без-
работицы является одним из 
ключевых показателей состоя-
ния экономики в целом. Позже 
на пресс-конференции, говоря 
об итогах саммита, Путин от-
метил, что безработица в РФ со-
ставляет 3,9% и это имеет важ-
ное значение для партнеров по 
ЕАЭС. «Ведь не секрет, сотни 
тысяч, а то и миллионы граждан 
этих стран, наших друзей, парт-
неров, работают в России. Это 
значит, что их рабочие руки вос-
требованы, это значит, что они 
направляют средства на под-
держку своих семей в свои стра-
ны, а это значительная часть до-
ходов той или иной страны», — 
сказал он.

Путин на саммите также со-
общил, что в России очевид-
ный тренд на снижение инфля-
ции, и это тоже хорошо для всех 
в ЕАЭС, потому что макроэко-
номические показатели в рос-
сийской экономике так или ина-

че влияют на экономики всех 
стран союза. По итогам года 
инфляция в РФ может соста-
вить 12,2%. «По итогам следу-
ющего квартала уже где-то к 5% 
может подойти, а может быть 
и ниже», — отметил Путин.

В то же время, указал он, 
в  странах еврозоны самые 
большие показатели по инфля-
ции за последние 30—40 лет. 
«Все двухзначного значения, 
а в некоторых странах ЕС до-
стигают заоблачных значений 
для европейской экономики — 
20 и более процентов», — срав-
нил президент. Он уточнил, что 
спад в экономике РФ есть, но 
положение лучше, чем во мно-
гих странах. «Предрекали спад 
экономики под 20% — спад бу-
дет в этом году 2,9%. В следую-
щем мы ожидаем 0,9% и будем 
дальше двигаться в позитив-
ном тренде», — уверен Путин. 

Он также рассказал, что Россия 
планирует снижать дефицит фе-
дерального бюджета с нынеш-
них 2% до 0,7%.

Путин подчеркнул, что в це-
лом Россия обеспечивает бес-
перебойную торговлю всеми 
жизненно необходимыми това-
рами в рамках ЕАЭС: это каса-
ется и продовольствия, и энер-
гетики. Путин отметил, что газ 
в Европе в 10 раз дороже газа 
в ЕАЭС. «Это, конечно, создает 
соответствующие условия для 
экономического развития в на-
шей зоне», — сказал он. Путин 
заявил, что РФ поддерживает 

создание в ЕАЭС координиру-
ющей структуры по энергети-
ке. «Которая профессионально 
займется вопросами, связанны-
ми с обеспечением националь-
ных экономик на долгосрочной 
основе ключевыми энергоре-
сурсами и формированием об-
щих энергетических рынков со-
юза», — пояснил президент РФ.

В следующем году предсе-
дательство в ЕАЭС переходит 
к России. Путин назвал прио-
ритеты предстоящей работы — 
это инвестиции, наращивание 
молодежных обменов, цифро-
визация и укрепление техноло-

гического суверенитета стран 
«пятерки». «Неотъемлемым 
элементом такой работы счита-
ем гармонизацию режимов на-
логового регулирования в госу-
дарствах Евразэс и в этих целях 
синхронное внедрение пере-
довых механизмов налогового 
контроля», — добавил президент 
РФ. Он заявил, что во время сво-
его председательства Россия на-
мерена заниматься вопросами, 
связанными с развитием науч-
ных, технических и образова-
тельных контактов.

По итогам саммита лидеры 
стран ЕАЭС приняли 15 доку-
ментов, в том числе решение 
о начале переговоров с ОАЭ на-
счет заключения соглашения 
о свободной торговле. Еще один 
документ — протокол, вносящий 
изменения в договор о ЕАЭС 
в части определения порядка 
взимания косвенных налогов 

при оказании услуг в электрон-
ной форме. Определено, что при 
ЕАЭС появится совет руководи-
телей уполномоченных органов 
в сфере энергетики. Кроме того, 
будет скорректирован пере-
чень секторов, в которых функ-
ционирует единый рынок услуг 
в рамках ЕАЭС. С целью продол-
жения этой работы определены 
приоритетные направления для 
либерализации услуг. Также 
обозначены основные направ-
ления международной деятель-
ности Евразийского эконо-
мического союза на 2023 год 
и утвержден бюджет объедине-
ния на следующий год.  

По итогам саммита лидеры 
Евразийского экономического 
союза приняли 15 документов.

А К Ц Е Н Т

В России очевидный тренд на снижение 
инфляции, и это хорошо для всех в ЕАЭС

А К Ц Е Н Т

Специальная военная операция идет 
своим чередом, там все стабильно у нас, 
никаких вопросов и проблем сегодня нет

А К Ц Е Н Т

Россия открыта к договоренностям, 
но признание экс-канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель заставляет задуматься о том, 
с кем страна имеет дело

Ряд банков стран постсоветского пространства, а также 
в Турции и Вьетнаме отказались работать с картой «Мир».

Накопление 
дополнительных 
денег к будущей 
пенсии —
одна из целей 
новой программы

— Фоторепортаж смотрите
на сайте
rg.ru/art/2454722
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПРИВЫКАНИЕ К БОЮ

Николай Грищенко, 
Луганская Народная Республика

С 
момента завершения ча-
стичной мобилизации 
прошло около двух ме-

сяцев. В воинский строй вста-
ли 300 тысяч человек, многие 
из них после подготовки на по-
лигонах уже направлены в зону 
специальной военной операции 
— на Донбасс, в Херсонскую и 
Запорожскую области.

И хотя ВСУ пытается посто-
янно прощупать на прочность 
нашу оборону, но «мобиков» 
в бой не бросают: командова-
ние I и II армейских корпусов 
организовало дополнитель-
ные учебные площадки прямо в 
зоне СВО 

Трусом быть не положено 
Некоторые тренировки бой-

цов проходят прямо на местно-
сти, неподалеку от «располаг», 
где живут солдаты, другие — на 
специально подготовленных 
площадках и место расположе-
ния их находится в тайне. Про-
тивник не должен знать о скоп-
лении военных, иначе может 
последовать ракетный или ар-
тиллерийский удар.

Упорно тренируются связи-
сты, саперы, медики, снайпе-
ры, танкисты, гранатомет-
чики и представители других 
воинских специальностей. За-
нятия разные, но у них есть одна 
составляющая — стрелковая 
подготовка.

— Солдат и офицер должен 
уметь стрелять из любого ору-
жия. Он должен свыкнуться с 
мыслью, что, если даже он пи-
сарь или повар, но если надо, 
пойдет в бой и труса праздно-
вать ему не положено. Упраж-
нения выполняются только 
боевыми патронами, холостых 
у нас нет. Человек должен при-
выкнуть, что он живет в бою, — 
объясняет сурового вида пол-
ковник и представляется: «Нач-
помбой «Испанец».

Легенда корпуса
Оказывается, так звучит 

его должность — помощник ко-
мандира корпуса, начальник по 
боевой подготовке, но при бы-
стром произношении кажется, 
что это часть его имени. 

«Испанец» — это легендар-
ное имя в корпусе: полковник 
начинал служить еще в СССР. 
И когда началась специаль-
ная операция лично руководил 
и строил переправу через Се-
верский Донец под огнем укра-
инской артиллерии.

«Половина батальона ото-
шла, а он вместе с оставшими-
ся бойцами в воде бревна тас-
кал, понтоны наводил. Когда 
к нему прибежали на помощь 
наши артиллеристы, то он их 
отправил к такой-то матушке и 
сказал: «Дорогой, ты мне там, 
за речкой будешь нужен. Иди 
готовься». И перекинул по-
том артиллеристов и погнал до 
Старобельска укропов. Поэто-
му здесь его слово — закон», — 
объяснил один из офицеров 
НМ ЛНР.

— Принципиально не направ-
ляем прибывших по мобилиза-
ции бойцов на линию боевого 
соприкосновения. Хотя многие 
из них прямо рвутся в бой. Осо-
бенно высоким боевым духом 
отличаются военнослужащие 
из Ростовской области и Крас-
нодарского края. Люди подо-
брались с опытом и, не раскачи-

ваясь, сразу включили «режим 
выживания». 

К примеру, по военному шта-
ту их подразделению не положе-
но иметь автомобиль, электро-
генератор, бензопилы, но они 
проявили инициативу, я ее под-
держал, и они сами приобрели 
нужную им технику, — расска-
зал «Испанец».

Ротная «шестерка»
Закупка происходила сле-

дующим образом. Бойцы в Лу-
ганске купили генератор и бен-
зопилы, а потом наняли такси, 
чтобы оно отвезло их до точ-
ки. На месте у него спросили: 
«Сколько стоит «шестерка»? 

Хозяин оценил автомобиль в 70 
тысяч рублей. Ему сразу выдали 
на руки 100 тысяч и оформили 
сделку. Теперь в подразделении 
для хозяйственных нужд имеет-
ся собственная машина, кото-
рую бойцы почему-то прозвали 
«Прачка».

Солдатская смекалка прояв-
ляется даже в мелочах. Напри-
мер, если берцы протекают от 
дождей, то в них, под стельки, 
кладут гигиенические проклад-
ки, которые быстро впитывают 
влагу. 

На тренировки и занятия по 
тактике бойцы выходят обяза-
тельно в бронежилетах и не из-
за техники безопасности, а ради 
того, чтобы организм привык к 
нагрузкам и было проще «но-
ситься» на передовой.

— Самое главное — это боевой 
дух и настрой. «Великие» укры 
против нас пришли воевать за 
деньги или из-под палки, а мы 
сражаемся за будущее нашей 
страны, наших детей, а у многих 
уже и внуки есть. 

Поэтому мы не будем ка-
нючить: «Почему нам не дали 
того или сего», а сделаем все 
сами, соответственно подход 
к обучению у нас серьезный, — 
объясняет заместитель комба-
та мобилизованных из Росто-
ва-на-Дону с позывным «Инте-
грал».

Из журналистики — 
в десант

Именно понимание того, что 
никто другой за тебя твою рабо-
ту не сделает привело в армию 
журналиста из Санкт-Петер-

бурга, студента академии МИД 
Никиту Третьякова. Мы позна-
комились с ним в апреле в Ма-
риуполе, потом вместе с частя-
ми II армейского корпуса вхо-
дили в Лисичанск, Золотое, Гор-
ское, Северодонецк.

Узнав о мобилизации, он 
пришел в военкомат и теперь в 
составе «крылатой пехоты» — 

ВДВ — находится на Донбассе. 
Переписываемся пока есть воз-
можность в Telegram:

— Работе с оружием нас учат 
ветераны СВО из нашей части 
и приглашенные специалисты. 
Они, явно преодолевая скеп-
сис относительно нашей бое-
способности, объясняют и по-
казывают нам, как обращаться 
с оружием. С самых азов: как 
держать, как целиться, какой 
рукой удобнее и правильнее 
снимать предохранитель, как 
стоять, как опускаться на коле-
ни, как стрелять лежа, как пе-
резаряжать. 

И еще тысяча мелочей, каж-
дая из которых может стать за-

логом успеха, а может — роко-
вой ошибкой. 

Уже потом это закрепляется 
на огневом рубеже, когда стре-
ляем боевыми. Мы учимся, от-
рабатываем каждое движение 
сотни раз. 

На удачу не надеемся, на-
деемся на себя и товарища.

Что до меня, то я чувствую 
прилив сил, вновь чувствую 
вкус к жизни. Наросшая за два 
месяца короста контрактника 
мирного времени осыпается, я 
подхожу все ближе к тому, за-
чем пришел сюда, в войска. К 
выполнению боевой задачи, к 
своему малому вкладу в общее 
дело. 

До сих пор я лишь прини-
мал все, что армия мне давала: 
тренировки, знания, оборудо-
вание, экипировку... теперь же 
близится час, когда мне выпа-
дет шанс рассчитаться по это-
му долгу, и я сделаю все, чтобы 
не оплошать, чтобы выполнить 
задачу и помочь тем, кто будет 
меня окружать.

Донецк. Об этом нельзя не 
сказать отдельно. Милый моему 
сердцу город страдает от ВСУ 
ежедневно, гибнут люди, ви-
новные лишь в том, что упрямо 
живут в родном городе мирной 
жизнью. 

Я иду на войну за Донецк. 
Нет, не мстить да Донецк, а про-
сто за Донецк. За разворочен-
ные прилетами автобусы и оста-
новки, рынки и магазины, кафе 
и бульвары. Я не смогу оста-
новиться, пока ужас в Донец-
ке продолжается. Пока я могу 
сделать хоть что-то, что при-
близит конец этих обстрелов. 
Даже если мое направление бу-
дет за сотни километров от До-
нецка, я буду знать, что делаю 
с защитниками Донбасса одно 
дело, вношу свою малую лепту 
в их героический труд. Донецк 
должен быть спасен. Дончане 
должны стать свободны от по-
стоянного страха». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе спецоперации реактивные системы залпового огня БМ-21 «Град» показали себя очень эффективным средством уничтожения укрепрайонов, живой силы и техники противника. 

А К Ц Е Н Т

Солдат и офицер должен уметь стрелять 
из любого оружия. Он должен свыкнуть-
ся с мыслью, что, если даже он писарь 
или повар, но если надо, пойдет в бой

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ ЕЩЕ ТРИ ДИВЕРСИОННО-РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНЫЕ ГРУППЫ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов 

В
чера в Черниговской, 
С у м с к о й ,  Х а р ь -
ковской, Черкасской, 
Полтавской, Киро-
воградской, Днепро-
петровской и в под-
контрольной Киеву 
части Запорожской 
области вновь зву-

чал сигнал тревоги. Его мест-
ные власти включают во время 
ракетных ударов по важной ин-
фраструктуре страны.

Такие атаки российские вой-
ска фактически без перерывов 
наносят уже два месяца. За это 
время, по признанию высоко-
поставленных чиновников ки-
евского режима, Украина ли-
шилась около половины своих 
энергетических мощностей. 

Но, что особенно важно для 
нашего командования, удары 
высокоточным оружием воз-
душного, морского и наземного 
базирования не только выводят 
из строя пункты управления 
ВСУ и оборонные предприятия 
страны, но и максимально за-
трудняют доставку на передний 
край западного вооружения, 
боевой техники и боеприпасов.

А они, судя по ежедневным 
сводкам Минобороны России, 

украинским воякам очень нуж-
ны. Ситуация на различных 
направлениях специальной во-
енной операции складывается 
для них не лучшим образом. 

Вчера официальный пред-
ставитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что, к приме-
ру, на Купянском направлении 
российская артиллерия удари-
ла по местам скопления живой 
силы и военной техники ВСУ в 
районах Синьковки, Табаевки и 
Крахмального Харьковской об-
ласти. «Уничтожено до 30 укра-
инских военнослужащих, бро-
нетранспортер, три артилле-
рийских орудия и шесть авто-
мобилей», — доложил генерал.

 Кроме того,  наши вой-
ска продолжают наступать на 
отдельных участках Красно-Ли-
манского направления. В ре-

зультате этих действий россий-
ские части заняли более выгод-
ные рубежи и позиции.

Командование ВСУ такой 
расклад, понятное дело, не 
устроил. Поэтому противник 
силами трех штурмовых групп 
при поддержке бронетехни-
ки попытался контратаковать 
наши позиции и прорваться в 
сторону Житловки, Площанки 
и Коломыйчихи в ЛНР. Ничего 
не получилось. Подразделения 
ВСУ накрыли прицельным ог-
нем и отбросили на исходные 
рубежи. На поле боя они остави-
ли до 65 убитых военных, одну 
бронемашину и два пикапа.

«Кроме того, в районах на-
селенного пункта Червоная 
Диброва, а также Серебрян-
ского лесничества в Луганской 
Народной Республике уни-
чтожены три украинские ди-

версионно-разведывательные 
группы и три минометных рас-
чета ВСУ», — сообщил генерал 
Игорь Конашенков.

По его словам, наши вой-
ска наступали и на Донецком 
направлении. Одновременно 
отражая на отдельных участках 
контратаки противника. За сут-
ки на данном направлении было 
уничтожено до 40 украинских 
военнослужащих, бронемаши-
ны и три пикапа ВСУ.

 На Южно-Донецком направ-
лении неприятель бросил на 
наши позиции свой усиленный 
взвод. Судя по всему, он плани-
ровал с боем выйти к населен-
ному пункту Нескучное в ДНР. 
Не получилось. Противник по-
пал под огонь российской ар-
тиллерии и потерял до 40 укра-
инских военнослужащих, БМП, 
две бронемашины и два пикапа. 

 Наша оперативно-тактиче-
ская авиация, ракетные войска 
и артиллерия поразили огневые 
позиции 86 артподразделений 
ВСУ, живую силу и технику про-
тивника в 177 районах.

 В ходе контрбатарейной 
борьбы под Северском и Крас-
ным Лиманом под российские 
удары попали две артиллерий-
ские батареи 101-й бригады 
территориальной обороны и 

95-й десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ. Кроме того, у Красно-
го Лимана был уничтожен взвод 
украинских реактивных систем 
залпового огня «Град».

Около Краматорска удалось 
вскрыть позицию и уничто-
жить пусковую установку укра-
инского зенитного ракетного 
комплекса «Бук-М1». 

Российские средства ПВО 
за сутки сбили у населенного 
пункта Алмазное в ДНР и под 
Мелитополем пять реактивных 
снарядов американской РСЗО 
HIMARS. Еще два реактивных 
снаряда системы залпового 
огня «Ураган» ликвидировали в 
районе поселка Новое Запорож-
ской области.

 По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции Укра-
ина потеряла 341 самолет, 181 
вертолет, 2647 беспилотни-
ков, 393 комплекса ПВО, 7057 
танков и других бронемашин.

Также ликвидированы 926 
реактивных систем залпового 
огня, 3676 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов. А еще 
7547 военных автомобилей. 

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО за сутки сбили 
у населенного пункта Алмазное в ДНР 
и под Мелитополем пять реактивных 
снарядов американской РСЗО HIMARS

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще шестерых 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации на Украине.

Командир гаубичной артил-
лерийской батареи старший 
лейтенант Дмитрий Трусов во 
время освобождения одного 
из населенных пунктов оказы-
вал артподдержку наступле-
нию. Националисты выстрои-
ли эшелонированную оборону 
на подступах к поселку и вели 
непрерывный артиллерийский 
огонь по наступающим россий-
ским пехотинцам, а также по по-
зициям наших артиллеристов.

В ходе обстрела несколь-
ко военнослужащих получили 
осколочные ранения. Под мас-
сированным обстрелом Дмит-
рий Трусов вынес из-под огня 
двух боевых товарищей, а затем 
вернулся на позиции.

При ведении контрбатарей-
ной борьбы российские артил-
леристы уничтожили взвод вра-
жеских орудий 2А65 «Мста-Б». 
Это помогло мотострелковым 
подразделениям занять выгод-
ные рубежи для развития даль-
нейшего наступления.

В ходе спецоперации ко-
мандир взвода лейтенант Ан-
дрей Крюков выполнял боевую 
задачу по обнаружению и уни-
чтожению огневых позиций ра-
кетно-артиллерийских средств 
противника, а также корректи-
ровал огонь своей артиллерии.

Выдвинувшись на огневой 
рубеж, офицер своевременно 
подготовил технические сред-
ства к ведению радиолокацион-
ной разведки, после чего засек 
в воздухе летящие снаряды. Он 
вычислил их траекторию, класс 
огневых систем и координаты 
вражеских позиций, передав 
данные нашим артиллеристам.

В ходе ответного огня были 

уничтожены пункт управления, 
два буксируемых орудия аме-
риканского производства и до 
20 националистов.

Взвод старшего прапорщи-
ка Арсена Бийарсланова в со-
ставе реактивного артиллерий-
ского дивизиона оборонял на-
значенный рубеж. Противник 
предпринял попытку контрата-
ковать. Находясь под плотным 
огнем артиллерии и авиации 
противника, Бийарсланов ор-
ганизовал огневое поражение 
наступающих сил противника, 
в итоге уничтожив два БТР и бо-
лее 10 боевиков.

Артиллерийская батарея, 
в составе которой действовал 
прапорщик Михаил Унгуря-
ну, поддерживала наступление 
российских подразделений. Вы-
полнив очередной залп, батарея 
приступила к смене позиции. 
Противник в этот момент атако-
вал, открыв минометный огонь 
по движущейся колонне.

Михаил смог максимально 
быстро привести орудие в бое-
вое положение. Разведка выяви-
ла огневую позицию противни-
ка, откуда велся огонь из мино-
мета. Ведя и корректируя огонь 
орудия, прапорщик Унгуряну 
уничтожил миномет иностран-
ного производства.

Действуя в составе груп-
пы российских военнослужа-
щих, старший сержант Дмит-
рий Прытков выдвинулся на ре-
когносцировку в один из райо-
нов. Продвигаясь по маршруту, 
он обнаружил два маневренных 
минометных расчета, а также 
вооруженную стрелковым ору-
жием группу противника.

Российские военные внезап-
но атаковали боевиков. Дмит-
рий прицельным огнем подавил 
минометный расчет противни-
ка. В ходе ответного огня Прыт-
ков получил ранение, однако, 
превозмогая боль, продолжил 
вести бой. В итоге российские 

военнослужащие уничтожили 
более семи боевиков. Оставши-
еся в живых националисты от-
ступили в глубь обороны.

Старший сержант Антон Си-
негубов со своим отделением 
выполнял задачи по обнаруже-
нию диверсионно-разведыва-
тельных групп националистов. 
На подступах к населенному 
пункту он выявил боевиков чис-
ленностью до взвода, закрепив-
шихся на оборудованных пози-
циях. Антон доложил командо-
ванию о противнике, после чего 
атаковал его.

Он смог уничтожить БМП 
иностранного производства. 
Лишив боевиков поддержки 
бронетехники, огнем из пулеме-
та Антон продолжил наносить 
поражение националистам, 
не давая им вести прицельный 
огонь. Благодаря этому удалось 
обнаружить и уничтожить бро-
нетехнику противника и более 
десяти боевиков. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Артбатарея старлея Дмитрия 
Трусова уничтожила взвод 
вражеских гаубиц «Мста-Б».

Лейтенант Андрей Крюков 
вывел из строя буксируемые 
орудия производства США. 

Взвод старшего прапорщика 
Арсена Бийарсланова уничто-
жил два БТР и 10 боевиков.

Прапорщик Михаил Унгуряну 
уничтожил у врага миномет 
иностранного производства.

Старший сержант Дмитрий 
Прытков прицельным огнем 
подавил минометный расчет. 

Старший сержант Антон 
Синегубов обнаружил и обез-
вредил группу диверсантов.
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А К Ц Е Н Т

Я иду на войну за Донецк. 
Нет, не мстить за Донецк, а просто 
за Донецк. Я не смогу остановиться, 
пока ужас в Донецке продолжается

Этих бойцов готовят в ЛНР 
на полигонах не для торжественных 
парадов. Парады — впереди.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО Преемственность и чтобы никто к нам не лез «со своим уставом» —
залог будущей самостоятельности России 

Утверждение патриотизма 
по-сахалински
Сергей Набивачев, 
Сахалинская область

В 
Южно-Сахалинске прошел 
финальный в 2022 году фо-
рум «ProДФО», ранее его 

принимали Хабаровск, Якутск, 
Благовещенск, Владивосток 
и Биробиджан. Тематика каждый 
раз была разная — от поддерж-
ки молодежи до цифровизации. 
Форум «ProДФО-Сахалин», на-
званный «Все для Победы», был 
посвящен актуальной повестке — 
мобилизации экономики, соци-
альной сферы и общества.

Исполняющий обязанности 
заместителя губернатора Са-
халинской области Сергей Гре-
бенюк в своем приветственном 
слове задал направление дис-
куссиям:

— Сейчас идет борьба с кол-
лективным Западом за спра-
ведливое мироустройство. Она 
идет не только на линии фронта, 
но и на уровне идеологии. Стра-
ны коллективного Запада ис-
подволь пытаются внушать на-
шей молодежи мысли об отста-
лости России, о переписывании 
ее истории, распространить 
альтернативные взгляды на се-
мью и человеческие отношения. 
Единственный способ проти-
востоять этому — широкое утвер-
ждение патриотизма, его вне-
дрение в культурный и образо-
вательный процесс. В нашей ис-
тории много подвигов, у нас есть 
научно-технические достиже-
ния, нам есть чем гордиться!

Железный Зек
Специально для участия в фо-

руме на Сахалин прибыл совет-
ник главы ДНР, ветеран боевых 
действий в Донбассе Игорь Ки-
маковский. Человек с непростой 
судьбой, который в 2014 году ра-
ботал в Санкт-Петербургском 
аграрном университете. Когда 
сожгли людей в одесском Доме 
профсоюзов, старший препода-
ватель кафедры государствен-
ного и муниципального управ-
ления понял, что не может оста-
ваться в стороне. Ведь именно 
в Одессе он вырос. Игорь Кима-
ковский отправился доброволь-
цем на войну, получил два ра-
нения. 

Когда бывший глава ДНР 
Александр Захарченко узнал, 
что в окопах воюет управленец, 
то отправил его на восстановле-
ние Дебальцева. Там Игорь Ки-
маковский попал в плен, в кото-
ром провел четыре года и три ме-
сяца. У него было 54 дня голодов-
ки, несколько дней пыток, семь 
месяцев карцера. Чтобы не сой-
ти с ума в заключении, он много 
читал и вышивал — крестиком 
и бисером. Вышитые иконы ото-
брали украинские тюремщики. 
Бывший вузовский преподава-
тель не сломался, за что получил 
прозвище Железный Зек. 

Игорь Кимаковский вышел 
из застенков в 2019 году в ре-
зультате «президентского об-
мена». С тех пор он воюет на ин-
формационном фронте. 

— Возможно, там я нужнее. 
Хотя и оружие тоже приходит-
ся держать в руках постоянно — 
я один из тех 12 человек, кто 
принимал участие в выводе гар-
низона с «Азовстали», — расска-
зывает Игорь Кимаковский. — 
Помните картинку, когда их 
по мосту выводили? Я был там, 
внизу, где они сдавали ору-
жие. В переговорах участвовал 
с самого начала — с 24 апреля, 
и там же отметил свой 50-лет-
ний юбилей.

Сейчас Игорь Кимаковский 
работает «советником без ка-
бинета», поскольку фактически 
живет в машине. Убежден: нуж-
но постоянно быть в гуще собы-
тий, на линии фронта. 

На «ProДФО-Сахалин» он вы-
ступил перед четырьмя сотнями 
участников форума. Советник 
главы ДНР считает, что Запад ис-
пользует Украину как инстру-
мент для развала России. При 
этом делается ставка на ярых на-

ционалистов, накачанных нена-
вистью ко всему русскому. 

— Еще в 2017—2018 годах, об-
щаясь с коллегами, журнали-
стами, слышал от них, что, мол, 
чего этих нацистов бояться, их 
там всего полтора-два процен-
та, — рассказывает Игорь Кима-
ковский. — Я отвечал, что раковая 
опухоль даже меньшего размера 
может стать смертельной. И для 
жителей Донбасса так едва не 
случилось, не вмешайся Россия. 
Люди там никогда не ассоцииро-
вали себя с Украиной. Донбасс — 
это Россия. Мы не воюем с Укра-
иной. Мы отстаиваем свое право 
Донбасса быть с Россией.

Он привел исторический при-
мер: когда начался распад Совет-
ского Союза, из Донбасса к пре-
зиденту Ельцину приезжала де-
легация с просьбой о принятии 
территории в состав РФ. Своей 
главной целью Кимаковский ви-
дит информирование россиян 
о том, что происходит сейчас в 
Донбассе. 

Ранее разрушить Россию по-
пытались через Кавказ, но не по-
лучилось. Тогда на Западе пошли 
по теории Збигнева Бжезинско-

го, который говорил: «Украи-
на для нас — это форпост Запада. 
Новый мировой порядок при ге-
гемонии США создается против 
России, за счет России и на об-
ломках России…»

По мнению Кимаковского, 
сражаясь за Донбасс, Россия сра-
жается за обеспечение собствен-
ного суверенитета и безопасно-
сти своих граждан. Обществу 
надо объединиться вокруг этой 
цели.

Право на будущее
Российский журналист, пи-

сатель, политолог Алексей Чада-
ев солидарен с советником гла-
вы ДНР и уверен, что восстанов-
ление преемственности и сохра-
нение традиционной системы 
ценностей — залог будущей само-
стоятельности России. 

— Русский мир подталкивают 
к смене системы ценностей, на-
чиная с права говорить на соб-
ственном языке и заканчивая со-
мнениями в разделении на муж-
ской и женский пол, — поясняет 
Алексей Чадаев. — России при-
шлось начать воевать на Укра-
ине. Мы к этому не готовились 
и полагали, что сможем догово-
риться. Ситуация тем временем 
шла в таком направлении, что 
любой другой выбор, кроме сде-
ланного, резко ухудшал наше по-
ложение. 

По наблюдениям эксперта, 
с началом спецоперации неко-
торые граждане, живущие лишь 
потреблением, лишились опре-
деленных товаров и стали гово-

рить об «исключении России из 
современности». Им хочется ку-
пить новейший гаджет, модную 
одежду. Этот подход примити-
вен, и Россия противопоставила 
себя такому «цивилизованному 
миру». 

— Нам говорят, мол, Россия 
совершила преступление, когда 
присоединила Крым. Под Рос-
сией они понимают государство 
«Российская Федерация», кото-
рое возникло в 91-м в результате 
Беловежских соглашений. Нет, 
наша страна — это та самая ты-
сячелетняя Россия, которая на-
чалась от Рюрика, — рассуждает 
Алексей Чадаев.

На Западе не принимают эти 
аргументы и «запрещают» воз-
врат России к собственной ис-
тории. Став на ее защиту, страна 
сохранит свое право на будущее, 
считает политолог. 

Надо мобилизоваться
Член президиума Совета по 

внешней и оборонной политике 
профессор МГИМО Андрей Без-
руков видит причины вооружен-
ного противостояния на Украине 
в сопротивлении коллективного 
Запада утрате влияния в мире. 
По его словам, завершение эпо-
хи «либерального капитализма» 
может протекать довольно долго. 
Но глобальные изменения в мире 
неизбежны. При этом западные 
«лидеры» стремятся удержать за 
собой право определять направ-
ление мирового развития и ста-
раются выбить почву из-под 
ног у тех, кто ищет собственный 
путь. По словам эксперта, четкие 
контуры обрели два глобальных 
техноэкономических блока — ан-
глосаксонский и китайский. 

— Будут другие блоки, но пока 
видно только два, — считает Ан-
дрей Безруков. — У каждого есть 
финансовый центр, определен-
ный пакет ресурсов — как челове-
ческих, так и натуральных, своя 
философия развития. Например, 
модель китайская совершенно 
не такая, как англосаксонская. 
И самое главное — у каждого бло-
ка есть определенная технологи-
ческая база. 

Россия в подобные техноэко-
номические блоки не входит. 
Рациональным может стать по-
строение своего союза в техноло-
гическом сотрудничестве с эко-
номиками, которые по отдель-
ности не обладают критической 
массой. Важный момент — это 
цифровой суверенитет и соб-
ственные технологии. 

— Структура нашей экономи-
ки, инфраструктурных систем — 
финансовых, информационных, 
энергетических — базируется на 
импортных технологиях. Необ-
ходимо переводить всю кри-
тическую инфраструктуру на 
отечественную базу, иначе Рос-
сию просто «выключат», — счи-
тает Андрей Безруков.

По мнению политолога, США 
подготовили Украину и спро-
воцировали вооруженный кон-
фликт, чтобы не допустить уси-
ления России и создания ново-
го блока, который станет яв-
ным конкурентом англосак-
сонскому. 

Эксперт предрекает, что сто-
ит ждать дестабилизации и на 
Ближнем Востоке, в странах 
АТР и Азии. Человечество ждет 
углубление соперничества за 
передел влияния в мире. Кто 
сумеет построить новую эко-
номику и технологии, создать 
свои стандарты — тот заставит 
остальных подстраиваться. 

При этом у России хорошие 
стартовые возможности. Нужно 
только перестать воспринимать 
страну как восток Европы и на-
чать видеть в ней север Евразии, 
считает эксперт. Если удастся 
освоить рынки Ближнего Восто-
ка, Китая и Индии, то экономику 
ждет продолжительный рост. На 
это должны быть устремлены 
основные усилия государствен-
ных и частных структур нашей 
страны. Стране надо мобилизо-
ваться. 

Опыт военкоров
Программа сахалинского 

«ProДФО» вышла весьма об-
ширной и насыщенной. Нема-
лая ее часть посвящена опыту 
освещения боевых действий не-
посредственно с места событий. 
В частности, корреспондент RT 
Андрей Ященко рассказал о со-
здании документального филь-
ма о ЧВК «Вагнер», для которого 
он написал сценарий. Съемоч-
ная группа провела почти три 
недели вместе с бойцами, еже-
дневно выезжая на передовые 
позиции в окрестности Арте-
мовска (Бахмута). 

— Нам хотелось показать, 
кто эти люди на самом деле, — 
рассказал Андрей Ященко. — 
Я всем задавал вопрос: что они 
думают про то, что их называют 
наемниками? Их ответы, их ре-
акция меня поразили. Это на-
стоящие патриоты, мужики, 
которые готовы идти до конца, 
несмотря ни на что. Нам очень 
хотелось показать, что эти та-
инственные «вагнеры» — та-
кие же люди, как мы с вами, что 
у них есть свои страхи, сомне-
ния, но при этом хотелось пока-
зать глубину их личностей.

Своим опытом работы в бое-
вых условиях также поделились 
донецкий документалист Мак-
сим Фадеев, военкор ВГТРК Ни-
колай Долгачев. 

В рамках форума прошла 
и третья очная сессия пятого 
набора проекта «Медиашкола: 
Дальневосточный репортер». 
В этот раз образовательная про-
грамма была посвящена работе 
журналистов в условиях специ-
альной военной операции.  

Штрафам дали срок
Якобы она подрезала 
автобус, которому при-
шлось резко затормо-

зить. А в автобусе упал человек 
и сломал руку. Откуда водитель 
могла знать, что в автобусе кто-
то упал? Но не этот момент об-
жаловала в судах Мельникова. 

По мнению ее адвокатов, 
суд первой инстанции принял 
решение о лишении ее прав че-
рез 3 месяца и один день после 
происшествия. То есть не уло-
жился в установленный зако-
ном срок. Все суды, включая 

Верховный, сочли решение суда 
первой инстанции правомер-
ным. Поскольку срок начина-
ет течь не с момента происше-
ствия, а со следующего дня. 

Но Конституционный суд по-
считал это положение КоАП не-
конституционным, поскольку 
«неоднозначность, неясность, 
недосказанность и противоре-
чивость правового регулиро-
вания неизбежно препятству-
ет адекватному уяснению уста-
новленных законом правил». 
КС постановил федеральному 
законодателю принять меры 
для устранения неопределен-
ности. 

А до тех пор, пока эти меры 
не приняты, считать срок при-

влечения к ответственности 
с момента совершения право-
нарушения. Все остальные сро-
ки, исчисляемые периодами, 
начинают течь со следующего 
дня после события. Например, 
постановление о штрафе, полу-
ченное водителем 12 декабря, 
вступит в силу только 23 дека-
бря. И до этой даты его можно 
обжаловать. 

Для более точного исчис-
ления сроков правительство 
внесло и другие коррективы. 
Уточняется, что если оконча-

ние срока выпадает на выход-
ной день, то последним днем 
срока считается первый сле-
дующий за ним рабочий день. 
Однако делается оговорка, что 
это не касается сроков привле-
чения к ответственности, а так-
же сроков административного 
наказания. 

Переход расчета сроков 
с месяцев на сутки несколько 
усложнит жизнь правоприме-
нителям. Дело в том, что при 
расчете в месяцах последним 
днем этого срока было бы то же 
число через два или три меся-
ца. Например, срок начал течь 
12 декабря, значит, последний 
его день для ГИБДД — 12 февра-
ля. А для суда — 12 марта. Те-

перь последний день придется 
высчитывать с карандашом по 
календарю. Ведь в каждом ме-
сяце разное количество дней. 
Либо потребуется обучить про-
граммное обеспечение, чтобы 
оно считало эти сроки. 

Напомним, что автовладель-
цы уже не первый раз меняют 
сроки, установленные КоАП. 
Не столь давно были приня-
ты поправки в Кодекс, которые 

изменили отсчет срока,с кото-
рого водитель считается под-
вергнутым наказанию. Пово-
дом послужило также решение 
Конституционного суда по жа-
лобе автомобилистки из Ко-
стромы. Ее привлекли к ответ-
ственности за повторное на-
рушение, поскольку с момента 
вступления в силу постановле-
ния за первое нарушение год не 
истек. Она же считала, что сро-

ки прошли, поскольку с момен-
та уплаты ее штрафа прошло 
больше года. 

Да, такой казус был. Человек 
старается побыстрее заплатить 
штраф. Но, как бы быстро он 
его ни оплатил, постановление 
вступает в законную силу все 
равно только через 10 дней по-
сле его получения. И Конститу-
ционный суд потребовал учесть 
этот нюанс. 

Теперь у нас человек счита-
ется подвергнутым наказанию 
в течение года либо с момента 
уплаты штрафа, либо с момен-
та вступления в силу постанов-
ления о привлечении к админи-
стративной ответственности, 
в зависимости от того, что на-
ступит раньше.  

Привлечь водителя к ответственно-
сти сотрудник ГИБДД может в тече-
ние 60 дней с момента нарушения.

А К Ц Е Н Т

Считать срок привлечения к ответствен-
ности с момента совершения правонару-
шения, говорилось в постановлении 
Конституционного суда

А К Ц Е Н Т

Сражаясь за Донбасс, Россия сражается 
за обеспечение собственного
суверенитета и безопасности
своих граждан. Обществу надо
объединиться вокруг этой цели

Игорь Кимаковский выжил в укра-
инском плену, чтобы рассказывать 
правду о русском Донбассе.
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АЛКОГОЛЬ С нового года 
вырастут минимальные 
розничные цены на водку, 
коньяк и бренди 

Повысить 
градус

Татьяна Карабут

Минфин утвердил повышение минимальных рознич-
ных цен (МРЦ) на крепкие спиртные напитки, а также 
этиловый спирт в 2023 году. Приказы об этом опубли-
кованы на официальном интернет-портале правовой 
информации.

Так, с 1 января 2023 года МРЦ на водку вырас-
тут на 7,7% — с 261 рубля до 281 рубля за бутыл-
ку объемом 0,5 л, на бренди — на 7,8%, с 348 рублей 
до 375 рублей, на коньяк — на 7,7%, с 480 рублей до 
517 рублей. Цена за литр этилового спирта, произ-
веденного из пищевого сырья, увеличится с 63 до 
68 рублей за литр безводного спирта. Стоимость эти-
лового спирта из непищевого сырья и денатурирован-
ного этилового спирта из пищевого сырья (за исклю-
чением биоэтанола) повышается с 47 до 51 рубля за 
литр безводного спирта.

Как ранее пояс-
няли в ведомстве, 
такое повышение 
МРЦ обусловлено 
ростом ставок ак-
циза на алкоголь-
ную продукцию 
с долей этилового 
спирта свыше 9% 
(с 589 до 613 руб-
лей за 1 литр) 
в 2023 году.

Также учиты-
вается прогнозный уровень инфляции в 5,5%, зало-
женный в федеральный бюджет следующего года. 
Кроме того, в ведомстве указывали на рост затрат на 
производство алкогольной продукции: коммуналь-
ные услуги, оплату труда, логистику, увеличение 
стоимости сырья для производства алкоголя. Так-
же в 2022 году оказали негативное влияние введен-
ные внешние торговые и финансовые ограничения, 
проблемы с импортом оборудования, комплектую-
щих и расходных материалов.

Ставки акциза на алкоголь ежегодно индексиру-
ются на уровень инфляции. Вслед за этим корректи-
руются и минимальные цены, с помощью которых 
государство борется с нелегальным алкоголем. МРЦ 
служат неким индикатором: если водка или коньяк 
продаются ниже установленных МРЦ, значит, они ав-
томатически являются нелегальными, поскольку ле-
гально (с учетом всех затрат на производство и на-
логов) дешевле произвести алкоголь просто не полу-
чится.

Повышение минимальных цен на спиртное — неиз-
бежное следствие повышения акцизов, пояснил ру-
ководитель Центра разработки национальной ал-
когольной политики Павел Шапкин. А они ежегодно 
индексируются на уровень инфляции. Организации, 
продающие ниже минимальной цены, лишаются ли-
цензии во внесудебном порядке, предупреждает 
эксперт. Впрочем, по его мнению, лучше не повы-
шать акцизы ежегодно, а убрать льготы для псевдо-
медицинских настоек и парфюмерии. Тогда будет 
расти собираемость акцизов при фиксированных 
 ставках.  

— Читайте также: Какие новые продукты появились 
в магазинах и есть ли риск встретить паленый алкоголь
rg.ru/art/2451555

Проценты 
не уходят

В пятницу ЦБ может в качестве основных 
рассмотреть два варианта решения: сохра-
нение уровня ключевой ставки и ее пониже-

ние на 0,25 процентного пункта, считает директор 
группы суверенных и региональных рейтингов АКРА 
Дмитрий Куликов. 

«В пользу сохранения ставки говорят два проин-
фляционных явления декабря: перенесенная 
с 2023 года индексация тарифов и начало действия 
новых ограничений на нефтяной экспорт. Повышен-
ный глобальный инфляционный фон тоже никуда не 
делся», — подчеркивает аналитик. В пользу возмож-
ного понижения, по словам Куликова, говорит тот 
факт, что лаги денежно-кредитной политики состав-
ляют порядка полугода, а значит, перечисленные 
проинфляционные явления декабря во многом уже 
отыграны для декабрьского решения.

Краткосроч-
ных рисков для 
ускорения инфля-
ции сейчас нет, нет 
проинфляционных 
факторов и со сто-
роны спроса — по-
требительская ак-
тивность доволь-
но слабая, расска-
зывает начальник 
аналитического 
управления банка 
«Зенит» Владимир 
Евстифеев, ожи-
дающий сохранения ставки в 7,5%. «Дальнейшему 
смягчению денежно-кредитной политики препят-
ствуют среднесрочные проинфляционные риски, 
формируемые ростом бюджетного импульса на по-
требительские цены», — отмечает он. 

«Мы ожидаем, что уже во втором квартале 
2023 года Банк России сможет возобновить цикл 
смягчения денежно-кредитной политики. К это-
му моменту резко замедлится годовая инфляция 
(из-за выпадения из базы расчетов марта — апреля 
2022 года), эффекты осенней частичной мобилиза-
ции на экономику будут более ясны, равно как и пер-
спективы сырьевого экспорта после начала действия 
эмбарго на нефтепродукты и курса рубля», — расска-
зывают экономисты по России и СНГ+ ИК «Ренес-
санс Капитал» Софья Донец и Андрей Мелащенко, 
также ожидающие сохранения ставки в 7,5%. Други-
ми словами, неопределенность несколько снизится. 
По оценке директора офиса рыночных исследований 
и стратегии Росбанка Евгения Кошелева, о потенци-
альном смягчении процентной политики ЦБ можно 
говорить уже в феврале, если не будет ускоренного 
пересмотра розничных цен из-за декабрьской индек-
сации коммунальных тарифов.

По прогнозу Донец и Мелащенко, по итогам 2023 
года ключевая ставка опустится до 6,5%, а в 2024 году 
есть потенциал для ее снижения до 5%.  

1

ЦБ может снова 
начать снижать 
ставку в конце 
зимы и довести 
ее через год 
до 6,5%
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Бутылка водки 
с нового года 
не должна
стоить дешевле 
281 рубля 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ажиотажа среди поку-
пателей приближаю-
щийся финал програм-

мы пока не породил, отмечают 
девелоперы. В октябре прода-
жи новых квартир и апартамен-
тов в Москве и Подмосковье, по 
данным Dataflat.ru, снизились 
на 37% по сравнению с сентя-
брем. В ноябре продажи вырос-
ли, но лишь на 22% месяц к ме-
сяцу. В Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области продажи 
в октябре упали на 11% и в ноя-
бре держались на том же уровне.

По данным «БЕСТ-Ново-
строй», продажи жилья в ноя-
бре в Москве выросли на 40%. 
«Нет оснований утверждать, что 
спрос повысился именно из-за 
ипотеки, тем более из-за опасе-
ний скорого повышения ставок. 
Он все еще недостаточно высок, 
сказался лишь эффект низкой 
базы октября», — говорит управ-
ляющий партнер Dombook, 
председатель совета директоров 
«БЕСТ-Новострой» Ирина До-
брохотова.

Оживление на рынке в конце 
ноября — традиционное, гово-
рит директор департамента ипо-
течного кредитования Est-a-Tet 
Алексей Новиков. «Пока что по-
купатели находятся в ожидании 
новостей о продлении програм-
мы. И если новостей о продлении 
не появится до 20-х чисел дека-
бря, тогда действительно можно 
будет ощутить резкую активиза-
цию покупателей», — говорит он.

В  декабре  совершается 
больше всего сделок с недвижи-
мостью, говорит руководитель 
отдела продаж Golden Brown 
Sochi Полина Васильева. Но 
в этом году рынок лихорадило. 
«Что бы ни делали застройщи-
ки, не у всех получается выпол-
нить план продаж. Сейчас люди 
не торопятся покупать недвижи-
мость даже по субсидированным 
ставкам. Тем не менее в декабре 
мы ожидаем увеличения покупа-
тельской активности, но облаго-
даря субсидированным ставкам 
и акциям от застройщиков», — 
говорит она. Один из вариантов 

развития событий, если льгот-
ную ипотеку отменят, — субсиди-
рование ставки застройщиком, 
но не до околонулевых значе-
ний, а, допустим, до 6% при ры-
ночной ставке в 11%, считает Ва-
сильева. 

Возможное окончание про-
граммы льготной ипотеки отра-
зится главным образом в массо-
вом сегменте, где объем привле-
каемых кредитных средств со-
ставляет подавляющую часть 
бюджета приобретения кварти-
ры, отмечает совладелец Группы 
Родина Владимир Щекин. 

В случае завершения про-
граммы можно ждать опреде-
ленную стагнацию на рынке, 
считает коммерческий дирек-
тор Optima Development Дмит-
рий Голев. Спрос перераспреде-
лится на траншевую ипотеку от 
застройщиков, а также семей-
ную ипотеку, ипотеку для IT-спе-
циалистов и военную ипоте-
ку. Отказ от широко действую-
щих программ льготной ипоте-
ки и ипотеки от застройщиков 
по околонулевой ставке приве-
дет к сокращению спроса и со-
кращению объемов строитель-
ства жилья, говорит директор по 
развитию проектов «Главстрой» 
Александр Михеев. 

Е с л и  п р о г р а м м а  л ь гот-
ной ипотеки будет завершена 
к концу года, то существенного 
влияния на спрос на горизонте 
3—6 месяцев это не окажет, по-
скольку у большинства застрой-
щиков есть возможность финан-
сировать разницу в ставках за 
свой счет с учетом применения 
различных маркетинговых про-
грамм и акций со скидками, от-
мечает директор группы корпо-
ративных рейтингов агентства 
НКР Александр Диваков.  

ПРАВО Суд в Краснодаре 
рассмотрел в кассации 
дело о долгах водочного 
завода

Алкогольные 
фигуранты

Дмитрий Борисов

Северо-Кавказский арбитражный суд в Краснода-
ре оставил без удовлетворения кассационную жалобу 
по громкому миллиардному делу о долгах водочного за-
вода ООО «Ракурс» из Северной Осетии. 

Дело связано с именем экс-главы Росалкогольрегу-
лирования Игоря Чуяна, который был арестован (заоч-
но, поскольку скрылся от следствия за рубежом) по об-
винению в злоупо-
треблении полно-
мочиями на сумму 
более 30 млрд руб-
лей. Именно Чуян 
признан бенефици-
аром разорившего-
ся ООО «Ракурс». 
Дело о банкротстве 
компании еще не 
закрыто, кредито-
ры пытаются взыс-
кать долги с осталь-
ных выгодоприоб-
ретателей. Одна из 
компаний — ООО «Паритет групп» — попросила суд при-
влечь к ответственности неких Сергея Попова, Арсе-
на Ципинова и Игоря Шушарева. Но Арбитражный суд 
СКФО под председательством судьи Е. Соловьева отка-
зал в привлечении их к субсидиарной ответственности. 
Один из фигурантов дела «Ракурса», Ципинов, известен 
по целой череде судебных процессов по банкротству ал-
когольных заводов СКФО. Разные инстанции признали 
его бенефициаром кабардино-балкарских предприятий 
«Оникс», «Антарес» и «Гермес Ника». Выводы местных 
судей поддержал Верховный суд, отклонивший жалобы 
 Ципинова.  

СЛЕДСТВИЕ В ОАЭ задержан 
еще один организатор 
финансовой аферы

Под руинами 
пирамиды 

Наталья Козлова

Генеральная прокуратура России готовит документы, 
в которых просит ОАЭ вернуть на родину организато-
ра крупнейшей финансовой пирамиды.

На этой неделе в Эмиратах был задержан один из 
организаторов скандально известной финансовой пи-
рамиды Finiko Эдвард Сабиров. В надзорном ведом-
стве напомнили, что Сабиров 12 ноября был объяв-
лен в международный розыск. И буквально спустя две 
недели появилась информация, что этого человека 
задержали. 

Всего таких отцов-основателей, по версии след-
ствия, было четверо. Еще один организатор финансо-
вой пирамиды, Марат Сабиров, до сих пор в розыске. 
Другой организатор, Зыгмунт Зыгмунтович, задер-
жан, но нам пока не выдан.

Расследование создания и краха крупнейшей 
в России за последние годы жульнической финансо-
вой схемы ведет 
МВД России. Пока 
сооснователь пи-
рамиды Эдвард 
Сабиров был в бе-
гах, он выходил на 
связь, и заявлял, 
что реальным руко-
водителем компа-
нии и владельцем 
капиталов обма-
нутых вкладчиков 
был гражданин Ма-
ниэль Магсумов . 
По словам бегле-
ца, якобы после того, как задержали руководителя 
компании Кирилла Доронина, всех остальных топ-ме-
неджеров пирамиды вывезли из России. И сделал это 
Магсумов. МВД никак не комментировало это утвер-
ждение.

Напомним, что финансовая пирамида появилась 
осенью 2018 года. Ее головной офис был в Казани, 
а филиалы работали более чем в 70 регионах России. 
Сеть продвигала виртуальную платформу, пользова-
телем которой мог стать любой человек. Навязчиво 
распространялась информация о высокой доходно-
сти Finiko, а инвесторам гарантировали прибыль до 
5 процентов в день. 

Все действительно начиналось очень красиво. Ки-
рилл Доронин и его коллеги колесили по стране с ма-
стер-классами, собирали многотысячные залы. Гра-
жданам эти люди рассказывали, что создали «уни-
кальную систему автоматической генерации прибы-
ли». Обещали свыше 100 процентов годовых. 

И им верили. Удивительно быстро граждане забы-
ли предшественников этой фирмы, которые практи-
чески точно так же обманывали тех, кто решил бы-
стро разбогатеть.

Пирамиде поверившие граждане отдавали послед-
ние деньги, жилье, брали кредиты. И поначалу диви-
денды действительно шли на счета клиентов. Понят-
но, что следом шли еще желающие стать богатыми. Но 
спустя два года Finiko с грохотом посыпалась.

Сайт компании заблокировали. Кирилл Доронин 
объяснял вкладчикам, что это ерунда, просто техни-
ческий сбой. Пока «сбой» устраняли, организаторы 
аферы вместе с миллиардами уже были за границей. 
Сам Доронин за ними не успел, его поймали право-
охранители. 

Еще по ходатайству следователей арестовали ме-
неджеров компании, которые заманивали в пирамиду 
новых жертв. Всего таких набралось 18 человек.

А совсем недавно Интерпол задержал, также 
в ОАЭ, беглого «казначея» и еще одного сооснователя 
пирамиды Зыгмунта Зыгмунтовича. Следом задержа-
ли Эдварда Сабирова.

За два года существования пирамиды доверчи-
вые граждане принесли туда примерно 5 миллиардов 
рублей, и это только по официальной информации. 
В списке пострадавших сегодня тысячи человек со 
всей страны и даже из других государств. 

В том, что МВД расследует дело и поймает всех ор-
ганизаторов аферы, сомнений никаких нет. А вот смо-
гут ли пострадавшие граждане вернуть вложенные 
деньги — не факт.  

ФИНАНСЫ 

Кредитные 
каникулы 
станут 
постоянным 
явлением 

ДОЛГИ 
ЖДУТ ОТДАЧИ
Гульнара Вахитова

Заемщики обзаведутся возмож-
ностью получать кредитные ка-
никулы по потребительским 
кредитам на постоянной осно-
ве. Законопроект о том, что эту 
программу сделают бессроч-
ной, Госдума одобрила в первом 
чтении. 

Эксперты отмечают, что кре-
дитные каникулы доказали свою 
эффективность, ведь они позво-
ляют заемщикам выправить фи-
нансовую ситуацию и не попол-
нять ряды безнадежных должни-
ков. Однако людям, оказавшим-
ся в сложной финансовой ситуа-
ции, важно четко понимать, что 
этот инструмент не прощение 
всего долга или его части, а по 
сути увеличение срока возврата 
кредита на период каникул. При 
этом уровень востребованности 
услуги будет зависеть от эконо-
мической ситуации в стране.

В законопроекте предусмат-
ривается возможность долж-
ника обратиться к кредитору 
с требованием предоставить 
льготный период на срок до ше-
сти месяцев, в течение кото-
рого он вправе не вносить пла-
тежи по кредитному договору. 
Этим смогут воспользоваться 
те граждане, чьи доходы снизи-
лись более чем на 30% по срав-
нению с прежним доходом за 
месяц (из расчета на год). Раз-
мер потребительского кредита 
или займа, которых это касает-
ся, установит правительство: на 
сегодня это 150 тысяч рублей 
для договоров с лимитом кре-
дитования, 450 тысяч рублей 
для необеспеченных потребкре-
дитов и 1,6 млн рублей для кре-
дитов под залог транспортного 
средства.

«Внедрение кредитных ка-
никул правильнее рассматри-
вать как меру, направленную на 
оздоровление кредитного рынка 
и крайне необходимую в ситу-
ации, когда закредитованность 
населения растет, а доходы сни-
жаются», — указывает руководи-
тель проекта Народного фронта  
«За права заемщиков» Евгения 
Лазарева. По ее словам, схема 
уже отработана — это наглядно 
демонстрирует работа по предо-
ставлению кредитных каникул 
мобилизованным и их семьям. 
По данным Банка России, банки 
на 1 ноября предоставили воен-
нослужащим и членам их семей 
более 100 тысяч кредитных ка-
никул на 45,4 млрд рублей. 

Директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных 
историй (НБКИ) Алексей Вол-
ков отмечает, что кредиты, по 
которым предоставляются кре-
дитные каникулы, получают 
особую отметку в кредитных 
историях, чтобы отличать их от 
других обязательств. «Качество 
кредитной истории при обраще-
нии за кредитными каникулами 
не должно изменяться», — уточ-
няет Волков.

Заявления о том, что кредит-
ные каникулы не будут влиять 
на кредитную историю, могут 
сильно расходиться с реально-
стью, ведь решение принимает 
искусственный интеллект, сету-
ет юрист «Единого центра защи-
ты» Кирилл Резник. Юрист «Фи-
нансово-правового альянса» 
Евгения Боднар добавляет, что 
испортить кредитную историю 
гораздо проще просрочками по 
выплате кредитов. 

Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на заявляла, что большинству 
получателей кредитных каникул 
удается преодолевать трудности 
и возвратиться в график плате-
жей. В обычных условиях стрем-
ление населения платить по дол-
гам остается достаточно высо-
ким, подтверждает старший ди-
ректор АКРА Валерий Пивень.  

Банки часто 
предлагают
свои программы 
реструктуризации, 
которые могут 
быть даже выгод-
нее для заемщи-
ков, чем каникулы, 
предоставляемые 
по закону

Татьяна Карабут 

П
равительство вво-
дит пошлины в 35% 
на отдельные им-
портные шампуни, 
средства для волос, 
моющие средства. 
В  минпромторге 
уверены, что отече-
ственной продук-

ции с лихвой хватит российским 
потребителям. Да и запрещать 
ввоз этой косметики и бытовой 
химии власти не собираются. 
Хотя очевидно, что из-за пошлин 
цены на нее вырастут. 

Как пояснили в минпромтор-
ге, речь идет о парфюмерно-кос-
метической продукции и това-
рах бытовой химии из недруже-
ственных стран — США, Канады, 
Великобритании, Австралии, 
Новой Зеландии и Польши. Спи-
сок продукции, на которую сле-
дует ввести пошлины, составлял-
ся вместе с экспертами отрасли.

«Это продукция, по которой 
имеются не уступающие по ка-

честву и ассортименту отече-
ственные аналоги — шампуни, 
средства для волос, средства для 
чистки зубов, средства для бри-
тья, дезодоранты и антиперспи-
ранты, средства для ароматиза-
ции и дезодорирования воздуха 
помещений, моющие и чистя-
щие средства», — перечисляют 
в минпромторге.

Около 60% общего объема 
импорта этой продукции по-
ставляется в Россию из ЕС. При 
этом пошлины вводятся на то-
вары только из шести стран, а их 
совокупные поставки не превы-
шают 8—15% от всего объема 

импорта и касаются узкого ни-
шевого сегмента, в основном 
в категории премиум, поясняют 
в министерстве.

Опасаться дефицита такой 
продукции точно не стоит, даже 
если предположить, что все они 
разом прекратят поставки в Рос-
сию. Мощности российских 
предприятий перекрывают им-
порт из этих недружественных 
стран: в шесть раз по шампу-
ням, в три раза по средствам для 
волос, в восемь раз по средствам 
для чистки зубов, в шесть раз по 
дезодорантам и антиперспиран-
там, в 20 раз по ароматизато-

рам, в 62 раза по моющим сред-
ствам. Продукция отечествен-
ных производителей не уступа-
ет западной по качеству, а ряд 
известных брендов уже давно 
производятся в России, уверены 
в минпромторге.

Кроме того, все упомянутые 
импортные товары по-прежне-
му можно будет купить в Рос-
сии — полный запрет на их по-
ставки вводить не собираются. 
Не планируется также и повы-
шать пошлины на товары, по 
которым наши производите-
ли не могут удовлетворить весь 
спрос — парфюмерия, декора-
тивная косметика.

Постановление правитель-
ства о введении пошлин всту-
пит в силу спустя пять дней 
с момента его опубликования 
и будет действовать до конца 
2023 года. 

По информации Российской 
парфюмерно-косметической 
ассоциации, в стране работают 
более 600 компаний, которые 
производят широкий спектр 

парфюмерно-косметической 
продукции — от шампуней до ду-
хов. Ранее председатель правле-
ния ассоциации Татьяна Пуч-
кова рассказывала «РГ», что до 
весны 2022 года около 35—40% 
всей продукции в денежном вы-
ражении производилось в Рос-
сии отечественными и лока-
лизованными иностранными 
предприятиями. Но по итогам 
2022 года эта доля будет замет-
но выше, прогнозировала экс-
перт. 

Наиболее сильные позиции 
российских производителей 
в уходовой косметике. В парфю-
мерии и особенно декоративной 
косметике доля импорта выше. 
При этом, по словам эксперта, 
многие европейские производи-
тели не прекращали поставок, 
например из Италии и Испании. 
Кроме того, сейчас появилось 
много продукции из азиатских 
стран — Южной Кореи, Китая.  

МВД расследует 
дело и поймает 
всех организато-
ров аферы. А вот 
смогут ли люди 
вернуть деньги?

А К Ц Е Н Т

Запрещать ввоз импортной косметики 
или парфюмерии власти не собираются. 
Пошлины вводятся лишь на некоторую 
продукцию из недружественных стран

НЕДВИЖИМОСТЬ Наследников 
заброшенных дач будут искать 
активнее

Проявят участок

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

Муниципальные власти вскоре 
могут начать более активно ра-
зыскивать владельцев и наслед-
ников брошенного имущества — 
различных построек, а также 
земельных и дачных участков. 
Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, который 
направлен на то, чтобы зано-
во ввести в оборот имущество, 
которое оказалось никому не 
нужным.

Речь в документе идет о ра-
нее учтенных объектах недви-
жимости — права на которые воз-
никли до 31 января 1998 года, 
когда вступил в силу Закон «О 
государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним». Это могут быть 
и земельные участки, в том чис-
ле и дачные, и объекты капиталь-
ного и незавершенного строи-
тельства — здания, сооружения, 
помещения, пояснил «РГ» депу-
тат Госдумы Никита Чаплин.

По оценкам Росреестра, око-
ло 25 млн земельных участков 
и объектов капитального и не-
завершенного строительства 
в России считаются бесхозны-
ми. В прошлом году выявлять 
такие участки, дома и кварти-
ры поручили органам местно-
го самоуправления. «Зако-
нопроект не предлагает су-
щественного изменения про-
цедуры по выявлению право-
обладателей. Органы местного 
самоуправления по месту нахо-
ждения объектов недвижимости 
продолжат анализировать архи-
вы, направлять запросы о пра-
вообладателе, принимать ре-
шение о выявлении, направлять 
сведения в Росреестр», — расска-
зали «РГ» в Росреестре.

Там уточнили, что инициати-
ва предлагает расширить круг 
лиц, в отношении которых про-

водятся мероприятия по выяв-
лению правообладателей ранее 
учтенных объектов недвижи-
мости. В частности, распростра-
нить действие закона предлага-
ется на наследников недвижимо-
го имущества, в том числе и дач-
ных участков; на правообла-
дателей, являющихся членами 
кооперативов, права собствен-
ности которых возникли в свя-
зи с внесением в полном объеме 
своего паевого взноса за кварти-
ру, гараж или иное недвижимое 
имущество, предоставленное 
этим лицам кооперативом.

«Проект закона предлагает 
обязать органы местного само-
управления представлять заяв-
ления о признании ранее учтен-
ного объекта недвижимости 
бесхозяйным, если мероприя-
тия не позволили выявить его 
правообладателя», — подчерки-
вают в Росреестре.

Также для снижения адми-
нистративной и финансовой 
нагрузки на правообладателей 
объектов капитального строи-
тельства, уничтоженных в ре-
зультате чрезвычайных ситуа-
ций, предусматривается упро-
щенный порядок снятия таких 
объектов с государственного 
кадастрового учета. В частно-
сти, орган местного самоуправ-
ления будет обязан подготовить 
акт осмотра местонахождения 
объекта и с согласия правообла-
дателя обратиться с заявлением 
о проведении учетно-регистра-
ционных действий в Росреестр. 
В этом случае проведение ка-
дастровых работ и подготовка 
акта обследования не нужны.

Если в результате устанав-
ливается, что недвижимое иму-
щество является выморочным, 
органы местного самоуправле-
ния обязаны обратиться к но-
тариусу с заявлением о выда-
че свидетельства о праве на на-
следство.  

— Читайте также: 
Как мобилизованным 
подтвердить право 
на кредитные каникулы
rg.ru/art/2406510

— Кабинет министров продлил 
«Дальневосточную ипотеку» 
до конца 2030 года
rg.ru/art/2454039

Сейчас люди не торопятся покупать недвижимость даже по субсидированным 
ставкам.

Как планы
строятся

1

ТОРГОВЛЯ Чем обернется введение пошлин на импортные 
шампуни, средства для волос и зубные пасты

Расчистили место 

Большинство шампуней и средств 
для волос производится на россий-
ских предприятиях.
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Кредиторы
пытаются
взыскать долги 
с остальных
выгодоприобре-
тателей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ Построен еще 
один носитель «Калибров» 

Ракеты на плаву

Сергей Птичкин

В пятницу, 9 декабря, на судостроительном заводе 
имени А.М. Горького в городе Зеленодольск состоялась 
торжественная церемония спуска на воду строящегося 
для ВМФ России малого ракетного корабля «Наро-Фо-
минск» проекта 21631 — «Буян-М». 

Малый ракетный корабль проекта 21631 — «Бу-
ян-М» создан под руководством главного конструкто-
ра Якова Кушнира. И он сразу стал мировой сенсацией. 
На Западе никак не ожидали, что в габаритах действи-
тельно небольшого корабля водоизмещением менее 
1000 тонн класса река — море удастся реализовать ура-
ганную боевую мощь.

Корабль имеет пусковой комплекс 3Р-14УКСК, в ко-
тором в вертикальных установках размещаются 8 кры-
латых ракет. Сейчас это «Калибры-НК», но могут быть 
и другие ракеты, в том числе перспективные гиперзву-
ковые. 

Как известно, «Калибры» очень точно поражают на-
земные цели на дальности более тысячи километров. 
Могут они бить и по морским объектам. Однако наи-
большую известность эти ракеты приобрели именно 
при стрельбе по наземным целям — базам боевиков в 
Сирии и важным объектам вражеской инфраструкту-
ры в рамках специальной военной операции на терри-
тории Украины. 

Кроме ракет корабли типа «Буян-М» имеют непло-
хое артиллерийско-пулеметное вооружение. Это ав-
томатическая универсальная артустановка А-190-01. 
Пушка калибром 100-мм стреляет на дальность 21 км. 
Есть два пулемета калибра 14,5-мм и три калибра 
7,62-мм. 

Противовоздушную оборону обеспечивает зенит-
ная артиллерийская установка АК 630-М2 «Дуэт». 
Особенность ее в том, что она состоит из спаренных 
шестиствольных автоматов калибра 30-мм. Скоро-
стрельность и плотность огня поистине огромны. 

Военно-морскому флоту уже сданы девять ма-
лых ракетных кораблей проекта 21631, еще один под 
именем «Град», войдет в состав флота до конца года. 
Одиннадцатый — «Наро-Фоминск» — только спущен 
на воду, а двенадцатый — «Ставрополь» — строит-
ся. На этом серия малых ракетных кораблей данного 
проекта будет завершена.

В августе 2022 года на Международном военно-тех-
ническом форуме «Армия-2022» АО «Зеленодольское 
проектно-конструкторское бюро» представило мо-
дель малого ракетного корабля проекта 21635 (шифр 
«Сарсар»). Это корабли ближайшего будущего. 

Они отличаются увеличенными размерениями, 
улучшенной мореходностью и 16-зарядной вертикаль-
ной пусковой установкой универсального ракетного 
комплекса УКСК.  

ИНИЦИАТИВА Именитые правоведы и философы предложили преподавать 
Конституцию в школе

Научат главному
Владислав Куликов

З
аслуженный юрист России 
Александр Торшин предло-
жил преподавать школь-

никам Конституцию России. И 
принимать экзамены на знание 
Основного Закона. Инициативу 
горячо поддержали именитые 
правоведы и философы.

Предложение прозвучало в 
ходе заседание Школы обще-
гражданской философии. Как 
подчеркнул в своем обращении 
к участникам Школы предсе-
датель Конституционного суда 
России Валерий Зорькин, «важ-
но помнить, что Конституция 
Российской Федерации в опре-
деленном смысле представляет 
собой систему ценностей-иде-
алов, выраженных в правовой 
форме».

По его словам, поскольку 
Конституция обладает высшей 
юридической силой и общеобя-
зательным характером на всей 
территории страны, закреплен-
ная ею система ценностей име-
ет общенациональное мировоз-

зренческое значение, выступа-
ет в роли российского консти-
туционализма или общегра-
жданской философии.

Слова про мировоззрение не 
случайны: сегодня многие дума-
ющие люди задаются вопросом, 
что нас объединяет. Мы все очень 
разные. Но, чтобы быть одним 
народом и жить вместе в мире, 
на некоторые вопросы мы долж-
ны смотреть одинаково. Напри-
мер, нас может объединять вз-
гляд, что брак это союз мужчины 
и женщины, все остальное про-
тивоестественно. Долгое время 
такой подход казался единствен-
но возможным. Но сегодня Запад 
предлагает нам другой взгляд: 
множество гендеров, смена пола 
норма, а нормальная семья это 
родители одного пола. Таким об-
разом, вопрос, какую семью вы 
считаете нормальной, уже ста-
новится политическим, способ-
ным расколоть общество. 

Потому многие ученые под-
черкивают: ЛГБТ-тема сегодня 
стала идеологией, не имеющей 
никакого отношения к защи-

те прав униженных и оскорб-
ленных.

Наша Конституция защища-
ет традиционные ценности и 
старую добрую семью, где муж-
чина и женщина любят друг дру-
га, воспитывают детей, заботят-
ся о родителях. Причем, Основ-
ный Закон - об этом редко гово-
рят, но это часто подмечают те, 
кто читает Конституцию - очень 
хорошо написан. Как рассказал 
координатор интеллектуальной 
платформы “Гражданский экза-
мен” Сергей Волобуев, он прово-
дил образовательный экспери-
мент: давал школьникам прочи-
тать несколько глав Конститу-

ции. Ученики ответили: если бы 
обычные учебники общество-
знания были написаны таким 
же языком, они бы с удоволь-
ствием их читали. И все понима-
ли. Потому знакомить с Основ-
ным законом и заложенными в 
нем ценностями надо с детства.

Как отметил в ходе  Шко-
лы сопредседатель Ассоциа-
ции юристов России, заслужен-
ный юрист РФ Владимир Пли-
гин, в свое время (в 1993 году) 
Конституция спасла нашу стра-
ну. Многие забыли или никогда 
не понимали, насколько не-
простое было время. Принятие 
Основного Закона позволило 

перевести дискуссии из режи-
ма конфронтации в режим го-
сударственного строительства. 

Один из непростых вопро-
сов, который часто обсужда-
ют: конституционная норма 
о запрете идеологии. Как под-
черкнули правоведы в ходе 
Школы, Конституция не запре-
щает идеологию как таковую. 
Она только запрещает государ-
ственную или общеобязатель-
ную идеологию. Проще говоря: 
нельзя прийти и навязать силой 
какую-то систему ценностей. 
Однако в обществе должны су-
ществовать ценности, объеди-
няющие бесконечно разных лю-
дей в единый народ. Поэтому 
философы предлагают говорить 
о единой общегражданской фи-
лософии, то есть системе взгля-
дов, объясняющей, кто мы та-
кие, откуда пошли, что нас свя-
зывает. И базироваться такая 
философия должна, естествен-
но, на конституционных нор-
мах и защищаемых ими тради-
ционных российских духовно-
нравственных ценностях.  

СУД  В каком 
случае уволят 
за поддельный 
диплом

КОРОЧКА — 
НЕ ГЛАВНОЕ 
Наталья Козлова

Кассационный суд счел уволь-
нение за предоставление под-
дельного диплома незаконным. 
Такое интересное решение за-
метил информационно-право-
вой портал «Гарант.ру».

Мужчина устроился в спор-
тивную школу тренером-пре-
подавателем по справке об уче-
бе. Диплом о высшем образо-
вании принес через пять меся-
цев. Директору школы диплом 
показался подозрительным. Он 
сделал запрос и получил ответ, 
что под этим номером диплом 
получил другой человек. Муж-
чину уволили по статье 81 Тру-
дового кодекса. Но он пошел в 
суд. Суд сказал, что главные об-
стоятельства: какие квалифи-
кационные требования предъ-
являлись к должности тренера 
на момент трудоустройства. И 
был ли факт предоставления 
работником подложного доку-
мента при трудоустройстве. 

Суд выяснил, что при трудо-
устройстве гражданин поддель-
ный диплом не предоставлял, 
принес потом. В должностной 
инструкции есть требования 
к квалификации: высшее или 
среднее профобразование без 
предъявления требований к 
стажу работы или профобразо-
вание без стажа работы.

Суд сказал, что оформление 
трудовых отношений не проти-
воречило квалификационному 
справочнику. По нему лица, не 
имеющие специальной подго-
товки или стажа работы, но об-
ладающие опытом, могут быть 
назначены на соответствую-
щие должности так же, как и 
лица, имеющие специальную 
подготовку и стаж работы.

У работника было неокон-
ченное высшее образование, он 
выиграл чемпионат мира, и у 
него была высшая категория.

В итоге суд решил, что для 
трудоустройства не требова-
лось только высшее профессио-
нальное образование. Поэтому 
оснований для увольнения по 
статье 81 Трудового кодекса у 
работодателя не имелось 

Определение Восьмого 
КСОЮ № 8Г-20707/2022.   

ПРАВО Как создавался Основной Закон страны 
и что происходит с ним сегодня

Приняли за основу
Павел Крашенинников,
председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству 
и законодательству, доктор 
юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист РФ

Р
оссия отмечает 12 де-
кабря знаковый празд-
ник — День Конститу-
ции, которая родилась 
в 1993 году. 

Попытки подгото-
вить Основной Закон 
были при Александре 
II, но убийство импе-

ратора поставило на ней крест. 
Следующий этап — Основные 
государственные законы Нико-
лая II и создание в 1906 году Го-
сударственной Думы, просуще-
ствовавшей до 1917 года.

В 1918 году была приня-
та Конституция РСФСР, в 1924 
году — Конституция СССР, за-
крепившая создание союзно-
го государства в лице России, 
Украины, Белоруссии и Закав-
казской Советской Федератив-
ной Социалистической Респуб-
лики . В 1936 году была принята 
новая Конституция СССР — так 
называемая «сталинская». Сле-
дующей стала «брежневская», 
хотя ее подготовка началась еще 
в 1962 году, при Хрущеве.

Распад СССР в декабре 1991 
оставил нам в наследие Консти-
туцию РСФСР. Как только депута-
ты Верховного Совета РСФСР на-
чали вносить в нее поправки, вся 
конструкция законодательной 
базы «поплыла» и в законотвор-
честве начался настоящий хаос.

Подготовка новой консти-
туции велась в изменивших-
ся условиях. «Брежневская» 
Конституция центром систе-
мы видела компартию, в то вре-
мя как в стране уже появился 
институт президента, Консти-
туционный суд.

Наши эксперты вниматель-
но изучали предшествующие 
конституции, а также иностран-
ный опыт — комплекс конститу-
ционных актов других стран. 
Среди них были и Конституция 
США, и европейские конститу-
ции, и, например, индийская, 
которая является самой обшир-
ной по объему в мире — более 
400 статей.

Особое внимание уделяли 
опыту иностранных государств 
с  федеративным устройством. 
Изучали, как решается наши-
ми коллегами задача создать 
эффективные принципы феде-
ративных отношений, обеспе-
чивающие прочность государ-
ства при минимизации государ-
ственного аппарата.

Чему мы были просто обяза-
ны поучиться у наших зарубеж-
ных коллег — так это вопросам 
обеспечения свобод и прав гра-
ждан. Такого опыта правовой 
деятельности у России не было.

Конституция решила вопро-
сы государственного языка, 
обеспечила защиту коренных и 
малочисленных народов. Было 

определено, что внешняя поли-
тика является исключительным 
полномочием федеральных ор-
ганов власти, равно как, напри-
мер, таможенное, уголовное за-
конодательство. Был установлен 
запрет на ограничение свобод-
ного перемещения товаров вну-
три России. Эти формулировки 
— насущный на тот момент ответ 
на желание отдельных регио-
нов взять на себя больше госу-
дарственных полномочий, что в 
итоге разнесло бы Россию вдре-
безги. Той же цели служило вве-
дение единой денежной едини-
цы — рубля, управление которой 
стало исключительной компе-
тенцией федерального центра, 
с прямым запретом выпуска 
региональных денег.

Одним из ключевых был во-
прос равенства субъектов Фе-
дерации. В итоге было принято 
взвешенное решение. В Консти-
туции перечислены все субъ-
екты Федерации. Установлен 
перечень полномочий, находя-
щихся в исключительном веде-
нии федеральных органов вла-
сти и перечень полномочий сов-
местного ведения. Установлены 
границы полномочий субъек-

тов Федерации, порядок их из-
менений. Принята необходи-
мость утверждения общенаци-
ональных символов и институ-
тов — флаг, герб, гимн. В целом 
создана система, которая укре-
пила Россию, объединила стра-
ну и людей, что и было на тот 
момент архиактуальным.

В октябре — ноябре 1993 года 
президентский проект Консти-
туции РФ прошел окончатель-
ную доработку и был вынесен 
президентом на референдум 12 
декабря. Именно в этот день мы 
отмечаем день Конституции.

Напомню, что практически 
два с половиной года действует 
обновленная Конституция Рос-
сийской Федерации. Работа над 
конституционными изменени-
ями шла в комитетах Госдумы, 
Совета Федерации, на площад-
ке созданной президентом Ра-
бочей группы, в которую вошли 
в том числе представители всех 
парламентских фракций, уче-
ные, политики, деятели науки, 
культуры, искусства, предста-
вители органов власти, обще-
ственных организаций.

Основная часть поправок к 
законопроекту была подготов-

лена на основе предложений Ра-
бочей группы, которая рассмот-
рела более 1000 обращений 
граждан и организаций со всей 
страны. Дискуссии шли бук-
вально над каждым словом. За-
дача стояла сложнейшая — от-
ветить на вызовы сегодняшнего 
дня, не забыть, не упустить при 
этом ни одного поступившего 
в группу предложения. Но при 
этом, конечно, сохранить то, 
что закреплено в действующей 
Конституции.

Учитывая масштабность ре-
формы, условием вступления в 
силу поправок стала поддерж-
ка граждан. 1 июля 2020 года со-
стоялось общероссийское голо-
сование, и с поддержкой 77,92% 
граждан 4 июля президент под-
писал соответствующий указ. 

Всего было внесено 206 по-
правок. Часть из них направ-
лена на обеспечение суверени-
тета РФ, в частности запрет на 
действия, направленные на от-
чуждение части территории 
РФ, а также призывы к таким 
действиям.

Повысился уровень социаль-
ной защиты — в приоритете за-
щита детей и семейных ценно-
стей, обеспечение доступно-
го образования, повышенный 
уровень гарантий в сфере здра-
воохранения для граждан, ми-
нимальный размер оплаты тру-
да не меньше прожиточного ми-
нимума в целом по стране, ин-
дексация пенсий не реже одного 
раза в год, адресная социальная 
поддержка.

Еще один важный блок — фор-
мирование единой системы пуб-

личной власти и совершенство-
вание системы сдержек и про-
тивовесов. Стало возможным 
создание федеральных терри-
торий — особых публично-пра-
вовых образований, где осуще-
ствляется инновационное раз-
витие, а организация публичной 
власти устанавливается специ-
альным федеральным законом. 
Единство системы публичной 
власти означает согласованное 
действие различных уровней 
власти, как единого целого, во 
благо граждан, общества, госу-
дарства.

Принятые два года назад 
конституционные нормы дали 
толчок обновлению системы 
федерального, регионально-
го законодательства, муници-
пального нормотворчества. Все 
новые положения Конституции 
уже находят и продолжают на-
ходить раскрытие и в отрасле-
вом законодательстве.

Всего на сегодняшний день 
изменения внесены в более чем 
в 170 актов федерального зако-
нодательства.

Сейчас в Госдуме мы про-
должаем работу над проектом 
федерального закона «Об об-
щих принципах организации 
местного самоуправления в 
единой системе публичной вла-
сти», который принят в первом 
чтении 25 января 2022 года. К 
законопроекту поступило бо-
лее 700 поправок.  

Подготовил Борис Ямшанов

Обновленная Конституция значи-
тельно повысила уровень социаль-
ной защиты граждан России.

А К Ц Е Н Т

Задача стояла сложнейшая — ответить 
на вызовы сегодняшнего дня, но при 
этом сохранить то, что закреплено в дей-
ствующей Конституции

А К Ц Е Н Т

Конституция не запрещает идеологию 
как таковую, но запрещает навязывать 
силой некую «единственно правильную» 
систему взглядов

Носитель «Калибров» малый ракетный корабль «Наро-
Фоминск» проекта 21631 — «Буян-М» спущен на воду.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 280 (8928) 
Дата выхода в свет: 12.12.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 3012M
Тираж 102 984
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Дополнение к Перечням участков недр федерального значения  
по твердым полезным ископаемым, опубликованным в «Российской газете»:  

№ 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213) от 07.03.2017, № 101 (7267)  
от 12.05.2017, № 123 (7289) от 08.06.2017, № 166 (7332) от 28.07.2017,  
№ 255 (7718) от 14.11.2018, № 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041)  
от 16.12.2019, № 5 (8356) от 14.01.2021, № 127 (8478) от 10.06.2021,  

№ 262 (8613) от 18.11.2021, № 98 (8746) от 06.05.2022.
№
п/п Местоположение Название участка 

недр
Вид полезного 
ископаемого

409 Мурманская обл. Домашнее плагиограниты
410 Московская обл. Хоругвино пески формовочные, 

пески строительные 
411 Республика 

Карелия Новое пески строительные
412 Карское море Карьер № 4 песок
413 Каспийское море Берикейский-3 ракушка морская
414 Каспийское море Берикейский-4  

(I пласт, верхний) ракушка морская

415 Каспийское море Берикейский-4  
(II пласт, нижний) ракушка морская

416 Каспийское море Инчхинский ракушка морская
417 Каспийское море Каякентский ракушка морская
418 Каспийское море Каякентский-1 ракушка морская
419 Архангельская 

обл. Пекостров песок

420 Архангельская 
обл.

Месторождение 
18 км

песок для бетонов и 
силикатных изделий

421 Приморский край Морское
гравийно-галечный 
материал 
(наполнители бетона)

422 Архангельская обл. Краснофлотский песок
Изменение к Перечню участков недр федерального значения  
(1-я и 2-я очереди), опубликованному в «Российской газете»  

№ 268 (7136) от 25.11.2016,  № 101 (7267) от 12.05.2017  
и № 98 (8746) от 06.05.2022

Пункты 48, 95, 215, 254, 196, 82, 224, 47, 49, 50, 65, 55, 20 и 408 изложить в редакции:
№
п/п Местоположение Название участка 

недр
Вид полезного 
ископаемого

48 Иркутская обл. Большетагнинское
ниобий, апатитовые 
руды, уран, 
полевошпатовое сырье

95 Мурманская обл. Нюдуайвенч никель, кобальт, медь
215 Свердловская обл. Малышевское бериллий, литий
254 Челябинская обл. Рогожинское никель, кобальт
196 Республика Тыва Тастыгское литий, бериллий, 

ниобий, тантал, олово

82 Мурманская обл.
Вороньетундровское 
(участок Васин-
Мыльк)

тантал, рубидий, цезий, 
литий, бериллий

224 Свердловская обл. Серовское никель, железные руды, 
кобальт

47 Иркутская обл. Белореченское бериллий, литий, 
ниобий, тантал, олово.

49 Иркутская обл. Вишняковское
тантал, литий, рубидий, 
цезий, бериллий, 
ниобий, олово

50 Иркутская обл. Гольцовое
тантал, литий, рубидий, 
цезий, бериллий, 
ниобий, олово

65 Красноярский край Норильск II никель, платиноиды
55 Республика Бурятия Урикское литий, бериллий, 

ниобий, тантал, олово
20 Забайкальский край Завитинское литий, олово, бериллий, 

ниобий, тантал

408
Кабардино-
Балкарская 
Республика

Имени Б.К. 
Михайлова, 
включающее 
месторождение 
Гитче-Тырныаузское 
и Нижнескарновое

золото, серебро, 
триоксид вольфрама, 
молибден, абразивный 
гранат

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕШЕНИЕ Блогер 
Илья Яшин 
получил 8,5 
года колонии

СРОК ЗА ФЕЙК

Иван Егоров

Мещанский суд Москвы приго-
ворил бывшего столичного му-
ниципального депутата Илью 
Яшина (признан иноагентом) 
к 8,5 годам колонии общего ре-
жима. 

Прокурор просил суд назна-
чить девять лет лишения свобо-
ды по делу о распространении 
фейков о Вооруженных силах 
РФ, совершенное по мотивам 
политической ненависти. За-
щита настаивала на оправда-
тельном приговоре. Сам Яшин 
прогнозировал, что ему назна-
чат 5 лет колонии. 

Дополнительно суд запре-
тил ему четыре года после осво-
бождения администрировать 
сайты. Согласно решению су-
дьи, ему зачтется в срок нака-
зания время, которое он провел 
в СИЗО с 13 июля, из расчета 
день в изоляторе за полтора дня 
в колонии.

В приговоре суда указано, 
что Яшин умышленно и осо-
знанно распространил недо-
стоверную информацию о 
действиях ВС РФ на Украи-
не. Поводом для возбуждения 
дела стало выступление бло-
гера в прямом эфире на своем 
YouTube-канале о событиях 
в Буче. При этом сам Яшин на 
суде заявил, что вины не при-
знает и в ролике про события в 
Буче, по его словам, он указы-
вал разные точки зрения.

Позже Владимир Путин, 
комментируя этот приговор, 
сказал, что вмешательство в де-
ятельность судов недопустимо 
и подвергать сомнению их ре-
шения нецелесообразно, а ад-
вокаты наверняка знают, как 
им поступить дальше.  
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ТРАДИЦИИ 25 лет назад на пост №1 на Могиле Неизвестного Солдата в Москве заступили часовые

Первые на первом
Игорь Елков

Е
жедневно у западной сте-
ны Кремля москвичи и 
приезжие видят солдат 

богатырского роста на посту у 
Вечного огня. Многие зеваки 
ждут смены караула: сделать 
фото и селфи, сюжеты которых 
можно назвать символом Рос-
сии. Без малейшего пафоса.

Первая смена часовых на 
пост №1 заступила 25 лет 
назад.

«Я был участником тех собы-
тий, — рассказывает командир 
Президентского полка гене-
рал-майор Андрей Филякин. — 
Помню, как сержант Максим 
Волгунов вывел на пост № 1 
ефрейторов Романа Чернобуро-
ва и Александра Горбашкова. В 
роте специального караула они 

служили по призыву: Чернобу-
ров — из Смоленска, Волгунов — 
из Нижнего Новгорода, Горбуш-
ков — из Владимира».

День 9 мая после войны не 
был грандиозным празником. 
Статус ему вернул Брежнев, он 
был фронтовиком, был на пере-
довой, под пулями. Брежнев 
лично зажигал факел с Вечным 
огнем в 1967 году, приняв его у 
легендарного летчика Алексея 
Маресьева. Он и был истинным 
инициатором проекта  мемори-
ала в Александровском саду.

«До 1993 года пост № 1 вы-
ставлялся у Мавзолея, и там во-
еннослужащие несли службу 
круглосуточно, — уточняет со-
ветник директора ФСО Сергей 
Девятов. — В Александровском 
саду — с 8.00 до 20.00. Указ о 
воссоздании поста № 1 подпи-

сан 8 декабря 1997 года, 12 де-
кабря выставлен».

Сегодня на посту № 1 несут 
службу молодые люди, призван-
ные из 27 регионов страны. Они 
— лучшие из лучших.  Ведь 25 лет 
назад в полку служили два года. 
Сегодня — год, и командирам 
пришлось пересмотреть про-
грамму подготовки. «От много 
отказались, — поясняет ко-
мандир полка. — От тренировок 
в бассейне, от инженерной под-

готовки. Хотя раньше учили еще 
и плавать, и рыть окопы».

Все бойцы готовы физически 
(отличное состояние здоровья), 
и морально (должно быть жела-
ние служить). Рост от 185 см.

Сейчас службу несут те, кто 
был призван в июне. Готовили 
их интенсивно: за 4,5 месяца. У 
отцов-командиров есть секре-
ты. «У нас в учебном центре до-
рожка на макет поста идет под 
наклоном, то есть идти надо «в 

гору», — раскрывает «кремлев-
ские тайны» генерал. — На ру-
ках носят браслеты-утяжелите-
ли весом от 200 до 400 граммов. 
Через полгода, когда их снима-
ют, движения становятся легче, 
эффектнее, резче». 

И будки у постовых особые: 
обеспечивают обогрев ног и об-
дув теплым воздухом спины. 
Службу несут четыре пары ча-
совых: поочередно по часу. На 
вооружении — 7,62-мм самоза-
рядный карабин Симонова. Это 
сбалансированное, эргономич-
ное и  красивое оружие. Но па-
тронов не выдают. В случае ЧП 
предписано действовать шты-
ком и прикладом. «А в крайнем 
случае — еще и кулаками», — до-
бавляет командир полка.

Впрочем, таких случаев не 
было. Полк входит в структуру 
российских спецслужб. Главная 
доблесть которых не в том, что-
бы сражаться с неприятелем, 
а отбить у него созревание пр-
ступного умысла на ранней ста-
дии. Можно —  вместе с головой. 

К тому же имеется дежурный 
резерва, у которого есть право 
подойти к часовым, справить-
ся о здоровье, поправить го-
ловной убор и вытереть с лица 
пот. Плюс — тесное взаимодей-
ствии с сотрудниками полиции. 
И вообще Кремль охраняется не 
только штыками и прикладами. 
Есть и другие ресурсы.

При этом церемониальный 
аспект поста № 1 нельзя недо-
оценивать. Неразумно не ис-
пользовать эффект сочетания 
красоты и силы. Помните, на 

Бали на президента США Байде-
на произвела сильное впечатле-
ние физическая форма россия-
нина-оператора. Об этом все 
писали. Но в истории были и не 
менее показательные случаи —  
в 1945-м британский премьер 
Уинстон Черчилль в Ялте вгля-
дывался в лица почетного ка-
раула. Историки пишут: он как 
будто пытался понять, в чем се-
крет непобедимости русско-
го солдата. Возле одного бойца 
Черчилль остановился и долго 
смотрел в его глаза. Этот боец 
— ветеран Президентского пол-
ка (тогда — Кремлевского) писа-
тель Владимир Солоухин.

Я спросил командира полка: 
ваши подчиненные часто видят 
лидеров разных стран. Глаза в 
глаза. Вы их специально готови-
те: как смотреть? Что отвечать, 
если спросят?»

«Для этого есть начальник 
караула, который должен обес-
печить недопуск посторонних к 
часовому, — реагирует генерал 
Филякин. — Часовому по уставу 
запрещено вести разговоры».

Но вот смотреть в лица на-
шим солдатам ни один устав 
мира не запрещает. «Сегодня 
пост № 1 — самый узнаваемый 
воинский ритуал, — резюмирует 
Сергей Девятов. — С конца 1960-
х и до наших дней здесь побыва-
ли официальные делегации из 
149 стран мира».

Пусть и дальше любуются.  

РЕЗОНАНС Подмосковный гипермаркет в ТЦ «МЕГА Химки» сгорел за три 
часа. Почему?

Без «Оби»
Сергей Буланов

О
дин из крупнейших 
строительных ги-
пермаркетов сто-
личного региона 
OBI всего за три часа 
дотла сгорел в Хим-
ках. Подмосковный 
ГСУ СК и предста-
вители мегамолла 

заявляют, что к трагедии приве-
ла халатность местных сварщи-
ков. Но это не снимает вопросов 
к владельцам торговых площа-
дей. Огонь распространился по 
помещениям магазина букваль-
но за полчаса. И колоссальных 
жертв удалось избежать только 
по счастливой случайности.

Пожар в OBI, расположен-
ном в крыле ТЦ «МЕГА Химки» 
на Ленинградском шоссе, начал-
ся в пятницу около 6.00. «МЕГА» 
открывается в 10.00, поэтому 
людей в торговом комплексе 
практически не было. В основ-
ном здании находились сотруд-
ники мегамолла, а в OBI в этот 
ранний час дежурили лишь двое 
охранников, рассказали «РГ» 
в пресс-службе торговой сети. 
Именно сотрудники ЧОПа пер-
выми заметили огонь. Он пере-
кинулся на здание OBI с сосед-
ней пристройки — там ночью ра-
ботали сварщики. Это подтвер-
ждают и опрошенные «РГ» оче-
видцы, и записи уличных камер. 
Любопытно, что по условиям 
арендных соглашений с «МЕГА 
Химки» никто из арендаторов не 
может проводить такие работы 
без согласования с собственни-
ком здания, обратили внимание 
представители OBI. 

П о к а  н и  с л е д с т в и е,  н и 
«МЕГА» на этот счет не сдела-
ли заявлений. Но некоторые пи-
кантные подробности появи-
лись в Telegram-каналах, обна-
родовавших переписку якобы 
из рабочего чата сотрудников 
«МЕГИ». Судя по сообщениям, 
сварщики работали на терри-
тории не до рассвета, а макси-
мум до 2 часов ночи. На время 
этих работ автоматическая сиг-
нализация, фиксирующая дым, 
отключалась. Искры от сварки 
попали на пристройку к OBI, и 
конструкция начала тлеть. На-
чальник ГУ МЧС региона Сергей 
Полетыкин подтвердил, что на-
рушение правил при проведении 
сварки сейчас — основная версия 
расследования. Региональное 
ГСУ СК трактовало это как «Вы-
полнение работ, не отвечающих 
требованиям безопасности» и 
возбудило уголовное дело по ста-
тье 238 УК РФ. «Нарушения при 
сварке встречаются постоянно, 
— подтверждает эксперт по по-
жарной безопасности Виталий 
Бойко. — Требований к таким ра-
ботам очень много: на объекте 
обязательно должен быть огне-
тушитель, специальное покры-
тие, чтобы набросить на очаг 
возгорания». Кроме того, свар-
щики не могут просто так взять 
и уйти после выполнения зада-
чи: нужно еще несколько часов 
мониторить, нет ли дыма и дру-

гих признаков возможного воз-
горания. Но это все в идеале, а на 
практике, сетует Виталий Бойко, 
подрядчики нередко пренебрега-
ют правилами.

Что именно произошло после 
ухода сварщиков, еще предсто-
ит выяснить следствию. Основ-
ных вариантов два: либо рабо-
тяги действительно не замети-
ли «дымка», либо сами сначала 
просто попытались без лишне-
го шума его потушить. Так или 
иначе охрана OBI увидела огонь, 
когда площадь пожара приблизи-
лась к 100 квадратным метрам. 
Далее чоповцы, по неофициаль-
ным данным, включили сигна-
лизацию и о происшествии ста-
ло известно в местном подраз-
делении МЧС. Таким образом 
фактически возгорание произо-
шло между 2 и 3 часами ночи. А 
на пульт диспетчера сигнал по-
ступил лишь в 5.58. Охрана, опо-
вестив всех о ЧП, как и предписа-
но инструкцией, покинула зда-
ние. Но один из секьюрити вер-
нулся за машиной на парковку, 
и это его погубило. «Погибший 
охранник приехал к нам из дру-
гого региона, там у него осталась 
семья, — рассказал глава Химок 
Дмитрий Волошин. — Админи-
страция города на постоянной 
связи с его родными, окажем всю 
необходимую помощь».

По данным ГУ МЧС, 20 ми-
нут потребовалось пожарным 
подразделениям для того, что-
бы прибыть к горящему магази-
ну. К этому времени огонь рас-
пространился уже на 250 квад-
ратных метров. А площадь всего 
здания — 18 тысяч «квадратов». 

В этот момент округу начали 
сотрясать взрывы. «Я играл в 
наушниках, слушал громкую 
музыку, — рассказывает очеви-
дец — местный житель Артур Ша-
гинян, который в это время «ру-
бился» в компьютерном клубе 
прямо напротив OBI. — Взрыв 
был такой силы, что дом буд-
то бы вздрогнул». Выбежав на 
улицу, Артур увидел, что к зда-
нию прибывают все новые и но-
вые пожарные подразделения. 
«Сотрудники МЧС сработали 
слаженно: именно благодаря 
их действиям удалось отстоять 
основное здание ТЦ», — считают 
эксперты. 

Взрывы осложняли рабо-
ту пожарных. Как выяснилось, 
рвались от высокой температу-
ры емкости с красками и аэро-
золями, которых было полно на 
складах OBI. В связи с этим жите-
ли переживали, не будет ли вред-
ных выбросов, но экологические 
департаменты Москвы и столи-
цы успокоили: причин для вол-
нения нет, все показатели в нор-
ме. При этом эксперты уточня-
ют, что в принципе мог рвануть и 
любой баллон с газом под давле-
нием: например, пропаном или 
кислородом. Серия детонаций за 
считаные минуты распростра-
нила огонь, конструкции здания 
начали обрушаться.

В таких случаях всегда возни-
кают вопросы к пожарной без-
опасности современных зданий 
мегамоллов. Здание OBI было 
полностью уничтожено пример-
но за три часа. Но здесь не все так 
однозначно. Во-первых, в Москве 
при схожих обстоятельствах не 
так давно выгорел склад цветов, 
который располагался не в ка-
ком-нибудь быстровозводимом 
ангаре, а в добротном, построен-
ном «на века» старинном пакгау-
зе. Во-вторых, представители OBI 

заявляют, что последняя корпо-
ративная проверка пожарной 
безопасности проходила две не-
дели назад, и никаких наруше-
ний не было выявлено. Началь-
ник областного управления Глав-
госстройнадзора Артур Гарибян 
подтвердил, что в последний раз 
замечания к объекту фиксиро-
вались в 2017-м, и все они были 
устранены. Во время последне-
го визита в OBI в сентябре этого 
года инспекторы тоже не нашли, 
к чему можно придраться. Мно-
гие вопросы способна снять по-
жарно-техническая эксперти-
за, которая назначена в рамках 
расследования уголовного дела. 
Пока на этот счет нет даже пред-
варительных выводов. 

Дата открытия «МЕГИ» на 
момент подписания номера не 

была известна. В контакт-цен-
тре компании сообщили: инфор-
мация появится позже. В пресс-
службе OBI подчеркнули: отве-
та на вопрос, реально ли восста-
новить магазин в Химках, пока 
нет. Ближайшая задача — подсчи-
тать убытки. Они, по прикидкам 
независимых оценщиков, могут 
достигать 30 млрд рублей. Впро-
чем, все должна покрыть стра-
ховка. Никто из сотрудников не 
будет уволен, говорят представи-
тели компании, их просто пере-
ведут на другие объекты.   

Пожар начался рано утром, поэтому 
колоссальных жертв удалось
по счастливой случайности избежать.

Так зажигали Вечный огонь: Алексей Маресьев передает факел Брежневу. Огонь зажгли в 1967-м, пост установили в 1997-м. А это — декабрь 2022 года.

А К Ц Е Н Т

По данным следствия, к трагедии 
привела халатность сварщиков

А К Ц Е Н Т

Истинный инициатор проекта — Леонид 
Брежнев. Сталин  и Хрущев «сложно»  
относились к воинским ритуалам

ВПЕРЕДСМОТРЯЩИЙ 
ТЕАТРАЛ
Наверное, нет другой театральной премии, с которой 
лично у меня было бы столько всего связано.

На  прошлой неделе прошло почти юбилейное, пят-
надцатое вручение «Звезды театрала». Почти на всех 
я был. Многократно премию вручал. А в прошлом году 
мой спектакль «Гроза прошла» по Дмитрию Мереж-
ковскому, поставленный на «Сцене под крышей» теат-
ра Моссовета, получил эту награду как лучший спек-
такль малой формы.

«Звезда театрала» — единственная театральная пре-
мия, где нет никаких, не ясно как формирующихся, 
экспертных советов, где нет никаких, не всегда объек-
тивных, жюри. Все решает зритель. Премия зритель-
ских симпатий.

В этом году впервые глядя церемонию не из зала, 
а по трансляции (кстати, очень профессионально сде-
ланной), не отвлека-
ясь на коллег, шум и 
суету, я вдруг понял: 
«Звезда театрала» 
— это не просто еще 
одна премия. Это 
премия, которая 
позволяет понять 
зрительские вкусы.

И если любая те-
атральная награда 
— это всегда взгляд 
назад: посмотрим, 
кто победил у нас 
в этом сезоне, кто 
стал лучшим, то по-
мимо этого «Звезда 
театрала» — это еще и взгляд вперед, поскольку позво-
ляет понять, что нужно сегодня. Она как бы выдает ре-
цепт блюда, любимого зрителем, а там уж дело режис-
сера: воспользоваться им или нет. «Звезда театрала» — 
это впередсмотрящий нашего театра.  

Что же показала нынешняя церемония, которую за-
мечательно провели Александра Урсуляк и Андрей За-
водюк?

Первый и, может быть, главный вывод: зритель лю-
бит классику. Как любит? Очень. Все — подчеркиваю — 
все основные победители, даже в наиболее сомнитель-
ной для меня номинации «лучший режиссер» — это те, 
кто участвовал в интерпретации классики. Лучшие 
спектакли большой сцены, малой сцены, лучшие ис-
полнители главных и ролей второго плана. Да, я думаю, 
что победитель — музыкальный спектакль «Кабаре» 
— тоже вполне себе классика. Я уж не говорю, про дет-
ский спектакль «Алиса в стране чудес».

Зритель голосует за классику. Голосует за вечное. 
Вот что ему интересно.

Понимаете, какая история? Режиссеры очень любят 
говорить о том, как не хватает современных пьес, как 
их ждет зритель, и еще много обязательных слов. А зри-
тель голосует за современный взгляд на вечное. Мне 
всегда казалось, что люди идут в театр не за тем, чтобы 
увидеть на сцене то, что они видят на улице, а за дру-
гим. Например, за ощущением того, что ты живешь в 
вечном мире, где есть непреходящие ценности. Мне ка-
жется, что человек идет в театр не для того, чтобы срав-
нить себя с таким же, как он — современником, а чтобы 
ощутить себя существующим в вечности.  

Интересно, что даже в длинный список «Звезды те-
атрала» крайне редко попадают антрепризные спек-
такли, сделанные для того, чтобы веселить зрителя. 
Сами зрители не считают их достойными наград.    

То, что лучшим спектаклем стала постановка Рима-
са Туминаса «Война и мир», свидетельствует о том, что 
у зрителя хороший вкус. Вахтанговская «Война и мир» 
мощно возвышается надо всеми театральными поста-
новками сезона. Это не просто хороший спектакль или 
очередная удача. Это глыба, эпоха, мощь. Здорово, что 
зритель это понял.

И то, что зрители признали «Кабаре» Евгения Пи-
сарева, свидетельствует о том, что зрителю нужен не 
просто музыкальный спектакль с песенками, но хоро-
шо поставленное и хорошо сыгранное действо. 

Каким должен быть актер, чтобы получить от зрите-
ля приз за лучшую 
роль? Во-первых, 
красивым, и от этого 
никуда не денешься. 
Во-вторых, должен 
непременно играть 
про любовь. Это уж 
будьте любезны — 
наш зритель убе-
жден: только в лири-
ческой истории мо-
жет по-настоящему 
раскрыться талант 
актера. И, в-третьих, 
он должен существо-
вать в красивой и 
оригинальной исто-
рии. Юрий Чурсин — «Сирано де Бержерак» (МХТ), Оль-
га Лерман — «Война и мир» (театр Вахтангова), Виктория 
Исакова — «Костик» (театр имени Пушкина). Красивые, 
романтичные, умеющие играть про любовь.

Почему из актеров второго плана зритель выбрал 
именно Игоря Ясуловича, который действительно бли-
стательно существует в замечательном спектакле «Отец 
Сергий» Камы Гинкаса на сцене МТЮЗа? Мне кажет-
ся, потому, что зритель выбрал достоинство. Сегодня в 
театральном мире очень много суеты, иногда кажется, 
что, кроме суеты, и нет-то ничего. И когда появляется 
спокойный, с чувством собственного достоинства, аб-
солютно не суетливый человек — он вызывает интерес. 

Интересная номинация: лучшая роль театральной 
актрисы в кино. Почему зритель предпочел Дарю Мо-
роз из «Содержанок» великой Алисе Фрейндлих из 
картины «Родители строгого режима»? Можно толь-
ко предполагать, но, мне кажется, ответ прост. Дело не 
в качестве актерской игры, а в качестве фильмов. «Со-
держанки» — гораздо более зрительское кино, и, попро-
сту говоря, оно хорошо сделано. В «Родителях строго 
режима» и Фрейндлих, и Адабашьян, и Евгений Ткачук 
играют замечательно, но кино уж больно назидатель-
ное и, я бы сказал, мелкое. 

Не получит премию даже самый-пресамый актер, 
если он сыграл в фильме, который не полюбился зрите-
лю. Зритель не может оценивать роль отдельно от спек-
такля или фильма. И слава богу! Для человека, пришед-
шего в театр или в кино, хороший актер — это тот, кто 
участвует в хорошем спектакле или фильме.

Я, конечно, желаю удачи всем театральным преми-
ям. Но — да простят меня иные — «Звезде театрала» бо-
лее всего. Потому что эта та награда, которая позволя-
ет говорить о главном человеке в театре — зрителе. И 
это чрезвычайно важно.  

Зритель любит 
классику. Как 
любит? Очень. Все 
основные победи-
тели — это те, кто 
участвовал в интер-
претации классики

Люди идут в театр, 
например, за ощу-
щением того, что 
ты живешь в веч-
ном мире, где есть 
непреходящие 
ценности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

— Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/6758

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Магазин OBI являлся частью комплекса Mega, при-

надлежащего IKEA. Обе компании покинули Россию в 

последние полгода.

IKEA закрыла свои магазины, но оставалась соб-

ственником прочей недвижимости, OBI была продана 

российскому менеджменту.

И тут видится два момента.

Первый: ребята, у нас какая-то ерунда со сваркой. 

Вот смотрите — пожар на складе OZON, пожар у цве-

точного короля Антона Мачелюка, сегодняшний по-

жар в OBI — во всех этих случаях причинами называ-

ются искры от сварки, которые приводят к возгора-

ниям. Во всех случаях погибли люди, во всех случаях 

ущерб — в десятки миллиардов рублей, а совокупно 

уже, пожалуй, и в сотни миллиардов. Плюс утрата во 

многих случаях трудновосполнимой в нынешних 

условиях инфраструктуры. И все это в Московском 

регионе за последние полгода. И дело тут не в том, 

что из-за моратория МЧС в последние полгода не 

инспектировало OBI и другие площадки, вряд ли в 

случае со сваркой это сыграло бы решающую роль. 

Инспектора к каждому сварщику не приставишь.

Может быть уже настало время сделать какие-то вы-

воды?

А второй вопрос в развитие темы. В регионах не-

большие торговые центры из года в год горят как фа-

келы. Там, как правило, хаос с собственниками и 

управленцами, а соответственно, и с безопасностью. 

Но в крупных международных сетях такого не было. 

Статистика вещь упрямая. Когда западные компании 

уходили, редкие голоса скептиков говорили что-то 

про стандарты качества, про стандарты безопасности 

и прочее, чего мы теперь лишимся. Большинство ра-

достно отмахивалось и высказывалось в формате «да 

мы и сами с усами, что ж мы котлету в булку без ино-

странцев не запихнем? Магазином управлять не смо-

жем?»

Очень не хочется, чтобы скептики оказались правы.

Олег Капранов

— Полную версию материала 
читайте на сайте
rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Глава КНР 
привез в Саудовскую 
Аравию множество 
экономических 
предложений

Товарищ Си 
поможет 
королям

Алексей Маслов

Директор Института стран Азии и Африки МГУ име-
ни М.В. Ломоносова, профессор, доктор исторических 
наук:

Трехдневный визит председателя КНР Си Цзиньпи-
на в Саудовскую Аравию, состоявшийся на прошлой 
неделе, стал если не эпохальным, то точно ключевым 
событием для китайской дипломатии в текущем году. 
Стороны подписали «всеобъемлющее соглашение о 
стратегическом партнерстве», а также утвердили план 
гармонизации между долгосрочными программами 
двух государств: саудовским «Видением-2030» (в его 
рамках ведется строительство на побережье Красного 
моря города постнефтяной эпохи Неом, который дол-
жен стать глобальным центром передовых технологий 
и инновационной деятельности) и китайской инициа-
тивой «Один пояс — 
один путь».

Кроме того, в 
Эр-Рияде прошла 
встреча китайско-
го лидера с главами 
стран — членов Со-
вета сотрудниче-
ства арабских госу-
дарств Персидского 
залива (ССАГПЗ), 
а также был прове-
ден масштабный 
китайско-арабский 
саммит. По итогам 
этих мероприятий достигнута договоренность о созда-
нии Пекином с арабскими странами совместного ин-
вестиционного совета и центра ядерной безопасности. 
Вдобавок к этому Китай представил своим ближне-
восточным партнерам план сотрудничества по восьми 
направлениям, в том числе в сфере энергетики, продо-
вольствия, здравоохранения, «зеленых» инноваций, 
безопасности и молодежного развития.

Безусловно, все это говорит о том, что Китай при-
шел в регион надолго. Проекты, которые предполага-
ется реализовывать, подразумевают под собой дол-
госрочное технологическое партнерство, а не только 
финансовое и торговое сотрудничество. Это значит, 
что первые серьезные итоги такого партнерства мы 
сможем увидеть через пять-семь лет, а может быть, 
и позже. Крайне важно, что Саудовская Аравия откры-
вает свой рынок для китайских высоких технологий. 
Коснусь еще одного момента, который прошел как бы 
между строк, но его все ждали. Это вопрос о торговле 
нефтью за юани. Если страны все-таки достигнут та-
кого соглашения, это станет ударом по доллару, се-
рьезным шагом на пути вытеснения американской ва-
люты из нефтяной торговли. При этом Саудовская Ара-
вия сможет работать и ее акции будут котироваться на 
Шанхайской нефтяной и национальной газовой бирже. 
Китай постепенно развивает эту площадку, нефть там 
является эквивалентом обмена, то есть по сути являет-
ся и деньгами одновременно.

Мало кто ожидал, что Китай и Саудовская Ара-
вия будут обсуждать вопросы безопасности, которые 
долгое время были частью взаимодействия Эр-Ри-
яда с США. То есть Вашингтон гарантировал безопас-
ность саудовскому королевству. Внезапно оказалось, 
что Китай готов участвовать в обсуждении вопросов 
обеспечения безопасности на Ближнем Востоке. И 
это, наверно, впервые, когда Пекин далеко за преде-
лами своей территории начинает поднимать вопросы 
предоставления таких гарантий.   Главный вопрос, ко-
торый сейчас всех мучает, будет ли Саудовская Ара-
вия продолжать каким-либо образом наращивать 
двусторонние отношения с США или заморозит их на 
том уровне, который есть, а может быть, даже посте-
пенно понизит. Определенного ответа на этот вопрос 
пока нет. Мы видим, как постепенно эти отношения 
деградировали. Сначала при администрации Дональ-
да Трампа, а потом при американском руководителе 
Джо Байдене.

Си Цзиньпин привез в Эр-Рияд огромное количе-
ство экономических предложений. То есть китайский 
лидер приехал говорить в основном про экономику, 
а не про политику. Хотя очевидно, что политика всегда 
стоит за экономикой. США же постоянно пытались го-
ворить с саудитами про политику, полагая, что бога-
тая ближневосточная монархия не нуждается в допол-
нительных инвестициях и все необходимое, скажем, 
в сфере технологий, может закупать у американцев. 
Китай же предложил совместно развивать проекты. Не 
исключено, что в будущем это приведет к созданию ка-
ких-то технопарков и зон, на базе которых будут созда-
ваться передовые технологии.

Очевидно, что Китай крайне заинтересован в ближ-
невосточных энергетических ресурсах. И поездка 
Си Цзиньпина в Саудовскую Аравию, его перегово-
ры с главами ближневосточных государств — это по-
пытка диверсифицировать поставщиков и хеджиро-
вать собственные риски в энергетической сфере.  До 
2030—2035 годов КНР будет не уменьшать, а наоборот, 
наращивать использование традиционных видов топ-
лива. Как следствие, Китаю понадобится еще больше 
партнеров, которые смогут поставлять ему свои нефть 
и газ. Саудовская Аравия готова это обеспечить.  

Подготовил Александр Ленин

О ЧЕМ ГОВОРЯТ США добиваются от Германии поставок на Украину танков «Леопард»

Берлин загоняют в окопы
Василий Федорцев

В
ашингтон толкает Гер-
манию к поставкам на 
Украину танков Leopard 

2, а заодно и комплексов ПВО 
Patriot. «Наша позиция в слу-
чае обеих этих систем одина-
кова: Германия вправе сама ре-
шать, что ей делать», — заявила 
во время своего визита в Бер-
лин заместитель госсекрета-
ря США Венди Шерман.  Тем 
самым США, по сути, лишают 
немцев главного аргумента, 
которым они до сих пор обос-
новывали свое нежелание по-
ставлять Киеву танки, — о том, 
что такое решение должно при-
ниматься коллективно в рам-
ках НАТО.

О том, что в НАТО существу-
ет договоренность не отправ-
лять на Украину танки и БМП 
западного образца, статс-се-
кретарь немецкого миноборо-
ны Симтье Мёллер заявляла 
еще в мае. Именно на эту до-
говоренность Германия и ссы-
лалась все последние месяцы 
в ответ на настойчивые прось-
бы Киева о поставках. Канц-
лер Олаф Шольц неоднократно 
подчеркивал, что Германия «не 
будет бежать впереди парово-
за» и отправит танки на Укра-
ину только после того, как это 
сделают другие страны.

Но если какие-то догово-
ренности внутри НАТО дей-
ствительно прежде существо-
вали, то сейчас США, по всей 
видимости, намерены их от-
менить. На прошлой неделе 
немецкая газета Frankfurter 
Al lgemeine сообщила,  что 
еще в октябре советник аме-
р и к а н с к о г о  п р е з и д е н т а 
Джейк Салливан проинфор-
мировал немецкого коллегу 
Йенса Плётнера о новой пози-

ции Вашингтона — США не то 
чтобы просят Германию, но 
будут не против, если Берлин 
по собственной инициативе 
передаст Киеву танки Leopard 
2. «Салливан дал Плётнеру 
сигнал, что это «нормально», 
если Германия начнет постав-
ки», — отмечало издание. Опуб-
ликованную во Frankfurter 
Allgemeine информацию под-

твердила и находившаяся в тот 
момент с визитом в Вашинг-
тоне глава оборонного коми-
тета бундестага Мари-Агнес 
Штрак-Циммерман. По ее сло-
вам, во время всех перегово-
ров в госдепартаменте и кон-
грессе американцы говори-
ли о необходимости поставок 
танков и высказывали ожида-
ния, что «Германия будет соот-

ветствовать взятой на себя от-
ветственности».

Штрак-Циммерман также 
объяснила, почему именно не-
мецкие, а не, например, аме-
риканские танки должны по-
пасть на Украину первыми. 
«Никто не поставил и не ока-
зал так много помощи Украи-
не, как США. И США не долж-
ны отправлять свои танки за 
9000 километров, если мы 
в Европе можем дать их в до-
статочном количестве»,  — 
считает политик. Кроме того, 
как отмечает немецкий воен-
ный эксперт Густав Грессель, 
танки Leopard 2 состоят на во-
оружении польской армии, 
и Польша могла бы организо-
вать на своей восточной гра-

нице ремонтную базу для этих 
машин. 

Танки, которые можно было 
бы отправить на Украину, у 
Германии действительно есть. 
Если верить изданию Welt, не-
мецкий оборонный концерн 
Krauss-Maffei Wegmann уже 
давно предлагает к поставке 
100 имеющихся у него машин 
Leopard 2A7, но до сих пор ве-
домство канцлера блокирова-
ло это решение. Согласится ли 
Берлин сейчас — тоже большой 
вопрос. Помимо сторонников 
отправки танков, в Германии 
хватает и противников такого 
шага, в число которых входит 
также канцлер Шольц вместе с 
соратниками по Социал-демо-
кратической партии.

Седьмого декабря немец-
кое правительство объявило 
о новом пакете военной помо-
щи Украине. Танки в него не 
вошли, но при этом «новин-
кой» в списке планируемых 
к поставке Киеву вооруже-
ний стали 18 САУ RCH-155 на 
базе БТР Boxer. Вполне вероят-
но, что Берлин таким образом 
предлагает замену и создает 
для себя оправдание, как бы 
говоря: танки мы поставлять 
не будем, но зато вот, смот-
рите, отправим новые САУ. 
По крайней мере, в прошлом 
такой прием срабатывал — в 
разгар очередных дискуссий 
о танках, которые, на самом 
деле, периодически вспыхи-
вают в Германии еще с весны, 
правительство соглашалось 
отправить очередную, не пред-
ставленную до этого в списке 
систему, и на этом вопрос вре-
менно закрывался. Тем не ме-
нее давление на немцев в во-
просе поставок вооружений не 
прекращается и явно идет по 
нарастающей.  

РЕЗОНАНС Российским дипломатам в США закрывают доступ 
к памятникам общей победы во Второй мировой войне

Запрет на память
Игорь Дунаевский 

В
ласти Соединенных 
Штатов не дали раз-
р е ш е н и я  р о с с и й -
ским дипломатам 
на возложение цве-
тов к захоронени-
ям советских воен-
ных и гражданских 
л и ц  н а  к л а д б и щ е 

в окрестностях Анкориджа 
(штат Аляска).

Дипломаты из посольства 
России, которые на минувшей 
неделе проводили выездные 
консульские приемы для со-
отечественников в штатах 
Аляска и Вашингтон, в рамках 
поездки планировали в суб-
боту возложить цветы к мо-
гилам на военно-мемориаль-

ном кладбище Форт-Ричард-
сон. Оно находится на террито-
рии военной базы близ Анко-
риджа, поэтому для его посе-
щения требуется специаль-
ный пропуск местных властей. 
Проблем с получением таких 
разрешений в прошлые годы у 
российских дипломатов не воз-
никало.

Но в этот раз, как расска-
зала возглавлявшая группу 
руководитель консульского 
отдела посольства РФ в США 
Надежда Шумова, «к сожале-
нию, местные власти без объ-
яснения причин не разрешили 
дипломатам посольства посе-
тить национальное кладбище 
Форт-Ричардсон и преклонить 
колено перед могилами совет-
ских летчиков и моряков, по-
гибших на Аляске в 1942—1945 
годах». Столкнувшись с отка-
зом, дипработники обрати-
лись за содействием в госде-
партамент США, но там де-
монстративно проигнориро-
вали соответствующую ноту.

На кладбище Форт-Ричард-
сон расположены захороне-
ния девяти советских летчи-
ков, двух военных и двух гра-
жданских лиц, которые погиб-
ли в годы Второй мировой вой-
ны во время перегона амери-
канских самолетов по воздуш-
ной трассе Алсиб (Аляска—Си-
бирь) по программе ленд-лиза.

Это не единственный ме-
мориал такого рода на Аляс-
ке. В центре Анкориджа, кото-
рый является административ-
ным центром штата, располо-
жен памятник ветеранам войн 
— уроженцам Аляски. К его ча-
сти, посвященной павшим во 
Второй мировой войне, рос-
сийские дипломаты вместе с 
соотечественниками и возло-
жили красные гвоздики в па-

мять о совместной истории. 
«Мы чтим память отдавших 
свою жизнь за Родину соотече-
ственников и тех павших гра-
ждан США, которые сражались 
в годы Второй мировой войны 
в рядах антигитлеровской коа-
лиции», — подчеркнула Шумо-
ва, которую цитирует агент-
ство ТАСС.

Кроме того, памятник авиа-
торам ленд-лиза установлен 
в Фэрбанксе, который являл-
ся местом передачи амери-
канских самолетов советским 
летчикам. В 2019 году венок 
к нему возложил посол РФ в 
США Анатолий Антонов и мэр 
Фэрбанкса Джим Метерли. Ан-
тонов тогда подчеркнул: «Мы 
никогда не забудем, что мы 
были братьями по оружию. Это 
была общая победа». Метерли 
согласился, добавив: «Наши 
страны были едины. В этой 
борьбе мы были не разными 
народами, а одним народом».

Увы, отказ в допуске к за-
хо р о н е н и я м  н а  к л а д б и щ е 

Форт-Ричардсон особенно 
прискорбен потому, что, по-
хоже, является не изолиро-
ванным инцидентом, а целе-
направленной политикой вла-
стей США, которая направлена 
на забвение общей истории на-
ших стран.

Так, в апреле власти США 
впервые не дали разрешения 
на проведение традиционной 
церемонии возложения венков 
к мемориальному знаку «Дух 
Эльбы» на Арлингтонском на-
циональном кладбище рядом 
с Вашингтоном. Это считалось 
основным совместным меро-
приятием в память о павших 
во Второй мировой войне, сим-
волизируя взаимоуважение 
к общей истории даже в труд-

ный период отношений Рос-
сии и США. На него ежегодно 
собирались ветераны и дипло-
маты из России, стран бывше-
го СССР и США, соотечествен-
ники. Американская сторона 
сохраняла участие в нем и по-
сле резкого охлаждения дву-
сторонних отношений в 2014 
году, и в годы пандемии коро-
навируса.

В последние годы с подачи 
либеральных политиков и ак-
тивистов в США вошла в моду 
переоценка собственной исто-
рии. По всей видимости, этот 
подход теперь активно приме-
няется русофобами и для пере-
писывания истории Второй 
мировой войны.

Например, обозреватель 

агентства Bloomberg Андреас 
Клут в развернутой статье ука-
зывает на тотальное и опасное 
забвение американцами исто-
рии Второй мировой войны, в 
результате которого для мно-
гих даже Адольф Гитлер уже не 
считается отрицательной лич-
ностью. Клут отмечает, что «на 
протяжении жизни поколения, 
пережившего Холокост, мно-
гие общества Запада пришли 
от восприятия Гитлера как во-
площения худшего зла в исто-
рии человечества к забавному 
мему, который используется в 
соцсетях и наших мелких поли-
тических разборках».  

Взаимное уважение к общей победе во Второй мировой войне между США 
и Россией сохранялось даже в трудные периоды отношений, но теперь аме-
риканские власти рвут и эту нить.

Памятник авиаторам — участникам 
ленд-лиза открыли в американском 
Фэрбанксе (штат Аляска) в 2006 году.

Киев запрашивает у Германии боевые машины Marder (на фото) и танки Leopard. 

А К Ц Е Н Т

Политика властей США направлена 
на забвение общей истории наших стран

ШИШУ 
ВНЕСЛИ 
В ЗАКОН 
Владислав Шабловский

Египетские власти запрети-
ли курить кальян где попало: 
теперь это разрешено делать 
только в кафе или непосред-
ственно в кальянных. Причем 
для предоставления подобных 
услуг кафе должно иметь спе-
циальную лицензию. 

Примечательно, что  этим 
новые кальянные требования 
не ограничиваются. Самое ре-
зонансное из них — кальянные 
кафе должны находиться ми-
нимум в километре от мече-
тей, церквей, школ и прочих 
образовательных учреждений. 
Более того,  в список нежела-
тельных для кальянных соседей 
попали и бензоколонки. Теперь 
в крупных городах Египта ка-
льян фактически окажется под 
запретом:   трудно представить 
район, где в километровом ра-
диусе нет ни одного из указан-
ных общественных мест. Но и 
это не все: площадь под кальян-
ные услуги внутри кафе отныне 
тоже будет ограничена. Причем 
владельцы кафешек обязаны 
регулярно проветривать про-
куренные помещения. Нако-
нец, приготовление кальяна 
допустимо только на свежем 
воздухе, и даже сервировочный 
уголь нужно изолировать от 
огня. Места для курения теперь 
должны быть отгорожены, там 
нельзя присутствовать детям.

Тем не менее египетские 
власти утверждают, что кальян-
ные ограничения направлены 
на «создание привлекательного 
климата для инвестиций» и по-
ощрения экономического раз-
вития страны. Как инвестици-
онная привлекательность свя-
зана с традиционной ближне-
восточной привычкой — вопрос 
риторический. Зато известно, 
что за несоблюдение правил 
египетские власти будут нака-
зывать штрафами, а  особо про-
винившимся закроют заведе-
ние. Так что дымящие на улицах 
любители кальяна — это уже не 
про египетские города. Время 
карт-бланша для шишу, как на-
зывают кальян в Египте,  закон-
чилось. Что, впрочем, не отме-
няет появления в стране «под-
польных кальяннных», работа-
ющих по старинке. Запретный 
плод, как известно сладок.    

ЭРЛ 
ВСЕМОГУЩИЙ
Анна Белорусцева

В американском штате Аркан-
зас сенсация: мэром городка 
Эрл стал 18-летний демократ 
Джейлен Смит, который в этом 
году окончил местную шко-
лу. Новоиспеченный градона-
чальник боролся за должность 
с инспектором по уличному 
хозяйству и санитарии Неми 
Мэтьюз и одержал победу, на-
брав 235 голосов избирателей 
против 183, отданных оппонен-
ту. Не успел Смит официально 
вступить в должность, как уже 
поставил национальный ре-
корд, став самым молодым тем-
нокожим мэром в истории Со-
единенных Штатов. Среди бе-
лого населения страны рекорд-
сменом является Майкл Сешнс, 
который в 2005 году возглавил 
город Хиллсдейл, штат Мичи-
ган, в возрасте 18 лет.

Интерес к руководству про-
снулся в Смите в старшей шко-
ле Эрла, где он на протяжении 
нескольких лет возглавлял сту-
денческий совет. По словам 
Джейлена, все это время он 
трудился в поте лица, лишь бы 
дать сверстникам то, что они 
просили. Покинув альма-ма-
тер, Смит решил, что пришло 
время служить более крупному 
сообществу, и выдвинул свою 
кандидатуру на пост мэра род-
ного города. Он убежден, что 
должность градоначальника 
ничем не отличается от первого 
опыта работы в других сферах. 
Не смущает Смита и то, что от-
ныне у него в подчинении насе-
ленный пункт, где живет 1831 
человек. «Я не хотел становить-
ся мэром в 30 или 40 лет , когда 
мог им быть прямо сейчас», — 
пояснил юный градоначальник. 
Примечательно, что пока в его 
планы не входит выстраивание 
политической карьеры: в буду-
щем Смит намерен поступить 
в Университет штата Арканзас 
Mid-South и стать прокурором.

Свою избирательную кам-
панию Джейлен проводил под 
слоганом «Давайте напишем 
лучшую главу Эрла, штат Ар-
канзас». Он активно общался с 
избирателями в соцсетях, про-
водил общегородские суббот-
ники, раздавал воду и продукты 
жителям. Стоит отметить, что 
юный мэр намерен перевести 
местное полицейское управле-
ние на круглосуточный режим 
работы, очистить город от за-
брошенных зданий, создать ра-
бочие места для молодежи.  

Глава КНР Си Цзиньпин и саудовский наследный принц 
Мухаммед бен Сальман обсуждали не только экономику.

Мало кто ожидал, 
что Китай 
и Саудовская 
Аравия будут 
обсуждать вопро-
сы безопасности

А К Ц Е Н Т

В декабре немецкое правительство 
объявило о новом пакете военной 
помощи Украине 
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КОНТРОЛЬ Нуждается ли 
оборот игровых валют 
в госрегулировании

Игры разума 

Олег Капранов

В настоящее время в российском законодательстве от-
сутствует специальное регулирование сферы компью-
терных игр. При этом число угроз для пользователей, 
в частности контент, содержащий насилие, экстре-
мистские или иные, запрещенные законодательством, 
явления, в отрасли постоянно растет. Существенные 
вопросы вызывает и оборот внутриигровых валют и 
товаров.

В то же время, спонтанные инициативы, как недав-
нее предложение депутата Госдумы Яны Лантратовой, 
предложившей запретить игры, содержащие сцены на-
силия, под который попали бы все крупнейшие тайтлы, 
включая давно ожидающиеся российские проекты, от-
личаются непониманием отрасли. С другой стороны, 
минцифры в лице Максута Шадаева нацелено на то, 
чтобы оказать поддержку, в частности с разработкой 
российского игрового движка. Еще одним камнем прет-
кновения становит-
ся оборот внутри-
игровых товаров 
или внутриигровых 
валют, который ак-
тивно используют в 
том числе и в серых 
схемах.

«Видеоигры нуж-
но не запрещать, а 
замещать. Разви-
вать индустрию, го-
товить профессио-
налов, которые при-
несут в российский 
геймдев новые идеи, стандарты и решения. Думаю, что 
таким инициативам и рынок, и геймеры будут рады го-
раздо больше», — уверен замглавы Комитета Госдумы 
по информполитике Антон Горелкин.

Игровая индустрия в России сейчас нуждается в 
поддержке со стороны государства, в то время как 
введение дополнительных мер регулирования может 
создать сложности для игровых издателей, считает 
доктор юридических наук, профессор, заведующий 
кафедрой теории и истории государства и права СПб-
ГУ Владислав Архипов. Внутриигровое имущество 
геймеров не имеет никакого правового статуса, в то 
время как финансовые отношения вокруг него зача-
стую переходят из виртуального мира в реальный. Ре-
гулирование индустрии в этом вопросе должно вво-
диться в России постепенно, без изменений существу-
ющей модели отношений между платформой и гей-
мером.

«Поскольку отрасль по большей части саморегу-
лируема, в России на текущем этапе важна лишь ее 
поддержка со стороны государства. Кроме того, игро-
вая индустрия требует баланса интересов. Мы предла-
гаем принцип взвешенного подхода для устранения 
противоречий на уровне судебной практики. Сейчас 
в отечественном праве существует статус-кво между 
платформой и пользователем», — говорит Архипов.

Главный юрисконсульт в области международно-
го права отдела анализа и прогнозирования ФГУП 
«ГРЧЦ» (НТЦ) Станислав Махортов также подчерк-
нул, что динамика доходов на глобальном игровом 
рынке стремительно растет, но правовой режим самих 
игр в России не определен. И на практике эти объек-
ты защищаются с трудом. «Если игровой аккаунт 
или виртуальное имущество пользователя будут по-
вреждены или украдены, он вряд ли сможет отстоять 
свою позицию в суде. Однако возможность игроков 
защищать свои права должна быть не только преду-
смотрена законом, но и реализовываться на практи-
ке», — отметил он.

Принципиально есть два момента, которые могут 
быть урегулированы в игровой среде: либо учетная 
запись, которая потенциально может продаваться и 
покупаться, либо игровое имущество, считают экс-
перты.  

ЭКОЛОГИЯ Возобновляемые источники энергии не так безвредны для природы, как про них думают

Про энергию начистоту
Светлана Задера

В
озобновляемые источни-
ки энергии обычно пред-
ставляются как спасатель-

ный круг для экологической 
ситуации на планете. Во время 
своей работы солнечные, вет-
ряные, гидравлические и дру-
гие энергетические станции на 
возобновляемых ресурсах дей-
ствительно не выделяют CO2, 
но если рассматривать весь 
жизненный цикл производства 
и подготовительные стадии, то 
в некоторых случаях экологи-
ческие последствия могут быть 
значительны. 

 Все разговоры о возобнов-
ляемой и невозобновляемой 
энергетике — это скорее эко-
логические манипуляции, по-
делилась мнением руководи-
тель Дальневосточной лабо-
ратории системного контроля 
за глобальными изменениями 
климата ДВФУ Ольга Нестеро-
ва. «Если мы говорим о произ-
водстве и утилизации, напри-
мер, солнечных панелей, то это 
далеко не экологичное произ-
водство. Если смотреть на всю 

цепочку от производства до 
утилизации, то назвать возоб-
новляемые источники энер-
гии, такие как солнечные па-
нели и ветрогенераторы, чисто 
экологическими мы не можем. 
Активная установка солнеч-
ных панелей в некоторых аме-
риканских штатах привела к 
массовым протестам фермеров 
из-за того, что панели занима-
ли значительные территории 
пахотных земель, приводя к за-
растанию почвы сорной тра-
вой под панелями. Произво-
дить солнечные панели с высо-
ким КПД еще не научились», — 
рассказала глава лаборатории, 
отметив, что это только один 
из примеров.

ГЭС и приливные электро-
станции становятся причиной 
затопления территорий, при-
годных для расселения и сель-
ского хозяйства. Геотермальная 
энергетика может быть причи-
ной химического загрязнения 
воды и почвы. Биоэнергетика 
связана с использованием сель-
скохозяйственных земель (и со-
ответственно удобрений) для 
выращивания энергетических 
культур. Ветроэнергетика вы-
зывает больше всего отторже-
ния у местных жителей. 

Во французском городе Кан 
прошлым летом рыбаки проте-
стовали против установки вет-
ряных электростанций в море в 
зонах для рыбной ловли, так как 

это разрушит морское дно и по-
ставит под вопрос возможность 
рыбной ловли. Жители Вентс-
пилса и Вентспилсского края в 
Латвии в прошлом году проте-
стовали из-за того, что не хоте-
ли жить рядом с ветрогенера-
торами, так как они портят вид, 
шумят и становятся причиной 
смерти птиц. В том числе из-за 
этого англичане в 2014 году до-
бились жестких ограничений 
на строительство прибрежных 
ветряных станций. Хоть вла-
сти Британии сейчас и обсу-
ждают смягчение правил, стар-
ший аналитик аналитическо-
го центра Energy and Climate 
Intelligence Unit Джесс Ралстон 
отмечает, что запрет на назем-
ную ветроэнергетику поддер-
живают около восьми из десяти 
жителей Англии, ее цитату при-
водит The Guardian.

Станции на ВИЭ экологичны 
на стадии их эксплуатации, но 
на стадии их создания, а также 
после — при утилизации — их уг-
леродный след намного больше, 
чем у традиционных видов топ-
лива, рассказал научный со-
трудник лаборатории возоб-
новляемых источников энер-
гии МГУ имени М.В. Ломоносо-
ва Кирилл Дегтярев.

Дополнительные сложно-
сти и проблемы, по мнению экс-
перта, связаны с тем, что ста-
дии жизненного цикла могут 
быть распределены по разным 
странам. Например, связан-
ные с токсичными материала-
ми производства солнечных 
батарей находятся в основном 
в Китае, а потребляют «зеле-
ную» энергию часто в запад-
ных странах. То есть возмож-
ны ситуации, когда основные 
выгоды получают одни стра-
ны, а издержки ложатся на дру-
гих, отметил эксперт. «Развитие 
энергетики на ВИЭ требует до-

полнительного использования 
невозобновляемых ресурсов: 
сырья для удобрений в случае 
с биоэнергетикой, металла для 
оборудования и строительных 
конструкций, ископаемого при-
родного газа для производства 
водородного топлива, энергии 
из ископаемых источников для 
работы данных производств», — 
говорит Дегтярев. 

Соответственно, наращива-
ние производства будет требо-
вать и роста потребления не-
возобновляемых ресурсов. «В 
принципе, сейчас доля ВИЭ в 
производстве электроэнергии 
в ЕС оставляет примерно 35% 
При этом доля ЕС в мировом 
производстве электроэнергии 
— где-то 12%. Так что увеличе-
ние доли ВИЭ в Европейском 
союзе до 45% почти за десять 
лет вряд ли как-то заметно ска-
жется на экологии в мировом 
масштабе. Также важно, за счет 
чего будет увеличена доля ВИЭ. 
Европейский союз планирует, в 
принципе, сокращение энерго-
потребления — что в любом слу-
чае должно снижать экологиче-
скую нагрузку», — говорит Дег-
тярев.

Есть еще и вопрос с утили-
зацией — для некоторых мате-
риалов ее способ просто еще 
не придумали, их захорани-
вают. Но это станет серьезной 
проблемой для будущих нас 
лет через 20—30, ведь примерно 
90% всех солнечных и ветровых 
станций построено в последние 
лет 10—15, отмечают специали-
сты.  

Нестерова также добавила, 
что путь развития возобновляе-
мой энергетики сейчас еще не 
ясен, все будет зависеть от того, 
что при разработке новых тех-
нологий будет все же важнее: 
экологичность или энергоэф-
фективность.  

ТЕНДЕНЦИИ Энергокризис и отказ от российского газа увеличивают 
зависимость Евросоюза от Китая

Кому солнце не зайдет
Сергей Тихонов 

Д
оля возобновляемых 
источников энергии 
(ВИЭ) в Евросоюзе 
с 2004 года выросла 
более чем вдвое. Сей-
час более 20% энер-
гии ЕС потребляет из 
ВИЭ, говорится в до-
кументах, опублико-

ванных на сайте Европарламен-
та. Он призывает страны Евро-
союза увеличить целевой пока-
затель для ВИЭ в энергобалан-
се на 2030 год с 32% до 45%, то 
есть почти на треть. 

Причем доля ВИЭ в потреб-
лении энергии домохозяйства-
ми должна увеличиться до 49%, 
в сфере централизованного теп-
лоснабжения и кондициониро-
вания воздуха — расти на 2,1% 
в год, а в промышленности — на 
1% в год.

Связывают эти планы с необ-
ходимостью скорейшего и пол-
ного отказа от импорта энерге-
тического сырья и топлива из 
России. Примечательно, что в 
документах не говорится ниче-
го о замещении импорта углево-
дородов из России поставками 
из других стран. Это остается за 
скобками, хотя ясно, что расчет 
делается на сжиженный при-
родный газ, в первую очередь 
из США, нефть из стран Ближ-
него Востока, а также уголь из 
стран Азиатско-Тихоокеанско-
го региона (АТР), Африки и Юж-
ной Америки.

Экспорт из этих стран и 
регионов будет дороже для ЕС, 
чем поставки из России. Но едва 
ли стоит думать, что у Евросо-
юза не хватит средств на опла-
ту. Заявления о скором замер-
зании Европы близки к ново-
стям западных СМИ о том, что 
в России скоро закончатся мо-
бильные телефоны и компьюте-
ры. И то и другое далеко от дей-
ствительности. Россия и стра-
ны Европы находятся на другом 
уровне экономического раз-
вития и не оказались отрезаны 
от всего остального мира. Про-
жить друг без друга они смогут. 
А из-за рецессии, высоких цен и 
дефицита энергоресурсов дей-
ствительно страдать будут бед-
нейшие страны Африки и Азии. 
Но это не означает, что совсем 
никаких последствий не будет.

Для Европы отказ от энерго-
ресурсов из России выльется в 
кризис многих промышленных 
предприятий, которые будут 
вынуждены переносить произ-
водство в другие страны или во-
все закрываться. Дело здесь не 
только в дорогих сейчас газе, 
нефти или угле, но и в том, что 
ускоренный переход на ВИЭ мо-
жет косвенно способствовать 
этому процессу. Любое произ-

водство — это потребление энер-
гии, а ожидать стремительного 
снижения цен на электричество 
в Европе не приходится. Своих 
ресурсов мало, их приходится 
либо покупать, либо генериро-
вать энергию при помощи ВИЭ.

Прямой зависимости цены 
генерации электроэнергии на 
солнечных и ветровых станци-
ях от стоимости традиционной 
генерации нет, отмечает мене-
джер группы по оказанию услуг 
в области устойчивого развития 
компании ДРТ Николай Прохо-
ров. При этом высокая цена на 
традиционную генерацию обу-
славливает рост мощностей и 
выработки солнечных и ветро-
вых электростанций.

Снижают рентабельность 
углеродоемких производств в 
Европе, в том числе электро-
станций, квоты на выбросы уг-
лерода. В ноябре этого года их 
стоимость достигла 78,9 долла-
ра за тонну CO2. Квоты в разы 
увеличивают операционные за-
траты предприятий. По оценке 
МЭА, удельные операционные 
расходы операторов угольных 
электростанций в ЕС в прошлом 
году составили 130 долларов на 
кВт/ч, у ветровых — 15 долларов 
на кВт/ч, а у солнечных — 10 на 
кВт/ч.

Полученные средства идут, 
в том числе, на поддержку ВИЭ, 
и во многом благодаря кво-
там ВИЭ успешно конкуриру-
ет с традиционной генерацией 
в развитых странах. Пробле-
ма в том, что, учитывая отказ 
Европы от энергоресурсов из 
России, дешеветь сырье в бли-
жайшее время не будет, что 
будет поддерживать высокие 
цены на электроэнергию.

Компании, управляющие 
объектами возобновляемой 
энергетики, сейчас получа-
ют дополнительную прибыль, 
которую регуляторы называ-
ют необоснованной, отмеча-
ет аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Ковалев. Это породило 
волну призывов к дополнитель-
ным налогам на прибыль таких 
компаний, часть которых уже 
материализовалась. Рост нало-
гов не означает снижение цен, 
скорее, наоборот, это инстру-

мент для их стабильной под-
держки на высоком уровне. Их 
легко вводят, но неохотно отме-
няют. В результате промышлен-
ность получает стабильно вы-
сокие цены на энергию, даже с 
учетом постепенного увеличе-
ния доли генерации ВИЭ.

Производство солнечных па-
нелей и ветряков во многом за-
висимо от международной тор-
говли и импорта, отмечает Про-
хоров. Для производства сол-
нечных панелей необходима це-
лая индустрия по производству 
кремниевых пластин, а для вет-
ряков — мощное машинострое-
ние. Стоимость строительства 
электростанций, работающих 
на солнечной и ветровой энер-
гии, начала расти из-за резкого 
роста цен на материалы, логи-
стику и рабочую силу.

По данным Евростата, в про-
шлом году страны Европы им-
портировали солнечные панели 

на 11,2 млрд евро, а экспортиро-
вали на 2 млрд евро. Как отмеча-
ет Прохоров, производство сол-
нечных панелей в Европе сни-
жалось в течение десяти послед-
них лет и составляет сейчас не-
значительную часть мирового 
производства. Снижение было 
связано с отсутствием субси-
дий, ограниченностью ресурсов 
и более низкими затратами на 
производство в Азии. ЕС и Гер-
мания планируют фактически 
возродить индустрию по произ-
водству солнечных панелей. Од-
нако производство в Европе в 
настоящий момент стоит доро-
же на 10—20%, чем в Китае.

По мнению Прохорова, инду-
стрия производства ветряков в 
Европе находится в существен-
но лучшем состоянии по срав-
нению с солнечными панелями. 
Доля энергозатрат на произ-
водство ветряков относительно 
небольшая. Статистика, на пер-
вый взгляд, подтверждает сло-
ва эксперта. Импорт ветровых 
турбин составил  0,6 млрд евро, 
экспорт — 3,3 млрд евро. Но ма-
териалы для них производят-
ся также за пределами Европы, 
главным образом в Китае.

В России есть схожая пробле-
ма, несмотря на значительные 
требования по локализации 

оборудования, большая часть 
комплектующих и материа-
лов для ВИЭ импортируется. 
Причем часть локализованных 
производств вынуждены были 
прекратить работу в этом году 
из-за санкций ЕС и США. Но 
доля ветровой и солнечной ге-
нерации, ее запланированный 
прирост сильно меньше, чем в 
Европе. Поэтому мы не попа-
даем в этом вопросе в крити-
ческую зависимость от Китая, 
США или Канады.

Выходит, что, снижая зависи-
мость от российского энергети-
ческого сырья, Европа не только 
входит в длительный период вы-
соких цен на энергию, но и по-
падает в сильную зависимость 
от промышленности других 
стран. Причем развивать произ-
водство на своей территории 
страны Европы смогут только в 
случае значительных субсидий 
и льгот от правительств. А взять 
эти средства получится лишь 
за счет увеличения квот на вы-
бросы CO2 и роста налогов для 
энергетических компаний. По-
лучается замкнутый круг. И это 
без учета планов по развитию 
электротранспорта, где опять 
зависимость Европы от импорт-
ных материалов для аккумуля-
торов почти 100%.  

А К Ц Е Н Т

Ожидать стремительного 
снижения цен на электричество 
в Европе не приходится

Видеоигры нужно 
не запрещать, 
а замещать — 
новыми идеями, 
стандартами 
и решениями

А К Ц Е Н Т

Производить солнечные панели с высо-
ким КПД еще не научились, как пока нет 
и способов утилизации отработанных 
материалов, их просто захоранивают

Думаю, что в России стоит развивать воз-

обновляемую энергетику. Все зависит от 

конкретной территории, ее природных, 

физических и социально-экономических 

характеристик. У нас огромное разнооб-

разие условий, которые нужно учитывать 

при развитии каждого из направлений 

ВИЭ, поэтому к этому надо очень диффе-

ренцированно подходить. Где-то есть 

смысл развивать солнечную энергетику, 

где-то гидроэнергетику и т.д. Самое ин-

тересное — территории, где богатые ре-

сурсы сразу по нескольким типам ВИЭ 

(например, предгорные и горные терри-

тории), т.е. возможно комбинированное 

использование.

Надо просто смотреть с точки зрения 

здравого смысла и выбирать прежде 

всего ниши, в которых будет реальный — 

и социально-экономический, и экологи-

ческий — эффект. Если навскидку, я бы 

выделил Кавказ и Предкавказье (Красно-

дарский край, Ставропольский, Калмы-

кия и др. республики). Практически всех 

ВИЭ очень много. Может быть перспек-

тивным использование самой дешевой 

солнечной, гидро- и др. энергии, плюс 

геотермальной. К тому же это курортные 

зоны, требования к экологии повышен-

ные. Есть смысл подумать о частичном 

замещении топлива ВИЭ в Арктике. 

Кирилл Дегтярев,
научный сотрудник 

лаборатории 

возобновляемых 

источников энергии 

МГУ имени 

М.В. Ломоносова
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Я не против развития возобновляемой 

энергетики в России, я против того, что-

бы она развивалась в нашей стране за 

счет активного и даже агрессивного госу-

дарственного субсидирования.

Нас уверяют, что «зеленая энергетика» 

достигла колоссальных экономических 

успехов, но компании, ею занимающие-

ся, приходят в «государственную кассу» 

и просят денег на ее развитие. 

А у меня вопрос: зачем нам сейчас тра-

тить деньги на продвижение «зеленой по-

вестки»? У нас уже есть работающая 

энергосистема. Европа нам навязывала 

другой путь развития — путь импортеров 

углеводородов, а почти вся Европа — им-

портеры энергетического сырья. Но мы-

то одни из крупнейших экспортеров неф-

ти, газа и угля. Задача ЕС — найти путь не 

покупать углеводороды за границей. Но 

наша задача — их как можно больше про-

давать. 

Зачем нам это делать? Это как-то снизит 

стоимость электроэнергии в нашей стра-

не? Нет! Если бы уже сейчас «зеленая 

энергетика» была дешевле угольной, 

атомной, газовой, она бы уже активно 

развивалась без всякой господдержки.

Подготовили Светлана Задера, 
Сергей Тихонов

Константин Симонов,
глава Фонда 

национальной 

энергетической 

безопасности 

(ФНЭБ)
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КАК ЛУЧШЕ ОЗЕЛЕНИТЬСЯ
Стоит ли развивать в России возобновляемую энергетику? Нужно ли это, учитывая огромные запасы 
нефти и газа в стране? Наконец, что вероятное развитие возобновляемой энергетики может дать 
России экономически? 
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ОТДЫХ Зимние пляжи открываются и на юге, и в Заполярье

Правила холодного загара
Ирина Белова, 
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», 
Краснодарский край — 

Заполярье

З
имой туриста тоже ма-
нит море — ну если не ради 
загара, то для пляжного 

отдыха в самый раз. В этом году 
на курортах Кубани к концу 
декабря откроются 72 зимних 
пляжа, причем большинство из 
них уже заработали. А в 2023-
м можно будет круглогодично 
«загорать» и на побережье за-
полярного Баренцева моря. Что 
делать зимой на пляже — выяс-
няли наши корреспонденты.

Сочи готовится к новогод-
ним праздникам. Высоко в го-
рах лежит снег, скоро стартует 
горнолыжный сезон. А в мор-
ском кластере хитом сезона ста-
ли зимние пляжи. На главном 
кубанском курорте их 36.

— Чем зимние отличаются от 
летних? — переспрашивает со-
чинка средних лет Ариадна Со-
болева. — Вот, собирая пляжную 
сумку, причем ту же, что и ле-
том, я взяла с собой купальник, 
солнцезащитные крем и очки, 
но вместо полотенца и бутылки 
воды из холодильника — плед и 
термос с чаем. Днем-то жарко, а 
к вечеру хочется согреться. Ко-
нечно, желающих позагорать 

зимой меньше, но воздух такой 
же волшебный, насыщенный 
йодом.

Любоваться морской гла-
дью или волнами, сидя у самой 
кромки воды, можно не на го-
лой гальке, а с комфортом — 

на скамейках, шезлонгах или 
пуфах. Два последних — плат-
но. Прокат лежака стоит 250 
рублей в час, а мягкого кресла 
— 150 рублей. Зимние пляжи 
оборудованы точками обще-
ственного питания, туалетны-
ми комнатами и кабинами для 
переодевания, однако спасате-
ли не работают — купальный се-
зон закрыт. Туристы могут при-
нять морские ванны только на 
свой страх и риск. И смельча-
ки находятся, что неудивитель-
но при нынешней теплой пого-
де. Температура морской воды 
еще остается +13 градусов, а 
воздух днем прогревается до 
+20. Известный сочинский па-
ралимпиец Сергей Гринь купа-
ется в море практически каж-
дый день.

— Мне нравится ходить на 
пляж «Маяк», я не пловец, за-
плывы не совершаю, но купа-
юсь круглогодично уже седь-
мой год, — отмечает он. — Кстати, 
волейбольная площадка по со-
седству с центральным пляжем 
даже зимой не пустует — парни 
без маек бегают с мячом по пес-
ку, как летом.

Кроме Сочи, где уже вовсю 
«загорают», десять зимних пля-

жей находятся в Геленджике, 
шесть — в Анапе, семь — в Туап-
синском районе, по пять — в Но-
вороссийске и Темрюкском му-
ниципалитете, три — на берегу 
Азова в Ейском районе.

Между тем зимний пляж-
ный отдых в скором времени 
будет доступен и за Полярным 
кругом. Предприниматели, ко-
торые занимаются обустрой-
ством мурманских пляжей, на-
мерены сделать их круглого-
дичными местами для отдыха. 
Там можно будет любоваться 
северным сиянием в комфорт-
ных условиях, погреться в теп-
лых помещениях, наслаждать-
ся арктической кухней и про-
сто отдыхать. Первые два зим-
них пляжа будут оборудованы 
в 2023 году, сообщил председа-
тель регионального комитета 
по туризму Александр Елисеев.

Впрочем, зимней поляр-
ной экзотики можно отведать 
и сейчас. В паре километров от 
Териберки расположен знаме-
нитый «Берег драконьих яиц», 
где вместо песка — валуны иде-
ально круглой формы. Они об-
катаны морским прибоем за 
сотни тысяч лет и напоминают 
яйца огромных размеров. Очень 
длинный песчаный пляж есть и 
в самой Териберке. Среди лю-
бителей экстремального отды-
ха несколько лет назад вошел в 
моду зимний арктический сер-
финг. Надев гидрокостюмы, ту-
ристы катаются на досках по су-
ровым свинцовым волнам воз-
ле заснеженных скалистых бе-
регов Баренцева моря. Темпера-
тура воды на 3—4 градуса выше 
нуля их вовсе не пугает.  На черноморских пляжах Краснодарского края туристы готовы отдыхать хоть круглый год.

А К Ц Е Н Т

На пляжах в Заполярье можно будет 
любоваться северным сиянием в ком-
фортных условиях, наслаждаться аркти-
ческой кухней и просто отдыхать

Информационное сообщение
Об исключении  

БАНКА «ТУЛЬСКИЙ ПРОМЫШЛЕННИК» (ПАО)   
из реестра банков — участников   

системы обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в свя-
зи с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНО-
ГО ОБЩЕСТВА КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ТУЛЬСКИЙ 
ПРОМЫШЛЕННИК» (БАНК «ТУЛЬСКИЙ ПРОМЫШ-
ЛЕННИК» (ПАО)) (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
2382, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 327) и завершени-
ем Агентством процедуры выплаты возмещения по вкла-
дам Правлением Агентства  8 декабря 2022 г. (протокол 
№ 106) принято решение об исключении указанного бан-
ка из реестра банков — участников системы обязательно-
го страхования вкладов на основании письма Банка Рос-
сии от 5 декабря 2022 г.  № 14-40/8309 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией.В
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МЕТРО Троицкая линия 
откроется в конце 2024 
года

«Наталья» 
и «Светлана» 
уже в пути 

Любовь Проценко

Одна из самых протяженных веток столичной подзем-
ки, Троицкая линия, получила уже вполне обозримые 
очертания. Длиной более 40 километров, она не про-
сто соединит Москву историческую с Новой Москвой, 
но и улучшит транспортную доступность для жителей 
Южного, Западного и Юго-Западного округов столи-
цы. Об этом напомнил мэр Москвы Сергей Собянин, 
осмотрев на этой линии строительство станции «Но-
ваторская».

«Троицкая ветка метро строится полным ходом, — 
рассказал глава города. — Из 11 перегонных тоннелей 
первой очереди от ЗИЛа до Коммунарки построено 
семь тоннелей, семь участков, еще четыре находятся в 
стройке. В зоне ее притяжения проживают или работа-
ют около 1,5 миллиона человек. Практически каждый 
десятый москвич так или иначе почувствует улучше-
ние транспортной 
ситуации с вводом 
этой линии. Готов-
ность и ход строи-
тельства неплохие, 
поэтому планируем 
запустить ее уже в 
конце 2024 года». 

Всего на Троиц-
кой линии располо-
жатся 17 станций. 
В настоящее время 
строится участок 
от станции «ЗИЛ» 
до станции «Ком-
мунарка» общей 
протяженностью 
25,2 километра с 11 
станциями: «ЗИЛ», 
«Крымская», «Ака-
демическая», «Ва-
виловская», «Новаторская», «Университет дружбы на-
родов», «Генерала Тюленева», «Тютчевская», «Мамы-
ри», «Бачуринская», «Коммунарка». Проходка тонне-
лей выполняется по традиционной для столичной под-
земки технологии тоннелепроходческими щитами 
диаметром шесть метров. От «Вавиловской» до «Нова-
торской» они уже построены, в августе-сентябре щиты 
«Александра» и «София» начали проходку между стан-
циями «ЗИЛ» и «Крымская», а октябре-ноябре вышли 
в путь от «Академической» до «Крымской» «Наталья» 
и «Светлана». Полностью завершить проходку плани-
руется в 2023-м году. 

На участке от станции «Коммунарка» до «Троицка» 
пока ведется разработка градостроительной докумен-
тации. Станция  «Новаторская» расположена вдоль Ле-
нинского проспекта. Она мелкого заложения, колон-
ная, трехпролетная, с одной островной платформой 
и двумя вестибюлями. Выходы запланированы на обе 
стороны Ленинского проспекта, к улицам Новаторов и 
Удальцова, жилой и общественной застройке, останов-
кам наземного транспорта. Пользоваться этой стан-
цией будут почти 49 тысяч человек в сутки, а к 2030 
году ежедневный пассажиропоток через транспорт-
но-пересадочный узел, центром которого станет «Но-
ваторская», превысит 80 тысяч человек. Пользоваться 
ею ежедневно будут порядка 240 тысяч жителей райо-
нов Обручевский, Ломоносовский и проспект Вернад-
ского. По словам гендиректора компании-подрядчика 
Сергея Григоркевича, работы ведутся круглосуточно, 
в них задействованы более тысячи строителей. Сейчас 
строительная готовность станции, по его словам, 67 
процентов.

«Очень важная стройка, она связана с ограниче-
нием движения на Ленинском проспекте. Поэтому за-
кончите в сроки», — поручил Собянин. Троицкая линия 
даст москвичам, проживающим вдоль нее, и несколь-
ко новых пересадок на общественный транспорт. В 
частности, с «Новаторской» можно будет пересесть на 
Большую кольцевую линию метро, с «Академической» 
— на Калужско-Рижскую, а на станции «Коммунарка» 
станет крупным пересадочным узлом с Сокольниче-
ской линией. Еще один плюс новой линии — снижение 
нагрузки на центральные и южные участки Сокольни-
ческой и Калужско-Рижской линий метрополитена и 
сокращение интенсивности движения автотранспор-
та по прилегающей улично-дорожной сети. В свою оче-
редь, это улучшит экологическую ситуацию в этой ча-
сти города.   

В составе новой 
ветки метро 
появятся 
17 станций. Сейчас 
строится участок 
от «ЗИЛа» 
до «Коммунарки». 
Его длина — более 
25 километров

Сергей Собянин: В зоне Троицкой ветки метро проживают 
полтора миллиона москвичей. 

РАКУРС  

В Подмосковье 
откроют 
крупный завод 
по выпуску  
изделий 
для больных 
диабетом

ТЕСТОВОЕ 
ЗДАНИЕ
Ирина Рыбникова

В подмосковном Королеве в ян-
варе 2023 года начнется массо-
вое производство тест-полосок 
для больных сахарным диабе-
том. Инвестор, который реа-
лизует этот проект, планирует 
выпускать до 300 миллионов 
упаковок продукции в год, что 
позволит закрыть значитель-
ную часть потребности жи-
телей столичного региона, и не 
только в тест-полосках, но и в 
инсулиновых помпах и биосен-
сорах, способных контролиро-
вать уровень сахара в крови без 
прокола пальцев. 

Любой больной сахарным 
диабетом расскажет, что пери-
одически ему приходится до-
купать тест-полоски за свои 
деньги, потому что выданных 
по бесплатным рецептам не 
всегда хватает. Клинические 
рекомендации минздрава го-
ворят, что детям с сахарным 
диабетом первого типа уро-
вень глюкозы нужно измерять 
в среднем восемь раз в сутки, 
взрослым — не менее четырех 
раз. Исходя из этих рекоменда-
ций и рассчитывается количе-
ство выдаваемых больным те-
ст-полосок. Но люди не всегда 
укладываются в норму — к при-
меру, на отдыхе или при про-
студных заболеваниях тестов 
всегда требуется больше. А еще 
в Москве и области сейчас на-
чали обеспечивать пациентов с 
сахарным диабетом биосенсо-
рами, которые вживляются под 
кожу или приклеиваются в виде 
пластыря с микроиголочкой и 
самостоятельно делают заме-
ры глюкозы. Но обеспечивают 
опять же частично — пока толь-
ко детей. И дело даже не в том, 
что на всех диабетиков не хва-
тает бюджетных денег, а в том, 
что не хватает сенсоров — они, 
даже производимые в России, 
наполовину состоят из импорт-
ных комплектующих. А пред-
приятие в Королеве планирует 
полностью перевести произ-
водство на отечественные рель-
сы. Все необходимое для этого у 
инвестора уже есть. 

«Мы давно ведем научно-ис-
следовательскую деятельность, 
методику определения глюко-
зы, которая легла в основу со-
здания тест-полосок и глюко-
метров, совместно с сотруд-
никами кафедры МГУ и Пу-
щинским научным центром 
биологических исследований 
РАН разработали еще в 2003 
году», — рассказывает генди-
ректор компании «Диаконт» 
Петр Шишко. Тогда же компа-
ния открыла предприятие по 
производству медицинской 
продукции для больных сахар-
ным диабетом в Юго-Восточ-
ной Азии, что дало возмож-
ность получить международ-
ные сертификаты на выпуск 
продукции и выйти на амери-
канский и европейский рынки 
с их «А теперь хотим локали-
зовать производство в России. 
Это будет полное импортозаме-
щение — от материала до конеч-
ного продукта», — продолжает 
Шишко. 

В течение следующего года 
«Диаконт» перейдет на пол-
ный цикл производства всех 
«запчастей» для тест-поло-
сок. Далее начнет осваивать 
комплектующие для биосенсо-
ров и инсулиновых помп. Для 
этого на предприятии обору-
дуют лабораторию и постро-
ят отдельный цех. «Для нас 
очень важно, что в регионе ло-
кализуются предприятия ме-
дицинской промышленности, 
которые способствуют уско-
рению импортозамещения, 
инновационному развитию 
отечественной экономики и 
играют важнейшую социаль-
ную роль», — отмечает генди-
ректор Корпорации развития 
Московской области Влади-
мир Слипенькин.

В развитие этого произ-
водства инвестор готов вло-
жить 1 миллиард рублей. А 
когда предприятие выйдет на 
полную мощность, работать 
там будут 500 человек из числа 
местных жителей.  

 ПОГОДА Снегопады задержали вылет более полусотни 
самолетов и ухудшили движение в городе

Столичные аномалии
Ирина Огилько 

Э
тот декабрь в столице 
синоптики называют 
аномальным. Снача-
ла ударили сибир-
ские морозы, а теперь 
их сменил сильней-
ший снегопад. В ночь 
на воскресенье вы-
пало до четверти ме-

сячной нормы осадков. Принес 
обильные осадки циклон из Сре-
диземноморья. По данным замм-
эра Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
благоустройства Петра Бирюко-
ва, метеорологи предупредили 
о ненастье заранее. «Городские 
службы работают в режиме по-
вышенной готовности, в убор-
ке задействованы необходимое 
количество роторной и другой 
техники, средства малой меха-
низации, бригады дворников», — 
рассказал заммэра. Ликвидаци-
ей непогоды занялись более 75 
тысяч рабочих и свыше 10 тысяч 
единиц техники. Как и положе-
но по регламенту, прежде всего 
они очищали от снега магистра-
ли и тротуары, подходы к станци-
ям метро и автобусным останов-
кам. И действительно, уже утром 
по основным дорогам, очищен-
ным и обработанным реаген-
тами, беспрепятственно ехал 
транспорт. Ситуация на ули-
цах районного значения была 

хуже, многие автомобилисты 
днем буксовали и вязли в снеж-
ной каше, а во второй половине 
дня машинам пришлось еще и 
объезжать снежные кучи, выве-
зенные с основных дорог. Пеше-
ходам на тротуарах тоже прихо-
дилось пробираться через снег, 
сваливавшийся на тротуары с 
обочин. К тому же на улице Твер-
ской, Пушкинской и Тверской 
площадях днем снег счищали с 
крыш домов, поэтому тротуары 
закрывали для прохода лентами, 
и пешеходам приходилось идти 
по проезжей части. Долгое время 
заваленными снежной массой 
оказались и многие дворы. 

Впрочем, в некоторых райо-
нах, как, например, на Большой 
Филёвской улице, 8, комму-
нальщики во дворе еще утром 
проложили тропу трактором, а 
затем затем принялись за убор-
ку улиц. Ряд сотрудников и 
здесь отправились на расчистку 
скатных крыш пятиэтажек. На 
железной дороге на борьбу со 
снегом вышли более 2 тысяч 
железнодорожников и 80 еди-
ниц спецтехники. Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе Мо-
сковской железной дороги, они 

очищают от мокрого налипше-
го снега не только рельсы, плат-
формы, но и провода. Больше 
всего непогода нарушила рабо-
ту аэропортов. По данным мо-
сковского авиаузла, было за-
держано более 60 авиарейсов, 
50 из которых — Домодедово. 
Досталось, например, пассажи-
рам борта « Москва — Новоси-
бирск», застрявшего в сугробе. 
Их самолет вытаскивали почти 
три часа. На втором месте по 
числу задержек — Шереметье-
во, где вовремя не вылетело бо-
лее десятка самолетов из-за за-
метенной взлетно-посадочной 
полосы. К слову, Московская 
межрегиональная транспорт-
ная прокуратура начала про-
верку «соблюдения прав пас-
сажиров» задержанных рейсов 
в аэропортах. Ближе к вечеру 
вновь повалил снег, местами к 
нему примешивался ледяной 
дождь. На улице стало скользко.

Движение транспорта было 
напряженным, но город все-та-
ки ехал. Например,в 15.30 сер-
вис «Яндекс Пробки» оценил 
его всего на три балла. Многие 
из автомобилистов прислуша-
лись к просьбам коммунальщи-

ков и оставили машины дома. В 
понедельник, по прогнозу си-
ноптиков, ситуация будет еще 
хуже. Снег продолжится и будет 
с дождем.

По словам главного специа-
листа Метеобюро Москвы и об-

ласти Татьяны Поздняковой, на 
дорогах ждет гололедица, снеж-
ный накат, возможно также под-
топление территорий. Выпадет 
до половины месячной нормы 
осадков, или около 20—25 мм. 
«Возможно, по осадкам будет 

установлен суточный рекорд», 
— рассказала Позднякова. По 
ее данным, оттепель в регионе 
завершится лишь в среду, сно-
ва начнет подмораживать и по-
года вернется к климатической 
норме.  

В ночь на воскресенье в столице выпало до четверти месячной нормы осадков. 

А К Ц Е Н Т

Этот декабрь синоптики 
называют аномальным: сегодня 
обещают тропический ливень
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Неделя в городе начнется со снега с дождем. 
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Когда предприя-
тие выйдет на пол-
ную мощность, 
работать там 
будут 500 человек 
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После боя...

—  В а н я ,  та м  оч е н ь 
страшно?
— Первое время — да. 

Я там находился десять месяцев. 
Служба есть служба. Ни больше 
ни меньше. Я по своей специаль-
ности везде был, по чуть-чуть. 
Что разведывал там? Тайна. В ка-
ком я чине? Младший сержант. 
Там, на фронте, мы все солдаты. 
Не имеет значения, какой чин. 
Да и не важно кто ты. По-моему, 
перед любой задачей все стано-
вимся равными и каждый имеет 
слово. Чем это все кончится? На-
шей победой.

— Что для этого требуется?
— Настрой правильный. Ве-

рить в свои силы. Мы делаем все 
во благо Отчизны, Родины. Это 
наша работа.

60-я палата двухместная. 
Сосед Ивана совсем юный кра-
савец — под капельницей. Весь 
в проводах, датчиках. С ним по-
говорить пока нельзя.

Генерал и жена генерала
Госпиталь Мандрыка для всех 

чинов. Идем в палату к генералу. 
Она двухкомнатная. В ближней — 
жена генерала, в основной — сам 
генерала. 

— К вам можно? Мне сказа-
ли, вы генерал. Что-то очень мо-
лодой.

— Это я на вид молодой.
— Сколько же вам лет?
Прежде чем ответить, гене-

рал смотрит в сторону. А в сторо-
не его жена Наталья Анатольев-
на. Красивая, ухоженная, в ярко-
красных брюках.

— Николаю Александровичу 
56 лет, — отвечает жена за мужа. — 
Мы вместе 35 лет. 

— Я из Забайкалья, — все-та-
ки берет слово генерал. — Служу 
в Чите. Живем в Челябинске. 

Поговорили о Байкале. Гене-
рал советует отдыхать на Байка-
ле. А фамилию свою не называ-
ет: не положено. Генерал-май-
ор. Мотострелок. Сухопутные 
войска. Не из потомственных 
военных. «Я начал», — призна-
ется генерал. — Где учился? Че-
лябинское танковое училище. 
Потом военная академия име-
ни Фрунзе, академия Генераль-
ного штаба. А между этим полу-
чил гражданское образование — 

окончил Южно-Уральский го-
суниверситет. 

— Наталья Анатольевна, как 
вы согласились, чтобы он был 
кадровым военным? Или вы вы-
шли замуж за военного?

— Я вышла замуж за курсанта 
второго курса. Помните, в филь-
ме «Москва слезам не верит» 
совет? Надо выходить замуж за 
лейтенанта. Я выходила за млад-
шего сержанта. У нас двое детей — 
сын и дочь. Сыну 32 года, он во-
енный, майор. Я по профессии 
документовед. Вообще-то у меня 
два высших образования: муни-
ципальное и государственное 
управление и юриспруденция. 
Плюс еще технический перевод 
с французского.

— Николай Александрович, 
35 лет с такой умной женой. Тя-
жело?..

— Мучаюсь и живу, — смеется 
генерал. 

Смеется и поддерживает его 
Наталья Анатольевна: 

— Радуюсь и живу.
— Николай Александрович, 

что у вас за ранение? И где это 
случилось? 

— Где случилось, не могу ска-
зать. После ранения меня снача-
ла в Ростов направили. Там сде-
лали первые операции. Какие? 
Руки, нога. Все собрали вроде 
нормально. В госпитале я почти 
два месяца. 

— У вашей кровати палка. Зна-
чит, уже встаете?

— Встаю. Потихонечку хожу 
уже. Наталья рядом. Сын сейчас 
служит в Москве.

— А «там» он был? 
— Был. Можно сказать, я его 

поменял. Мы с ним ездим в ко-
мандировки. Сначала он, потом 
я. Практически в одни и те же ме-
ста. Называть наши фамилии не 
надо. И без фотографий, пожа-
луйста. Лучше о врачах, медсе-
страх, нянечках. Они все здесь от-
личные! Чудесный лечащий врач 
Марина Валерьевна Липская.

— Какие у вас награды?
— Орден Кутузова, орден 

Мужества, орден «За военные 
заслуги», две медали Суворова 

— А за участие в СВО?.. 
— Знаю, что оформили доку-

менты. Но я не за ордена и меда-
ли служу уже тридцать с лишним 

лет. Начинал в восемнадцать, 
с солдата.

Наталья Анатольевна уто-
чняет:

— У нас все, я в том числе, ве-
тераны боевых действий: сын, 
племянник, я, муж… Я сама 
старший прапорщик. Конеч-
но, мы хотим жить без боевых 
действий. Но сегодня, чтобы 
все остальные спали спокой-
но, должны быть такие солдаты 
своей Родины. Помните, фильм 
«Офицеры»? «Есть такая про-
фессия — Родину защищать». Мы 
каждый раз, как только показы-
вают фильм, смотрим его. Я не 
генеральша. Я жена генерала. 
А хорошая жена всегда должна 
оттенять лучшие качества мужа 
и стоять на полшага позади.

Генералу явно по душе ком-
ментарий жены: «Я же сказал, 
живу и мучаюсь». Оба смеются. 

На левой руке генерала аппа-
рат Илизарова. Перелом? Поче-
му? Ранены же были ноги? Гене-
рал невесело поясняет: «Если 
меня сейчас размотать… Вез-
де были осколки бетоном, де-
ревом».

— Вы теряли сознание?
— Когда выполз.
Жена добавляет: он же еще 

спасал бойца. Спас.
— Бой был тяжелый? 
— Не надо об этом.
…Прощаемся. Идем к главно-

му хирургу госпиталя полков-
нику медицинской службы Ни-
колаю Владимировичу Погосову.

Настоящие полковники
До обеда в клубе госпиталя — 

не удивляйтесь! — был концерт 
группы SOPRANO хораТурец-
кого. Так принято, так издавна 
заведено в нашей стране: перед 
воинами, на фронте, в тылу, на 
передовой, в госпитале выступа-
ют артисты, писатели, компози-
торы, музыканты… Короче, де-
ятели культуры, искусства. Вот 
и в день нашего посещения был 
в госпитале концерт.

Николай Владимирович, вы 
были на концерте?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Я был в опера-
ционной. Оперировали бойца, 
у него тяжелая ситуация: ране-
ние двенадцатиперстной киш-

ки, поджелудочной железы, же-
лудка, толстой кишки. А парень 
совсем молодой.

Спасли?
НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Спасаем. Сейчас 
он в хирургической реанимации. 

Вы по образованию…
НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: В 2000 году окон-
чил Медицинскую академию 
имени Кирова. Я абдоминаль-
ный хирург. Оперирую все, что 
касается живота: от пищевода 
до прямой кишки. Все лапаро-
скопически и сам, и всех научил.

После академии имени Кирова 
сразу сюда?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Нет. Сначала на 
подводную лодку послали, в Се-
вастополь. У нас, по-моему, три 
главных города в России: Моск-
ва, Питер и Севастополь. После 
подводной лодки поступил в ор-
динатуру Института усовер-
шенствования врачей, в филиал 
Военно-медицинской академии 
в Москве. Я кандидат меднаук. 
Тема кандидатской? Онкологи-
ческая. Докторская когда? Го-
товлю…

Во сколько на работу при-
ходите?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: В 7.40. Я сейчас 
близко живу. Встаю в 6.30. При-
езжаю на машине. За рулем сам.

Вы бы хотели работать 
в другом месте?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Нет! У нас луч-
ший госпиталь.

Семья спокойно относится 
к ранним отбытиям на ра-
боту, поздним возвращениям, 
ночным срочным вызовам?..

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Иного не дано. 
Жена тоже врач. Работает не 
здесь. Дочке 18 лет. Будет про-
граммистом.

С какими ранениями к вам 
попадают чаще всего?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Больше всего 
ноги, руки. Живот, грудь — про-
центов сорок. Бывают лицо, 
голова.

Все необходимое для спасения, 
лечения есть?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Сегодня все есть. 
Закупили сшивающие аппара-
ты по травматологии, уникаль-
ные аппараты, вакуумные си-
стемы лечения раненых. Все 
в достаточном количестве. Вна-
чале было сложновато. При-

шлось быстро переформатиро-
вать работу с плановой хирур-
гии на неотложную травматоло-
гическую помощь. Госпиталь же 
плановым в основном был. Мы 
переформатировали его полно-
стью под раненых. Можем еще 
развернуться. Пока нет такой 
необходимости. За все время 
СВО у нас был один летальный 
исход. Но там была ситуация 
критическая, запредельная.

Как пострадавшие к вам по-
падают?

Н И К О Л А Й  П О ГО С О В :  Они попада-
ют сперва на первый этап ме-
дицинской помощи, непосред-
ственно приближенной к полю 
боя. А потом самолет воен-
но-транспортной авиации до-
ставляет к нам. Никому не отка-
зываем. Места всегда есть.

Николай Владимирович, что-
бы вы хотели сказать чита-
телям «РГ»?

НИКОЛАЙ ПОГОСОВ: Поддерживайте 
то, что мы сейчас делаем. Не-
давно по телевизору показы-
вали, как наш врач, начальник 
этого хирургического отделе-
ния Дмитрий Юрьевич Ким, до-
ставал из пациента неразорвав-
шийся снаряд. Уникальная опе-

рация. Это наши будни. Воен-
ные врачи, гражданские врачи, 
медсестры, санитарки… Мы все 
служим, мы государевы люди...

С шестого этажа спускаем-
ся на третий. Идем к начмеду 
госпиталя полковнику меди-
цинской службы Алексею Вла-
димировичу Демьяненко. В его 
кабинете на столе стопки книг.

Есть время читать научные 
труды? 

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: Времени мало. 
Но без этого нельзя. Привык. 

Сколько вам лет?
АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: Лет 49. Из них 
восемнадцать в госпитале име-
ни Мандрыка. До этого служил 
на Севере. Я родом из Кургана. 
Окончил военно-медицинскую 
академию. Был начальником 
кардиологического отделения, 
потом начальником кардиоло-
гического центра, потом заме-
ститель начальника госпита-
ля по медицинской части. Лет 
20 назад защитил кандидатскую 
диссертацию по поводу острого 
коронарного синдрома. Почему 
докторскую не защитил? Рабо-
та, практика мешают...

Госпиталь сейчас заполнен?
АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: Конечно! Он 
и в обычное время заполнен.

В обычное здесь в основном ле-
жит командный состав?

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: И они, и наши 
диспансерные пациенты, и быв-
ший командный состав, их се-
мьи. Знаете, о чем это говорит? 
О том, что наши пациенты до-
живают до глубокой старости. 
Доживают потому, что мы их со 
всех сторон осматриваем, об-
следуем, лечим.

А здоровье молодых ребят, ко-
торые сейчас лежат, будете 
отслеживать?

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: Мы их не бро-
саем. Иногда отпускаем некото-
рых с гипсом, с аппаратом Или-
зарова. Но обязательно сообща-
ем, когда возвращаться к нам на 
следующий этап лечения. Лишь 
потом они выписываются уже 
здоровыми. Процентов око-
ло десяти участников боевых 

действий уже повторно легли. 
На долечивание.

Каких больше всего сейчас па-
циентов?

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: В основном 
минно-взрывная травма. Ог-
нестрельных ранений на поря-
док меньше, чем в остальных 
войнах. Минно-взрывная трав-
ма — это осколочные, переломы, 
с большой потерей мягких тка-
ней, повреждения сосудов, вну-
тренних органов. Немало воен-
нослужащих с ограниченными 
возможностями передвижения.

Можно сказать, на слуху: с по-
мощью 3D делаем ноги-руки…

А Л Е К С Е Й  Д Е М Ь Я Н Е Н К О : В обычное 
время это планово, индивиду-
ально, когда при помощи 3D-тех-
нологий создается индивидуаль-
ный протез. Сейчас это применя-
ется и для участников СВО. У нас 
этого, к сожалению, нет. Есть 
в госпитале имени Вишневского. 
У нас протезирование тазобед-
ренных суставов, коленных. Чьи 
протезы? Разные: импортные, 
отечественные. Титановые, по-
лимерные... Качественные.

Каких терапевтических 
больных сейчас больше среди 
участников СВО?

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: В последнее 
время, когда стали поступать мо-
билизованные участники, а это 
уже более взрослые мужчины, 
у некоторых из них определен-
ный багаж заболеваний, в том 
числе кардиологических, га-
строэнтерологических, невро-
логических. Поэтому терапевты, 
кардиологи все больше участву-
ют в лечении. Наступило зимнее 
время. Очевидно, пойдет та же 

пневмония. Хотя условия служ-
бы поменялись: сейчас и одежда 
другая, и помещения теплые. Тем 
не менее это неизбежно.

А стрессы?
А Л Е К С Е Й  Д Е М Ь Я Н Е Н К О :  Конечно, 
есть. Но, скажем так, эти стрес-
сы, наверное, проходят Там. До 
нас не доходят...

Из-за ковида, из-за СВО внима-
ние к медикам, к военной меди-
цине, в частности, выросло…

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: Но мы мечта-
ем вернуться к мирной жизни, 
плановой работе. Это всеобщая 
мечта. И всегда главная наша 
цель: приводить людей к выздо-
ровлению, возвращать в строй. 
Признаюсь, мне радостно, что 
мой сын, ученик 10-го класса, 
хочет стать врачом.

Тогда спрошу: надо ли вводить 
в гражданских медвузах пре-
подавание военной медицины, 
военно-полевой хирургии?

АЛЕКСЕЙ ДЕМЬЯНЕНКО: Все врачи за-
ведомо военнообязанные. Вы-
делить курс по военно-полевой 
терапии, по военно-полевой хи-
рургии… Такое возможно. При-
думывать нечто вовсе новое? Не 
уверен. Ну, не всегда же война! 
Все равно будет мир, будем спо-
койно работать.

Настоящий полковник раз-
решил мне сесть в кресло зам-
начальника госпиталя. И даже 
удостоверить сей факт фотогра-
фией. Кстати, ему удалось посе-
тить концерт SOPRANO. Зашел, 
вручил цветы участникам кон-
церта и… ушел работать.  

Тем, кто спасает — памятник военным медикам на территории госпиталя. Всегда на посту. Старшая медсестра отделения неотложной хирургии Гульнара Абдуллина.

А К Ц Е Н Т

Да, они наши сыны! Мы им благодарны 
за то, что мы можем сидеть,
пить спокойно чай

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Р

И
Н

А
 К

Р
А

С
Н

О
П

О
Л

Ь
С

К
А

Я

Знаете ли вы, что… 

Великий врач Петр Васильевич Мандрыка пришел в этот госпиталь 

в 1921 году. Стал начальником отделения хирургии. Потом двадцать лет ру-

ководил госпиталем. При нем он стал уникальным учреждением спасения, 

лечения.

В 1943 году Петр Васильевич скончался. На следующий день после его 

смерти Иосиф Виссарионович Сталин распорядился дать его имя госпита-

лю. И написал в резолюции: «Назвать госпиталь Мандрыка». Хотя по пра-

вилам русского языка должно было быть Мандрыки. Но Иосифу Виссари-

оновичу никто возразить не решился. И осталась эта ошибка в истории.

1

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.
Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанце-
ва, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«б» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 1 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 101, 102 и 104 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности примечания к статье 12.8 
КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явился запрос Салехардского городско-
го суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопре-
деленность в вопросе о том, соответ-
ствует ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д.Князева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1 .  С о г л а с н о  п р и м е ч а н и ю 

к статье 12.8 «Управление транспорт-
ным средством водителем, находя-
щимся в состоянии опьянения, переда-
ча управления транспортным средством 
лицу, находящемуся в состоянии опья-
нения» КоАП Российской Федерации 
употребление веществ, вызывающих 
алкогольное или наркотическое опья-
нение, либо психотропных или иных 
вызывающих опьянение веществ запре-
щается; административная ответствен-
ность, предусмотренная этой статьей 
и частью 3 статьи 12.27 данного Кодек-
са, наступает в случае установленно-
го факта употребления вызывающих 
алкогольное опьянение веществ, кото-
рый определяется наличием абсолют-
ного этилового спирта в концентрации, 
превышающей возможную суммарную 
погрешность измерений, а именно 0,16 
миллиграмма на один литр выдыхае-
мого воздуха, или наличием абсолют-
ного этилового спирта в концентрации 
0,3 и более грамма на один литр крови, 
либо в случае наличия наркотических 
средств или психотропных веществ 
в организме человека.

1.1. 8 августа 2021 года гражда-
нин Ш., управляя автомобилем в ноч-
ное время, заехал на высокий бордюр 
и застрял на нем вследствие того, 
что колеса утратили сцепление с доро-
гой. Очевидцы произошедшего предло-
жили помощь водителю, но его реак-
ция, по их мнению, оказалась неаде-
кватной, в связи с чем ими была вызва-
на полиция. Приехавший на место 
происшествия сотрудник ГИБДД про-
вел освидетельствование Ш. на состо-
яние алкогольного опьянения, которое 
не было установлено, после чего Ш. 
был направлен на медицинское осви-
детельствование на состояние опьяне-
ния. Врач, проводивший освидетель-
ствование, не выявил у Ш. клинических 
признаков опьянения (поза устойчива, 
речь не нарушена и т.п.). В то же время 
по результатам химико-токсикологи-
ческого исследования в организме Ш. 
были обнаружены медицинские препа-
раты габапентин и нимесулид, которые 
оказывают индивидуальное влияние 
на психофизические функции человека 
и могут вызывать нарушение сознания 
и координации движений. Сам Ш. в объ-
яснении, данном 2 сентября 2021 года, 
и в дальнейшем утверждал, что был 
уставшим, но трезвым и просто перепу-
тал задний ход с передним; запрещен-
ные вещества не употреблял. Несмот-
ря на это сотрудник ГИБДД усмотрел 
в его действиях (управление транспорт-
ным средством в состоянии опьянения, 
вызванном воздействием лекарствен-
ных препаратов, ухудшающих реакцию 
и внимание водителя) признаки право-
нарушения, предусмотренного частью 1 
статьи 12.8 КоАП Российской Федера-
ции, и составил протокол о данном пра-
вонарушении.

Постановлением мирового судьи 
судебного участка № 1 судебного рай-
она Салехардского городского суда 
Ямало-Ненецкого автономного округа 
от 19 ноября 2021 года производство 
по возбужденному в отношении Ш. делу 
об административном правонарушении 
было прекращено в связи с отсутстви-
ем состава такового (пункт 2 части 1 ста-
тьи 24.5 КоАП Российской Федерации). 
Судья исходил из того, что химико-ток-
сикологическое исследование проведе-
но с нарушением установленных требо-
ваний, поскольку не была определена 
концентрация выявленных препаратов 
в организме Ш. и это исключило воз-
можность выяснить степень их воздей-
ствия на его состояние.

Судья Салехардского городско-
го суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа, рассмотрев жалобу сотруд-
ника ГИБДД, решением от 25 января 
2022 года отменил указанное поста-
новление и возвратил дело на новое 
рассмотрение, мотивировав это отсут-
ствием оснований для признания акта 
медицинского освидетельствования 
Ш. на состояние опьянения недопусти-
мым доказательством. По результатам 
нового рассмотрения дела постановле-
нием того же мирового судьи от 7 апре-
ля 2022 года Ш. признан виновным 
в правонарушении, предусмотренном 
частью 1 статьи 12.8 КоАП Российской 
Федерации. Защитник Ш. обжаловал 
это постановление, требуя отменить 
его и прекратить производство по делу 
в связи с отсутствием состава адми-
нистративного правонарушения, так 
как, управляя автомобилем, лицо, при-
влеченное к административной ответ-
ственности, не находилось в состоя-
нии опьянения, поскольку по результа-
там медицинского освидетельствова-
ния в его организме не обнаружены 
ни этиловый спирт, ни наркотические 
средства, ни психотропные вещества, 
а употребление препаратов габапентин 
и нимесулид не запрещено.

Жалоба принята к производству 
другим судьей Салехардского городско-
го суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа, который после ее изучения при-
шел к следующим выводам. Лекарства, 
не содержащие этиловый спирт, нар-
котические средства либо психотроп-
ные вещества, попадают в «серую зону» 
правового регулирования, учитывая, 
что законодательством не установлен 
точный перечень медицинских препа-

ратов, способных вызвать опьянение, 
но употребление которых не запрещено. 
В отсутствие методик (критериев), поз-
воляющих выявить нарушения физи-
ческих и психических функций, свиде-
тельствующих о нахождении челове-
ка в состоянии опьянения, действую-
щее регулирование административной 
ответственности за управление транс-
портным средством в состоянии опья-
нения порождает чрезмерную свобо-
ду правоприменительного усмотрения 
и к тому же препятствует потребителям 
лекарственных препаратов, в состав 
которых не входят запрещенные веще-
ства, адекватно оценить правовые 
последствия управления транспортным 
средством после их приема.

Исходя из  этого  Салехард-
ский городской суд Ямало-Ненецко-
го автономного округа определени-
ем от 13 мая 2022 года приостано-
вил производство по делу в отноше-
нии Ш. и направил в Конституционный 
Суд Российской Федерации запрос 
о проверке конституционности приме-
чания к статье 12.8 КоАП Российской 
Федерации. Оно, по мнению заявите-
ля, запрещая помимо алкоголя, нарко-
тиков и психотропных веществ прини-
мать и «иные вызывающие опьянение 
вещества», одновременно оговаривает, 
что административная ответственность 
наступает только в случае, если в орга-
низме водителя обнаружены этиловый 
спирт, наркотические средства или пси-
хотропные вещества («иные вызываю-
щие опьянение вещества» не названы). 
Это свидетельствует о его противоре-
чивости, в связи с чем заявитель про-
сит проверить данное законоположение 
на соответствие требованиям статей 19 
(часть 1) и 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
оно позволяет привлекать к админи-
стративной ответственности водителей 
за управление транспортным средством 
в состоянии, вызванном употреблением 
лекарственных препаратов, не содер-
жащих этиловый спирт, наркотические 
средства, психотропные вещества.

1.2. Вопрос о конституционно-
сти норм статьи 12.8 КоАП Россий-
ской Федерации, включая примечание 
к ней, неоднократно ставился перед 
Конституционным Судом Российской 
Федерации, в том числе в контексте 
произвольного привлечения граждан 
к административной ответственности. 
В частности, данные законоположения 
оспаривались как позволяющие необ-
основанно привлекать к ответственно-
сти без учета медицинских критериев 
алкогольного опьянения лица, управ-
ляющего транспортным средством; 
допускающие ее наступление на осно-
вании показаний измерительного при-
бора без учета возможной погрешно-
сти в показателях концентрации абсо-
лютного этилового спирта в выдыха-
емом воздухе; предполагающие воз-
можность привлечения к ответствен-
ности за управление транспортным 
средством водителем, находящимся 
в состоянии наркотического опьяне-
ния, без установления уровня концен-
трации наркотических средств в его 
организме; вводящие полный запрет 
на управление транспортным сред-
ством для гражданина, принимающе-
го по назначению врача лекарственные 
препараты, содержащие наркотиче-
ские средства или психотропные веще-
ства. Однако по результатам изучения 
соответствующих обращений Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции всякий раз не находил оснований 
для их принятия к рассмотрению (опре-
деления от 25 января 2018 года № 24-О, 
от 24 апреля 2018 года № 1079-О, 
от 29 января 2019 года №  231-О, 
от 26 октября 2021 года № 2323-О, 
от 31 марта 2022 года №  529-О, 
от 28 апреля 2022 года № 1130-О и др.).

В запросе Салехардского городско-
го суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа конституционность примечания 
к статье 12.8 КоАП Российской Феде-
рации подвергается сомнению в ином 
аспекте, касающемся привлечения 
к административной ответственности 
за управление транспортным средством 
в состоянии опьянения в случаях, когда 
в результате медицинского освидетель-
ствования в организме водителя выяв-
ляются входящие в состав лекарствен-
ных препаратов вещества, не являю-
щиеся этиловым спиртом и не отнесен-
ные к наркотическим средствам либо 
психотропным веществам, но при этом 
способные оказать дезориентирующее 
воздействие на водителя, ухудшить 
его реакцию и внимание. Следователь-
но, поскольку прежде данный вопрос 
не ставился перед Конституционным 
Судом Российской Федерации, право-
вые позиции, выраженные им в ранее 
принятых определениях, не могут слу-
жить препятствием для проверки 
конституционности оспариваемого 
в запросе законоположения.

Таким образом, с учетом предпи-
саний статей 36, 74, 101 и 102 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» примечание к статье 12.8 
КоАП Российской Федерации являет-
ся предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу в той мере, 
в какой на его основании в системе 
действующего правового регулиро-
вания решается вопрос о возможно-
сти привлечения к ответственности 
за административные правонаруше-
ния, предусмотренные статьей 12.8 
и частью 3 статьи 12.27 данного Кодек-
са, в случае, когда по результатам 
медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения в организ-
ме водителя обнаруживаются входя-
щие в состав лекарственных препара-
тов вещества, не относящиеся к этило-
вому спирту, наркотическим средствам 
и психотропным веществам, но могу-
щие ухудшать его внимание и реакцию.

 2. Раскрывая конституционно-пра-
вовую природу административ-
ной ответственности, Конституци-
онный Суд Российской Федера-
ции, опираясь на положения статей 1 
(часть 1), 2, 15 (часть 2), 17 (часть 3), 18, 
19 (части 1 и 2), 49 (часть 1), 54 (часть 2), 
55 (часть 3), 71 (пункты «а», «в», «м»), 
72 (пункты «б», «к» части 1) и 76 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федера-
ции, неизменно отмечал, что в целях 
защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и сво-
бод человека и гражданина, обеспече-
ния законности, правопорядка, госу-
дарственной и общественной безопас-
ности, обороны страны, а также в иных 
конституционно значимых целях зако-
нодатель обязан использовать все 
доступные ― в рамках предоставлен-

ных ему дискреционных полномочий ― 
средства государственного принужде-
ния, включая административную ответ-
ственность, руководствуясь при этом 
общеправовыми принципами, кото-
рые имеют фундаментальное значение 
и по своей сути относятся к отправным 
началам конституционного правопоряд-
ка.

По смыслу статей 49 (часть 1) 
и 54 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации, закрепляя основания, 
условия и сроки административ-
ной ответственности, важно учиты-
вать, что она может наступать толь-
ко за те деяния, которые законом, дей-
ствующим на момент их совершения, 
признаются административными пра-
вонарушениями. Наличие состава пра-
вонарушения ― необходимое основа-
ние для всех видов ответственности, 
а его признаки и содержание конкрет-
ных составов должны согласовываться 
с конституционными принципами демо-
кратического правового государства, 
включая требование справедливости 
в его взаимоотношениях с физически-
ми и юридическими лицами как субъ-
ектами ответственности. Это, помимо 
прочего, означает, что действия (без-
действие) не могут быть основанием 
административной ответственности, 
даже если в них есть признаки проти-
воправности, пока и если соответствую-
щее деяние не описано как состав адми-
нистративного правонарушения, т.е. 
не запрещено в надлежащем для того 
законе.

Вводя правила применения ответ-
ственности за административные пра-
вонарушения, законодательная власть 
прежде всего связана вытекающи-
ми из статьи 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации критери-
ями необходимости, пропорциональ-
ности и соразмерности ограничения 
прав и свобод, а также обязана соблю-
дать гарантированное ее статьей 19 
(часть 1) равенство всех перед законом, 
означающее, что любое администра-
тивное правонарушение, как и санк-
ции за его совершение должны быть 
четко определены в законе, причем 
так, чтобы исходя непосредственно 
из текста нормы ― в случае необходи-
мости с помощью толкования, данного 
ей судами, ― каждый мог предвидеть 
административно-правовые послед-
ствия своих действий (бездействия). В 
противном случае может иметь место 
противоречивая практика, дискреди-
тирующая установленные Конституци-
ей Российской Федерации (статья 45, 
часть 1; статья 46, части 1 и 2) гаран-
тии государственной, в первую очередь 
судебной, защиты прав, свобод и закон-
ных интересов граждан и их объедине-
ний от произвольного административ-
но-деликтного преследования и наказа-
ния (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 19 марта 
2003 года № 3-П, от 17 января 2013 года 
№ 1-П, от 14 февраля 2013 года № 4-П, 
от 18 января 2019 года № 5-П, от 6 апре-
ля 2021 года № 10- П, от 12 мая 2021 года 
№ 17-П, от 17 мая 2022 года № 19-П, 
от 20 октября 2022 года № 45-П и др.).

Следовательно, применительно 
к проверке конституционности при-
мечания к статье 12.8 КоАП Россий-
ской Федерации особое значение при-
обретает оценка соблюдения законо-
дателем конституционных критериев 
определенности правового регулиро-
вания с точки зрения исчерпывающего 
и непротиворечивого закрепления при-
знаков специального субъекта (лицо, 
находящееся в состоянии опьянения) 
правонарушений, предусмотренных 
этой статьей и частью 3 статьи 12.27 
данного Кодекса.

 3. Оспариваемое заявителем зако-
ноположение устанавливает запрет 
на употребление веществ, вызывающих 
алкогольное или наркотическое опьяне-
ние, либо психотропных или иных вызы-
вающих опьянение веществ, а также 
определяет, что ответственность, преду-
смотренная статьей 12.8 и частью 3 ста-
тьи 12.27 КоАП Российской Федерации, 
наступает в случае подтвержденного 
факта употребления лицом, управляю-
щим транспортным средством, вызыва-
ющих алкогольное опьянение веществ 
либо в случае наличия наркотических 
средств или психотропных веществ 
в организме человека.

С одной стороны, такое нормативное 
содержание примечания к статье 12.8 
КоАП Российской Федерации производ-
но от того, что управление транспорт-
ным средством (источником повышен-
ной опасности) лицом, находящимся 
в состоянии опьянения по причине упо-
требления веществ, вызывающих алко-
гольное или наркотическое опьянение, 
либо психотропных или иных вызываю-
щих опьянение веществ, создает реаль-
ную угрозу жизни, здоровью и иму-
ществу участников дорожного движе-
ния. Как следствие, оно в определен-
ной степени коррелирует с Федераль-
ным законом от 10 декабря 1995 года 
№ 196-ФЗ «О безопасности дорожно-
го движения», запрещающим эксплу-
атацию транспортных средств лицами, 
находящимися в состоянии алкоголь-
ного, наркотического или иного токси-
ческого опьянения (пункт 2   статьи 19), 
и с Правилами дорожного движения 
Российской Федерации (утверждены 
постановлением Совета Министров ― 
Правительства Российской Федера-
ции от 23 октября 1993 года № 1090), 
согласно которым водитель не впра-
ве управлять транспортным средством 
не только в состоянии опьянения (алко-
гольного, наркотического или иного), 
но и под воздействием лекарствен-
ных препаратов, ухудшающих реакцию 
и внимание, в болезненном или утом-
ленном состоянии, ставящем под угрозу 
безопасность движения (абзац второй 
пункта 2.7).

С другой стороны, по своему бук-
вальному (аутентичному) смыс-
лу примечание к статье 12.8 КоАП 
Российской Федерации означает, 
что ответственность за правонаруше-
ния, предусмотренные этой статьей 
и частью 3 статьи 12.27 данного Кодек-
са, может наступать исключительно 
в случае выявленного факта употребле-
ния веществ, вызывающих алкогольное 
опьянение (подтверждаемого установ-
ленными параметрами концентрации 
абсолютного этилового спирта), либо 
в случае наличия наркотических средств 
или психотропных веществ в организме 
человека. Потому само по себе назван-
ное примечание не предполагает такой 
ответственности в случае обнаружения 
по результатам медицинского освиде-
тельствования в крови водителя иных 
веществ, в том числе входящих в состав 
лекарственных препаратов, даже если 

они могут ухудшать его реакцию и вни-
мание.

Обязательность запрета эксплу-
атации транспортных средств лица-
ми, находящимися в состоянии опья-
нения, обеспечивается, как правило, 
закреплением санкций за его нару-
шение. В Постановлении от 25 апре-
ля 2018 года № 17-П Конституционный 
Суд Российской Федерации указал, 
что эффективный контроль за соблю-
дением такого запрета предполагает 
наличие как механизмов, обеспечива-
ющих выявление фактов употребления 
запрещенных веществ, так и соответ-
ствующих обязанностей и ограниче-
ний, которые должны налагаться с тем, 
чтобы воспрепятствовать лицам, нахо-
дящимся под воздействием опьяняю-
щих веществ, управлять транспортны-
ми средствами. Тем самым закрепление 
в действующем законодательстве пра-
вила, запрещающего управлять транс-
портным средством в состоянии алко-
гольного, наркотического или иного 
токсического опьянения, не означает, 
что его несоблюдение автоматически 
образует состав административного 
правонарушения, поскольку оно может 
быть признано таковым только в соот-
ветствии с нормами Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях.

Соответственно, для уяснения дей-
ствительного смысла примечания к ста-
тье 12.8 КоАП Российской Федерации 
в механизме регулирования ответствен-
ности за административные правона-
рушения в области дорожного движе-
ния нужно учитывать, что, устанавли-
вая административную ответственность 
за те или иные противоправные деяния, 
законодатель в силу имеющейся у него 
дискреции может по-разному, в зависи-
мости от существа охраняемых обще-
ственных отношений, конструировать 
составы правонарушений и их отдель-
ные элементы. В частности, закреп-
ляя признаки специального субъекта 
административного правонарушения, 
он не лишен возможности использо-
вать различные приемы юридической 
техники, в том числе формулировать 
такие признаки с помощью бланкетных 
норм, корректное восприятие и право-
мерное применение которых в общей 
системе правового регулирования 
невозможно в отрыве от правил, уста-
новленных регулятивными законода-
тельными и подзаконными актами.

Несмотря на то что бланкетный 
характер охранительных норм не всту-
пает в противоречие с Конституцией 
Российской Федерации, включая ее ста-
тью 54 (часть 2), законодатель, лега-
лизуя указанные нормы в сфере регу-
лирования административной ответ-
ственности, обязан заботиться о надле-
жащей степени их четкости (ясности), 
позволяющей заинтересованному лицу 
посредством обращения к нормативно-
му материалу, содержащемуся в иных 
правовых актах, соотносить с ними 
свое поведение (как дозволенное, так 
и запрещенное) и предвидеть вызыва-
емые этим поведением последствия. 
Регулятивные нормы, опосредующие 
порядок установления (выявления) ква-
лифицирующих признаков конкретных 
составов административных правона-
рушений, в том числе признаков, отно-
сящихся к их субъекту, должны быть 
сформулированы так, чтобы содержа-
щиеся в данных нормах юридические 
конструкции не препятствовали одно-
значному восприятию и применению 
административно-деликтного законо-
дательства (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 18 мая 2012 года № 12-П, от 14 февра-
ля 2013 года № 4-П, от 17 февраля 
2015 года № 2-П, от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, от 16 октября 2020 года № 42-П, 
от 21 июля 2021 года № 39-П и др.).

 4. Определение состояния опья-
нения у лица, управляющего транс-
портным средством, в соответствии 
со статьями 27.12 и 27.121 КоАП Рос-
сийской Федерации осуществляется 
посредством применения компетент-
ными должностными лицами специ-
альных мер обеспечения производства 
по делу об административном право-
нарушении ― освидетельствования 
на состояние алкогольного опьянения 
и медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения. Правила 
проведения и оформления результа-
тов медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения детально 
урегулированы Порядком проведения 
медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения (алкогольно-
го, наркотического или иного токсиче-
ского), который утвержден на основа-
нии части 61 статьи 27.12 и части 6 ста-
тьи 27.121 КоАП Российской Федерации 
приказом Министерства здравоохране-
ния Российской Федерации от 18 дека-
бря 2015 года № 933н и предусматрива-
ет следующее.

По результатам проведенных 
в рамках медицинского освидетель-
ствования осмотров и инструменталь-
ных и лабораторных исследований 
выносится одно из следующих меди-
цинских заключений о состоянии лица 
на момент освидетельствования: уста-
новлено состояние опьянения; состоя-
ние опьянения не установлено; от меди-
цинского освидетельствования лицо 
(его законный представитель) отказа-
лось (пункт  14) . Медицинское заклю-
чение «установлено состояние опьяне-
ния» по результатам освидетельство-
вания лиц, управляющих транспортным 
средством, выносится при положитель-
ном результате повторного исследова-
ния выдыхаемого воздуха на наличие 
алкоголя или при наличии абсолютно-
го этилового спирта в концентрации 
0,3 и более грамма на один литр крови, 
а также при обнаружении по результа-
там химико-токсикологических иссле-
дований в пробе биологического 
объекта одного или нескольких нарко-
тических средств и (или) психотроп-
ных веществ (пункт  15). Медицинское 
заключение «состояние опьянения 
не установлено» выносится при отрица-
тельном результате первого или повтор-
ного исследования выдыхаемого воз-
духа на наличие алкоголя, наличии 
абсолютного этилового спирта в кон-
центрации менее 0,3 грамма на один 
литр крови и отсутствии в пробе био-
логического объекта наркотических 
средств и (или) психотропных веществ 
(пункт 16).

В  случаях  же  обнаружения 
при медицинском освидетельствовании 
в пробе биологического объекта анало-
гов наркотических средств и (или) пси-
хотропных веществ, новых потенци-
ально опасных психоактивных веществ 
или одурманивающих веществ, хими-

ческих веществ (за исключением алко-
голя, наркотических средств и психо-
тропных веществ), в том числе лекар-
ственных препаратов для медицинского 
применения, вызывающих нарушение 
физических и психических функций, 
которые могут повлечь неблагопри-
ятные последствия при деятельности, 
связанной с источником повышенной 
опасности, или метаболитов указан-
ных средств и веществ медицинское 
заключение не выносится; при этом 
указываются наименования и концен-
трация новых потенциально опасных 
психоактивных веществ или одурмани-
вающих веществ, химических веществ, 
в том числе лекарственных препара-
тов для медицинского применения, 
вызывающих нарушение физических 
и психических функций, которые могут 
повлечь неблагоприятные последствия 
при деятельности, связанной с источни-
ком повышенной опасности, или мета-
болитов указанных средств и веществ, 
обнаруженных по результатам хими-
ко-токсикологических исследова-
ний (пункт 21). При наличии сведений 
о том, что освидетельствуемый прини-
мает по назначению врача лекарствен-
ные препараты для медицинского при-
менения, в том числе подтвержденных 
выпиской из медицинской докумен-
тации, представленной освидетель-
ствуемым (его законным представи-
телем), указанные сведения, включая 
источник их получения, вносятся в акт 
медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения (алкогольного, 
наркотического или иного токсическо-
го) (пункт 22).

Из приведенного регулирования 
следует, что хотя управление транс-
портным средством под воздействи-
ем лекарственных препаратов, кото-
рые способны ухудшить реакцию и вни-
мание водителя, а равно управление 
транспортным средством в болезнен-
ном или утомленном состоянии, ста-
вящем под угрозу безопасность дви-
жения, являются противоправными 
деяниями, прямо запрещенными Пра-
вилами дорожного движения Рос-
сийской Федерации (абзац второй 
пункта 2.7), тем не менее такого рода 
действия не образуют в силу буквально-
го (аутентичного) смысла примечания 
к статье 12.8 КоАП Российской Феде-
рации составов указанных в нем адми-
нистративных правонарушений, так 
как последние предполагают наступ-
ление административной ответствен-
ности только за управление транспорт-
ным средством лицом, употреблявшим 
алкогольные напитки, наркотические 
средства или психотропные вещества.

Аналогичную правовую позицию 
в отношении оспариваемой нормы 
занимает и Верховный Суд Россий-
ской Федерации, разъяснивший ниже-
стоящим судам, что для целей уста-
новления у водителя состояния опья-
нения согласно примечанию к ста-
тье 12.8 КоАП Российской Федерации 
такое состояние должно определяться 
наличием абсолютного этилового спир-
та в концентрации, превышающей воз-
можную суммарную погрешность изме-
рений (в которую входит, в частности, 
погрешность технического средства 
измерения), а именно 0,16 миллиграм-
ма на один литр выдыхаемого воздуха, 
либо наличием абсолютного этилового 
спирта в концентрации 0,3 и более грам-
ма на один литр крови, либо наличи-
ем наркотических средств или психо-
тропных веществ в организме человека 
(пункт 11 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 25 июня 2019 года № 20 «О некото-
рых вопросах, возникающих в судеб-
ной практике при рассмотрении дел 
об административных правонарушени-
ях, предусмотренных главой 12 Кодекса 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях»).

Это позволяет заключить, что управ-
ление транспортным средством лицом, 
находящимся под воздействием 
лекарственных препаратов, могущих 
ухудшать его реакцию и внимание, 
но не вызывающих алкогольного, нар-
котического или психотропного опьяне-
ния, в системе действующего правово-
го регулирования не влечет за собой его 
привлечения к ответственности за пра-
вонарушения, указанные в примечании 
к статье 12.8 КоАП Российской Федера-
ции. Данный вывод, однако, не исклю-
чает ― при наличии достаточных к тому 
оснований ― отстранения такого лица 
от управления транспортным сред-
ством (части 1 и 2 ― 5 статьи 27.12 дан-
ного Кодекса), как это и имело место 
в деле, в связи с которым Салехард-
ский городской суд Ямало-Ненецкого 
автономного округа обратился с запро-
сом в Конституционный Суд Российской 
Федерации.

Такое истолкование оспаривае-
мого законоположения согласуется 
с вытекающими из статей 1 (часть 1), 15 
(часть 2) и 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации принципами пра-
вового государства, конституционной 
законности и недопустимости несения 
ответственности за деяние, не призна-
вавшееся в момент его совершения пра-
вонарушением, а также с частью 1 ста-
тьи 1.6 КоАП Российской Федерации, 
которая корреспондирует этим прин-
ципам и согласно которой лицо, при-
влекаемое к административной ответ-
ственности, не может быть подвергнуто 
административному наказанию и мерам 
обеспечения производства по делу 
об административном правонарушении 
иначе как на основаниях и в порядке, 
установленных законом.

 4.1. В то же время не исключе-
на и иная интерпретация примечания 
к статье 12.8 КоАП Российской Феде-
рации. Так, анализ правоприменитель-
ной практики свидетельствует, что суды 
общей юрисдикции различных инстан-
ций нередко ― вопреки разъяснению, 
данному Пленумом Верховного Суда 
Российской Федерации, ― склон-
ны считать, что если по результатам 
медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения в организме 
водителя выявляются иные вызываю-
щие опьянение вещества, то это долж-
но признаваться основанием ответ-
ственности по статье 12.8 и части 3 ста-
тьи 12.27 данного Кодекса, ибо в про-
тивном случае содержащийся в назван-
ном примечании запрет употребления 
таких веществ, равно как и описание 
составов административных правона-
рушений, предусмотренных данными 
статьями, не связывающее опьянение 
с конкретными видами веществ, утрачи-
вал бы значительную часть своего нор-
мативного содержания.

Нельзя сказать, что это истолко-
вание в системе действующего право-

вого регулирования лишено каких-ли-
бо предпосылок, так как сопоставимая 
с оспариваемым законоположением 
норма, содержащаяся в пункте 2 приме-
чаний к статье 264 УК Российской Феде-
рации и определяющая признаки лица, 
находящегося в состоянии опьяне-
ния, для целей применения статей 263, 
264 и 2641 данного Кодекса, признает 
таковыми наличие в организме води-
теля не только этилового спирта, нар-
котических средств и психотропных 
веществ, но и их аналогов либо новых 
потенциально опасных психоактивных 
веществ. Даже с учетом того, что наступ-
ление административной ответственно-
сти по аналогии, в том числе с законо-
дательством об уголовной ответствен-
ности, полностью исключено, избран-
ный законодателем вариант уголов-
но-правовой фиксации признаков лица, 
управляющего транспортным сред-
ством в состоянии опьянения, все же 
не может полностью игнорироваться 
в производстве по делам об админи-
стративных правонарушениях, посколь-
ку статья 2641 «Управление транспорт-
ным средством в состоянии опьянения 
лицом, подвергнутым административ-
ному наказанию или имеющим суди-
мость» УК Российской Федерации, 
по сути, предполагает идентичность 
(однопорядковость) признаков опьяне-
ния водителей при применении уголов-
ных и административных санкций.

Не наблюдается единства в оценке 
оспариваемого в запросе Салехардско-
го городского суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа законоположения 
и со стороны Государственной Думы, 
Совета Федерации и Президента Рос-
сийской Федерации. Во всяком случае, 
если судить по официальным ответам 
их полномочных представителей, полу-
ченным Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в связи с рассмот-
рением настоящего дела, можно заклю-
чить, что Государственная Дума, напри-
мер, полагает примечание к статье 12.8 
КоАП Российской Федерации соответ-
ствующим Конституции Российской 
Федерации, поскольку из него вытекает 
необходимость привлечения к админи-
стративной ответственности за управ-
ление транспортным средством в состо-
янии опьянения в случае приема води-
телем медицинских (лекарственных) 
препаратов, в инструкции к которым 
прямо указано на наличие противопо-
казаний для управления транспорт-
ным средством. Совет Федерации исхо-
дит из того, что несоблюдение запре-
та на употребление водителем иных 
вызывающих опьянение веществ озна-
чает не что иное, как нарушение импе-
ративных требований, установлен-
ных в названном примечании, а пото-
му неминуемо предполагает наступ-
ление ответственности по указанным 
в нем статьям данного Кодекса. Что же 
касается полномочного представите-
ля Президента Российской Федера-
ции, то он занимает позицию, соглас-
но которой наличие в организме води-
теля следов рецептурных лекарствен-
ных препаратов, способных согласно 
инструкции ухудшить реакцию и вни-
мание, но не влекущих за собой клини-
ческих признаков опьянения, в системе 
действующего регулирования не может 
служить основанием ответственности 
по статье 12.8 данного Кодекса, но лишь 
тогда, когда они были назначены вра-
чом.

Особенности такой (расширитель-
ной) интерпретации примечания к ста-
тье 12.8 КоАП Российской Федерации, 
присущие разным органам публичной 
власти, не отменяют ее общего векто-
ра, в силу которого лицо, управляющее 
транспортным средством, при опреде-
ленных условиях может быть привле-
чено к ответственности по этой статье 
и части 3 статьи 12.27 данного Кодек-
са и в случаях, когда по результатам 
медицинского освидетельствования 
в его организме будут выявлены входя-
щие в состав лекарственных препара-
тов вещества (их следы), не относящи-
еся к этиловому спирту, наркотическим 
средствам и психотропным веществам, 
но могущие ухудшать внимание и реак-
цию, что, ― по крайней мере, если их 
прием осуществлялся в немедицинских 
целях и дозировках ― в принципиаль-
ном плане не только отвечает интере-
сам обеспечения безопасности дорож-
ного движения, охраны прав и сво-
бод граждан, имущества физических 
и юридических лиц, но и не расходится 
с положениями статей 17 (часть 3), 18, 
45 (часть 1) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации и вытекающи-
ми из них задачами законодательства 
об административных правонарушени-
ях (статья 1.2 КоАП Российской Феде-
рации).

 4.2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации (статьи 2, 7, 18, 20 и 41) 
жизнь и здоровье человека ― высшее 
благо, без которого утрачивают свое 
значение многие другие блага и ценно-
сти, а потому забота о его сохранении 
и укреплении образует одну из пер-
вейших и основополагающих конститу-
ционных обязанностей государства, чья 
степень дискреции в выборе правовых 
средств, направленных на защиту этого 
блага, чрезвычайно высока. С учетом 
этого законодатель не может, запрещая 
управление транспортным средством 
лицу, находящемуся под воздействи-
ем лекарственных препаратов, ухудша-
ющих его реакцию и внимание, не про-
являть надлежащей заботы ― особен-
но когда их употребление имело место 
в чрезмерных, явно превышающих 
медицинские цели, дозах ― о послед-
ствиях нарушения такого запрета, в том 
числе используя для соответствующих 
нужд законодательство об администра-
тивных правонарушениях. Иначе его без-
действие, создающее реальную угрозу 
для жизни и здоровья людей, означало 
бы уклонение государства от исполнения 
важнейшей обязанности, вытекающей 
из статей 2 и 18 Конституции Россий-
ской Федерации и состоящей в призна-
нии, соблюдении и защите прав и свобод 
человека и гражданина, и, по сути, вело 
бы к игнорированию этой обязанности 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 25 декабря 
2020 года № 49-П).

С учетом того что управление транс-
портными средствами в состоянии 
опьянения, чем бы, включая лекар-
ственные препараты, оно ни было 
вызвано, чревато серьезными рис-
ками для жизни и здоровья людей, 
а также для их имущества, находящего-
ся под защитой статьи 35 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации, 
оно объективно нуждается в эффек-
тивном противодействии, в том числе 
административно-деликтными сред-

ствами. В этой связи отсутствие 
в Кодексе Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях правила, допускающего привлечение 
к ответственности за управление транс-
портным средством лицом, употребив-
шим лекарственные препараты, могу-
щие ухудшать его реакцию и внимание, 
существенно осложняет полноценное 
обеспечение безопасности дорожного 
движения. Вместе с тем в силу принципа 
верховенства закона и прямого запре-
та возлагать ответственность за дея-
ние, которое в момент его совершения 
не признавалось правонарушением 
(статья 15, часть 2; статья 54, часть 2, 
Конституции Российской Федерации), 
преодоление данного пробела сред-
ствами расширительного толкования 
не может быть признано допустимым.

Таким образом, оспариваемое зако-
ноположение характеризуется призна-
ками конституционно значимого пробе-
ла в регулировании отношений, касаю-
щихся применения административной 
ответственности за управление транс-
портным средством в состоянии опья-
нения, если таковое вызвано употреб-
лением не алкоголя, наркотических 
средств или психотропных веществ, 
а иных препаратов, в том числе лекар-
ственных, вызывающих соответствую-
щее состояние. Именно данный пробел 
в совокупности с осознанием его потен-
циальной опасности для защищаемых 
законодательством об административ-
ной ответственности ценностей поро-
ждает отсутствие необходимого в силу 
статьи 19 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации единства мнений отно-
сительно трактовки примечания к ста-
тье 12.8 КоАП Российской Федерации, 
а тем самым и возможности привлече-
ния к ответственности, предусмотрен-
ной этой статьей и частью 3 статьи 12.27 
данного Кодекса, в случаях, когда 
по результатам медицинского освиде-
тельствования на состояние опьяне-
ния в организме лица, управляющего 
транспортным средством, обнаружи-
ваются входящие в состав лекарствен-
ных препаратов вещества, не относя-
щиеся к этиловому спирту, наркотиче-
ским средствам и психотропным веще-
ствам, но могущие ухудшать его реак-
цию и внимание.

Пытаясь восполнить данный про-
бел, суды обычно полагают необходи-
мым применение к такому лицу адми-
нистративных санкций, причем безот-
носительно к характеру и степени обще-
ственной опасности совершенного им 
деяния. Естественным итогом подоб-
ной административно-наказательной 
практики является то, что привлечение 
к административной ответственности 
сопровождается, как правило, недиф-
ференцированным подходом, не пред-
полагающим выяснения конкретных 
обстоятельств нарушения соответ-
ствующего запрета, касающихся целей 
использования лекарственных препара-
тов, их дозировки, а также значимости 
вызванного ими воздействия на пси-
хофизические функции водителя. Это, 
в свою очередь, чревато неприемлемым 
отступлением при привлечении данной 
категории субъектов к административ-
ной ответственности от вытекающих 
из статьи 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации принципов сораз-
мерности, пропорциональности и спра-
ведливости допустимого ограничения 
конституционных прав и свобод.

 4.3. В соответствии с правовой 
позицией, последовательно занимае-
мой Конституционным Судом Россий-
ской Федерации, из принципов право-
вого государства, верховенства закона 
и юридического равенства, закреплен-
ных в статьях 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(части 1 и 2) и 19 (части 1 и 2) Консти-
туции Российской Федерации, выте-
кает общеправовой критерий опреде-
ленности, ясности и недвусмысленно-
сти правовой нормы, без чего немысли-
мо ее единообразное понимание и при-
менение. Неоднозначность, нечеткость 
и противоречивость правового регу-
лирования препятствуют адекватному 
уяснению его содержания, допускают 
неограниченное усмотрение в процес-
се правоприменения, ведут к произ-
волу и тем самым ослабляют гаран-
тии защиты конституционных прав 
и свобод. Поэтому одного лишь нару-
шения требования определенности 
правовой нормы, порождающего воз-
можность ее произвольного толкова-
ния правоприменителем, достаточ-
но для ее признания не соответствую-
щей Конституции Российской Феде-
рации (постановления от 20 декабря 
2011 года № 29-П, от 2 июня 2015 года 
№ 12-П, от 16 ноября 2018 года № 43-П, 
от 23 января 2020 года №  4-П, 
от 18 октября 2022 года № 44-П и др.). 
Если исключающие друг друга вариан-
ты толкования одной и той же нормы, 
продиктованные, помимо прочего, раз-
личиями в ее понимании при сопостав-
лении с другими нормами, оказывают-
ся не лишенными разумного обоснова-
ния, укладывающегося в конституци-
онные рамки законодательного усмот-
рения, а единая судебная практика 
применения нормы не сформирована, 
что не позволяет уяснить ее подлинное 
содержание даже с помощью обраще-
ния к конституционным целям и прин-
ципам, то наиболее корректным, если 
не единственно возможным спосо-
бом выявления реального содержания 
и значения правового регулирования 
выступает ― во исполнение принципа 
разделения властей (статья 10 Консти-
туции Российской Федерации) ― зако-
нодательное уточнение нормативных 
положений, чья неясность и неодно-
значность, не преодолимые средства-
ми юридического толкования, созда-
ют серьезные препятствия для полно-
ценного обеспечения равенства перед 
законом и судом в процессе их при-
менения (постановления от 30 марта 
2018 года № 14-П, от 23 июня 2020 года 
№ 28-П, от 17 ноября 2020 года № 47-П, 
от 8 июля 2021 года № 33-П и др.).

Следовательно,  примечание 
к статье 12.8 КоАП Российской Федера-
ции ― в той мере, в какой на его осно-
вании в системе действующего право-
вого регулирования решается вопрос 
о возможности привлечения к ответ-
ственности за административные пра-
вонарушения, предусмотренные этой 
статьей и частью 3 статьи 12.27 данно-
го Кодекса, в случае, когда по результа-
там медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения в организ-
ме водителя обнаруживаются входя-
щие в состав лекарственных препара-
тов вещества, не относящиеся к этило-
вому спирту, наркотическим средствам 
и психотропным веществам, но могу-
щие ухудшать его реакцию и внима-

ние, ― не соответствует Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 15 
(часть 2), 17 (часть 3), 18, 19 (часть 1), 
45 (часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 3), 
поскольку в нем содержится пробел, 
порождающий риск неоднозначного 
истолкования и противоречивого при-
менения данного примечания в произ-
водстве по делам об административных 
правонарушениях в области дорожного 
движения.

Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, ― 
незамедлительно принять меры к устра-
нению конституционно значимого про-
бела в примечании к статье 12.8 КоАП 
Российской Федерации и вытекающей 
из него неопределенности критери-
ев установления состояния опьянения, 
в том числе при употреблении лекар-
ственных препаратов, могущих ухуд-
шать реакцию и внимание лица, управ-
ляющего транспортным средством.

При установлении администра-
тивной ответственности за управле-
ние транспортным средством лицом, 
находящимся в состоянии опьяне-
ния, вызванном употреблением лекар-
ственных препаратов, могущих ухуд-
шать реакцию и внимание, федераль-
ный законодатель полномочен раз-
граничить условия наступления такой 
ответственности в зависимости от упо-
требления лекарственных препаратов 
для получения эффекта, сопоставимо-
го с получаемым от употребления алко-
голя, наркотических средств и психо-
тропных веществ (в немедицинских 
целях), или в медицинских целях, 
а также определить параметры состо-
яния, в котором продолжение управ-
ления транспортным средством после 
употребления лекарственных препара-
тов, в том числе в медицинских целях, 
служит основанием административ-
ной ответственности. Соответствующие 
изменения в законодательстве могут 
учитывать также, имело ли место упо-
требление лекарственных препаратов 
по назначению врача или по собствен-
ной инициативе, имелась ли на упаков-
ке (в инструкции) информация, реко-
мендующая или предписывающая воз-
держаться от управления транспортным 
средством после их приема, уровень 
концентрации лекарственного препа-
рата в организме водителя, а равно дру-
гие значимые обстоятельства.

Впредь до внесения в законодатель-
ство необходимых изменений ― имея 
в виду, что в демократическом право-
вом государстве, чьей высшей ценно-
стью являются человек, его права и сво-
боды (статья 2 Конституции Российской 
Федерации), неустранимые сомнения 
в правовом регулировании публичной, 
в том числе административной, ответ-
ственности не могут быть, по обще-
му правилу, обращены против частных 
лиц как заведомо более слабой сторо-
ны складывающихся по поводу такой 
ответственности отношений (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 30 марта 2018 года 
№ 14-П, от 16 октября 2020 года № 42-П, 
от 17 мая 2022 года № 19-П и др.), ― 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь пунктом 12 
части первой статьи 75 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», полагает целесообразным исклю-
чить возможность расширительной 
интерпретации оспариваемого зако-
ноположения, допускающей его рас-
пространение на случаи употребления 
лекарственных препаратов, не содер-
жащих этиловый спирт, наркотические 
средства и психотропные вещества.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 104 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать примечание к ста-

тье 12.8 КоАП Российской Федерации 
не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 15 
(часть 2), 17 (часть 3), 18, 19 (часть 1), 
45 (часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 3), 
в той мере, в какой в нем содержится 
пробел, препятствующий привлечению 
к административной ответственности 
за управление транспортным средством 
в состоянии опьянения в случае, когда 
по результатам медицинского освиде-
тельствования на состояние опьяне-
ния в организме водителя обнаружи-
ваются входящие в состав лекарствен-
ных препаратов вещества, не относя-
щиеся к этиловому спирту, наркотиче-
ским средствам и психотропным веще-
ствам, но могущие ухудшать его вни-
мание и реакцию, что при попытках его 
восполнения порождает риск неодно-
значного истолкования и противоречи-
вого применения данного примечания 
в производстве по делам об админи-
стративных правонарушениях в области 
дорожного движения.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит ― исходя из требований 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, выраженных в настоящем Поста-
новлении, ― незамедлительно принять 
меры к устранению выявленного пробе-
ла и вызываемой им неопределенности 
примечания к статье 12.8 КоАП Россий-
ской Федерации.

Впредь до внесения в законодатель-
ство необходимых изменений управле-
ние транспортным средством лицом, 
употребившим лекарственные препа-
раты, не содержащие этилового спир-
та, наркотических средств и психотроп-
ных веществ, не может служить осно-
ванием для привлечения к ответствен-
ности, предусмотренной статьей 12.8 
и частью 3 статьи 12.27 КоАП Россий-
ской Федерации.

 3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 51-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности примечания к статье 12.8 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях
в связи с запросом Салехардского городского суда Ямало-Ненецкого автономного округа

город Санкт-Петербург  24 ноября 2022 года
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МУЗЫКА В Красноярске впервые в мире собрали оркестр из 240 национальных инструментов Сибири

Сюита всех народов
Ирина Муравьева

П
ервый в России фестиваль 
профессиональных орке-
стров национальных на-

родных музыкальных инстру-
ментов прошел в Красноярской 
филармонии. Спецпроектом 
фестиваля стало выступление 
сводного оркестра всех участ-
ников и мировая премьера сочи-
нения — кросс-сюиты «Стихии 
мира» Владимира Кошелева, на-
писанной для невиданного со-
става в 240 национальных музы-
кальных инструментов.

На концерт-закрытие  при-
гласили представителей Кни-
ги рекордов России, чтобы за-
фиксировать эксклюзивность 
момента. В патетическом клю-
че прозвучало и само сочине-
ние (дирижер Валерий Шеле-
пов), написанное для народных 
русских, башкирских, якут-
ских, хакасских, бурятских, ту-
винских инструментов — об ис-
токах, природе, человеке, сти-
хиях, управляющих жизнью на 
земле. И не только публика в 

зале, но и сами музыканты ощу-
щали  особое состояние при-
частности к почти мистериаль-
ному действу. Сами музыкан-
ты впервые слышали звучание 
многих  инструментов: напри-
мер, экзотически изогнутого 
рога — бурятского эбэр бурэе, 
или флейты сууры, имитиру-
ющей пение птиц, тувинского 
смычкового моринхура с гри-
фом, увенчанным конской го-
ловой, и якутского дунгура 
(род шаманского бубна), или 
древнейшего хакасского чатха-
на из семейства цитр — насто-
ящая феерия древней культу-
ры Сибири со своими звуками, 
энергиями, образами. 

Разумеется, сама идея фе-
стиваля актуальна для страны, 
где проживают почти двести на-
родов и народностей, в одной 
Сибири их более тридцати, но 
аутентичные культуры, «духов-
ные запасы» этих народов все 
еще остаются в широком смыс-
ле территорией «инкогнито». 
И если в столице благодаря фе-
стивалям, гастролям случаются 

представления таких феноме-
нов, как якутский националь-
ный эпос Олонхо, тувинское 
горловое пение, бурятская эт-
ника и другие, то в российских 
масштабах даже шедевры этих 
культур, признанные ЮНЕСКО 
нематериальным наследием 
человечества, почти неизвест-
ны. Именно поэтому в Крас-
ноярской филармонии, круп-
нейшей в Сибири, решили на-
чать большой проект — не про-
сто музыкальный, но и, по сути, 
образовательный. Идея удач-
но вписалась в объявленный в 
стране Год народного искусства 
и нематериального культурного 
наследия народов России. 

Как заметил гендиректор 
Красноярской краевой филар-
монии Евгений Стодушный:

— Мы ищем свое единство и 
попали с этим проектом в са-
мую сердцевину. Мы пошли на 
конкурс и получили грант Ми-
нистерства культуры России, 
что позволило нам привезти в 
Красноярск оркестры из Яку-
тии, Башкирии, Бурятии, Тувы, 
Хакассии. Корень проблемы в 
том, что национальное искус-
ство замкнуто в самом себе. 
Мы никак не можем построить 
мостик к публике. Мы гордим-
ся Рахманиновым, Шостакови-
чем, Чайковским. Но когда си-
дишь в зале и слушаешь эту му-
зыку,  национальные инстру-
менты, ощущаешь эту энерге-
тику, ты освобождаешься от 
стереотипов. Хотелось бы, что-
бы эта музыка стала частью на-
шей бытовой культуры, чтобы 
она больше звучала, попадала 
на филармонические сцены, по-
тому что это музыка нашей зем-
ли, наших народов. 

На фестивале каждый ор-
кестр выступил с часовой про-
граммой, составленной из эт-
нической и композиторской 
музыки, обработок и попурри. 
И пусть даже выбранный ре-
пертуар имел «сувенирный» 
уклон, демонстрировавший 
публике самые эффектные 
«стандарты» аутентичной на-
циональной музыки и разные 
нюансы звучания инструмен-
тов, но энергетика этих кон-
цертов была именно такой, что 
способна захватить и искушен-
ную филармоническую ауди-
торию, и новое поколение слу-
шателей. И когда якутская эт-
но-музыкант, мастер горлово-
го пения Олена Подлужная (Уу-
тай) воспроизводила в своей 
авторской программе, сделан-
ной с Красноярским филармо-
ническим русским оркестром 
им. А.Ю. Бардина, невероятные 

для человеческого голоса зву-
ки «духов леса», топота табу-
на, криков птиц, ржанья лоша-
ди, зал просто взрывался ова-
циями. Оркестр национальных 
инструментов Театра танца 
Якутии им. С.А. Зверева-Кыыл 
Уола под руководством Нико-
лая Петрова представил ин-
тереснейший «сюжет», вклю-
чавший в себя и театральную 
тему — увертюру к националь-
ной опере «Сыгый Кырынаа-
стыыр» (эпос Олонхо) Марка 
Жиркова и сюиту из этнобале-
та Василия Зырянова «Оhуор 
Туос», повествующего о вражде 
удаганки (женщина-шаман) и 
шамана, и этническую — импро-
визации на якутских инстру-
ментах — хомусе (солировала 
Василена Шарина) и ох саа-кыл 
(музыкальном луке), на тетиве 
которого Руслан Габышев ис-
полнил медитативную импро-
визацию «Зов предков». 

А гость фестиваля Нацио-
нальный оркестр народных 
инструментов Республики Баш-
кортостан (дирижер Линар 
Давлетбаев), единственный в 
мире сочетающий в своем со-
ставе национальные башкир-
ские инструменты с инструмен-
тами симфонического оркестра 
и русскими народными инстру-
ментами, представил в своей 
программе настоящий трип по 
временам и стилям. Звучали и 
башкирские народные песни, и 
традиционная импровизация 
на кубызе (в исполнении Артура 
Гайсарова), и саундтреки, и вы-
звавший фурор «Светит месяц» 
в обработке Василия Андреева. 

Национальные оркестры из 
Тувы (дирижер Эртине Тумат) 
и Бурятии (дирижер Жаргал 
Токтонов) исполняли музыку 

на инструментах, чья история 
насчитывает не сотни, а тыся-
чи лет. Как, например, древний 
тувинский игил — «сакральный» 
струнный инструмент, протяж-
ный звук которого помогал ша-
манам установить связь с духа-
ми. Тувинские музыканты иг-
рали только на аутентичных 
инструментах ручной работы, 
причем не только традицион-
ную этническую музыку, но и 
сочинения современных компо-
зиторов. 

Б у р я т с к и й  о р к е с т р  — 
единственный «возрастной» 
коллектив среди участников 
фестиваля (а самым молодым 
участником был студенческий 
оркестр национальных инстру-
ментов Хакасского универси-
тета), остальные национальные 
оркестры появились в респуб-
ликах в 90-е—2000-е годы, когда 
после распада СССР актуализи-
ровалось понятие националь-
ной самоидентичности. Тогда 
и обнаружилось, что у многих 
народов и народностей России 
почти не сохранилось ни на-
циональных инструментов, ни 
тех, кто может играть на них, 
поскольку в советские времена 
все играли на русских народных 
инструментах. Собирать наци-
ональные народные оркестры 
пришлось буквально по кру-
пицам. И среди проблем, кото-
рые обсуждались на фестивале 
в деловой программе, — школа 
игры на национальных инстру-
ментах, производство инстру-
ментов, которое пока остается 
штучным, современный репер-
туар, которого почти нет и ко-
торый является единственным 
путем музыки от прошлого к 
современности, от музыкантов 
к публике. 

ВЫСТАВКА Центр «Зотов» открылся масштабным проектом 
об истоках русского конструктивизма

Хлеб искусства 
Жанна Васильева 

Ц
е н т р  « З о т о в » , 
о т к р ы в ш и й с я  н а 
К р а с н о й  П р е с н е, 
у д а ч н ы й  п р и м е р 
спасения шедевра 
конструктивизма. 
Хлебозавод-авто-
мат № 5, закрытый в 
2006-м, превращен в 

выставочный и образователь-
ный центр.  

«Зотов» — тот случай, когда 
старые мехи конструктивизма 
остаются важными для нового 
вина — проектов молодых ку-
раторов Константина Дудако-
ва-Кашуро, Анны Замрий, По-
лины Стрельцовой. Их выстав-
ка «1922. Конструктивизм. На-
чало», идею которой предложил 
Дмитрий Озерков, выглядит ом-
мажем как инженеру Георгию 
Петровичу Марсакову (1886—
1963), придумавшему автома-
тизированный хлебозавод в 
1931-м, так и Василию Петро-
вичу Зотову, много сделавшему 
для производства хлеба в СССР. 

Чтобы представить, что та-
кое хлеб в 1931-м, достаточно 
вспомнить, что в январе 1931-
го в стране была введена кар-
точная система на продукты 
питания. Прежде всего на хлеб 
и на мясо. Карточки появи-
лись, поскольку весной 1930 
года в разных районах Башки-
рии, Казахстана, Сибири, Сред-
ней Волги и Северного Кавказа 
был настоящий голод. Он стал 
результатом насильственной 
коллективизации осенью 1929. 
Коллективизация должна была 
дать прямой доступ государства 
к зерну. Зерно шло на экспорт, 
чтобы оплатить индустриали-
зацию. Ее начали в долг, рассчи-
тывая получить золото за зерно. 
Но мировой кризис обрушил 
цены, и, чтобы платить по дол-
гам, страна увеличила объем 
зернового экспорта. К 1931 году 
общий внешний долг СССР до-
стиг 1,4 млрд. золотых рублей.

Так что Марсаков не случай-
но занялся проектом хлебозаво-
да.  В конце 1920-х он на свои (!) 
деньги, организует конструк-
торское бюро. КБ сделало рас-
четы и чертежи завода-авто-
мата для получения патента. 
Идея кольцевого конвейера, где 
продукция по мере готовности 
спускалась сверху вниз, перево-
рачивала привычные представ-
ления о конвейере. Как заметил 
инженер Красин (брат Леонида 
Красина), «если бы Форд узнал 

об этой системе кольцевого 
конвейера, он бы ухватился за 
нее». Наши тоже не упустили 
свой шанс. Первый московский 
хлебозавод-автомат, выделяв-
шийся среди других цилиндри-
ческой формой, был построен 
на Пресне. Позже появились 
еще шесть таких заводов. Каж-
дый из них мог давать до 200 
тонн хлеба в сутки.

Изобретение Марсакова 
сегодня выглядит впечатляю-
щим примером импортозаме-
щения. Но хлебозавод-автомат 
был еще и замечательным об-
разцом здания, форма которо-
го целиком определялась техно-
логиями. Раз конвейер заколь-

цован, то оптимальная форма 
— цилиндр. Раз несколько уров-
ней конвейера, то здание «вы-
тягивается» вверх. Перед нами 
идеал конструктивистского 
здания, где функции определя-
ют форму. 

Задачи выставки «1922. 
Конструктивизм. Начало», 
напротив, определяются ар-
хитектурой этого удивитель-
ного завода. Его бережно отре-
ставрированное пространство 
стало сердцем проекта, вопло-
щением конструктивного мыш-
ления, которое в СССР продви-
гали Александр Родченко и Вар-
вара Степанова, Густав Клуцис 
и Эль Лисицкий, Илья Чашник 

и Яков Чернихов… Сама же вы-
ставка похожа на расширяю-
щуюся вселенную, в которой 
конструктивизм предстает но-
вым большим стилем эпохи, чьи 
черты можно найти повсюду: от 
хлебозавода № 5 до кубиков аз-
буки, созданной Митуричем к 
поэме Хлебникова. 

Но в итоге получился образ 
конструктивизма без берегов,  
своего рода океана с острова-
ми «Конструкция», «Сцена», 
«Тело», «Труд», «Шум», «Прав-
да», «Архитектура». Океан не 
островами определяется, а, 
скажем, подводными течения-
ми… Кураторы и пытаются про-
следить формирование этих 
течений, в которых, например, 
композиция превращается в 
конструкцию, а конструкция — 
в функциональную вещь. 

Поискам истоков рек, впа-
дающих в этот океан, отдан 
отдельный этаж выставки. Здесь 
и супрематические композиции 

Веры Пестель, и кубистические 
работы Удальцовой, и обложка 
книги Крученых, созданная Ро-
зановой. Аппликация 1915-го, 
где на красное сердечко из бу-
маги наложен белый лист, про-
резь в котором образует стрелу, 
кажется неуместной тут. Это же 
сердце, пронзенное стрелой, — 
простодушный символ любви. 
Но уже отойдя, вдруг вспомина-
ешь отточенную формулу пла-
ката Эль Лисицкого «Клином 
красным бей белых!». Где заумь 
Крученых, примитив у Розано-
вой и где конструкции Лисицко-
го? Но тут они связаны причуд-
ливой цепью ассоциаций. 

Выставка заставляет вгля-
дываться в каждую работу. Под-
бор работ неочевиден, но всегда 
неслучаен. Конструктивисты 
были рады подчеркнуть разни-
цу между собой и с супремати-
стами, не говоря уже о поклон-
никах станковой картины. В 
проекте центра «Зотов» мани-

фесты отходят на второй план, 
внимание фокусируется на 
перекличке мотивов и сюжетов. 
Фактически эти рифмы и пере-
ходные сюжеты и образуют 
текст выставки, рассчитанной 
на «медленное чтение». 

Архитектор Александр Веснин 
написал «Кредо» конструктивиста 
и «Абстрактную композицию» в 1922 г. 

Олена Уутай соединила якутское горловое пение с русским оркестром им. А.Ю. Бардина.

А К Ц Е Н Т

Бывший Хлебозавод-автомат №5 стал 
центром конструктивизма

А К Ц Е Н Т

Оркестры играли музыку на инструментах, 
чья история насчитывает тысячи лет

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
ИВАН ДЕНИСОВИЧ!
Одиннадцатого декабря — день рождения великого рус-
ского писателя Александра Исаевича Солженицына. В 
воскресенье в Доме русского зарубежья в Москве тра-
диционно прошел вечер его памяти. Дата не круглая, он 
родился в 1918 году. Но другой, очень важный, юбилей 
отметить стоит.

Шестьдесят лет назад в ноябрьском журнале «Новый 
мир» появилась повесть «Один день Ивана Денисови-
ча». Первоначально вещь называлась «Щ-854» (по но-
меру лагерного знака героя) и подавалась в журнал как 
«рассказ». Но главный редактор «Нового мира» Алек-
сандр Твардовский поменял и название, и жанр. Рассказ 
стал повестью, а лагерный знак обрел свое имя — Иван 
Денисович.

Свой рассказ Солженицын решился передать в жур-
нал через жену своего друга еще по «шарашке» Льва 
Копелева Раису Орлову после знаменитой речи Ники-
ты Хрущева на XXII съезде партии, который прошел 
в октябре 1961 года. Но задуман он был гораздо рань-
ше, в начале 50-х 
годов в Степлаге, и 
задуман не профес-
сиональным писа-
телем, а обычным 
зэком. И написан 
он был раньше XXII 
съезда, в 1959 году 
в Рязани, и тоже еще 
не знаменитым пи-
сателем, а обыч-
ным рязанским учи-
телем.

Известно, что 
Твардовский, начав 
читать повесть но-
чью в кровати, как 
он обычно поступал с рукописями, встал, оделся и чи-
тал ее за столом, такое впечатление на него произвело 
начало.

«В пять часов утра, как всегда, пробило подъем — мо-
лотком об рельс у штабного барака. Перерывистый звон 
слабо прошел сквозь стекла, намерзшие в два пальца, и 
скоро затих: холодно было, и надзирателю неохота была 
долго рукой махать».

Вроде ничего особенного... Но сколько писательско-
го мастерства в этих двух фразах! Какой пространствен-
ный и звуковой объем! Сколько здесь информации о ла-
герной жизни, о которой как будто еще ничего не сказа-
но. Только звук и наледь на стекле. Но уже есть первый 
персонаж — лагерный надзиратель, и мы мгновенно ока-
зываемся буквально в его шкуре, нам уже холодно, мы 
внутри лагеря. А через секунду, со скоростью звука от 
рельсы, окажемся в бараке.

«Звон утих, а за окном все так же, как и среди ночи, 
когда Шухов вставал к параше, была тьма и тьма, да по-
падало в окно три желтых фонаря: два — на зоне, один — 
внутри лагеря».

Это была сразу проза толстовского уровня, где нет 
ни одного лишнего слова, ни одного придуманного «ху-
дожественного» образа. Только информация, только 
звук, свет и один-единственный эпитет — желтые фо-
нари. И слова здесь не поставлены «специально». Они 
сцепляются по внутренним законам живого русского 
языка. Как выразился Иван Бунин в письме к Николаю 
Телешову о другом великом произведении — «Василии 
Теркине», «какая свобода... какая меткость, точность во 
всем и какой необыкновенный… язык — ни сучка ни за-
доринки, ни единого фальшивого, готового, то есть ли-
тературно-пошлого слова».

Вспоминаю одно из последних интервью Александра 
Исаевича перед телекамерой. Он говорил о том, когда 
в жизни был по-настоящему счастлив. Первый период 
счастья относился к казахстанской ссылке, куда Солже-
ницын попал на вечное поселение после освобождения 
из лагеря и лечения от рака. Ощущение вернувшегося 
здоровья вместе с чувством пусть и относительной, но 
свободы породило счастливое состояние души и ума, 
когда небольшой деревенский домик на краю пустыни, 
возможность преподавать в школе самые любимые им 
предметы, математику и астрономию, а главное — бес-
крайнее небо над го-
ловой, ночью усы-
панное звездами, 
— вот и все, что было 
ему необходимо для 
абсолютного сча-
стья. 

В лагере мы не 
видели звезд, гово-
рил он, потому что 
прожекторы на вы-
шках закрывали 
звездное небо. Он 
не цитировал Кан-
та («звездное небо 
над головой и нравственный закон в душе»), хотя, не-
сомненно, помнил эти слова и имел их в виду, говоря о 
звездах. Солженицыну хватало вкуса в таких открове-
ниях не перебирать. Эстетического чутья в нем было го-
раздо больше, чем думают его противники. 

Шестьдесят лет назад в русскую и мировую литера-
туру пришел не дебютант, а великий мастер, у которо-
го учиться и учиться. Тираж «Нового мира» тогда со-
ставлял без малого 100 000 экземпляров. В мгновение 
ока автор «Одного дня…» стал общесоюзной, а затем и 
мировой знаменитостью. Скромная повесть об обыч-
ном зеке Иване Денисовиче Шухове, в прошлом кре-
стьянине, где рассказывалось об одном дне его лагер-
ных будней, перевернула сознание миллионов людей, 
стала главным произведением русской литературы се-
редины ХХ века. Без сомнения, она повлияла и на все 
дальнейшее развитие этой литературы. Но она повлия-
ла и на все дальнейшее развитие страны под названием 
СССР, в которой жили около 200 миллионов человек. 
Она изменила атмосферу жизни в стране.

Я уже писал об этом, но хочу повторить. Значение 
«Одного дня Ивана Денисовича» не только в русской 
литературе, но и в развитии русской жизни стоит в од-
ном ряду с одним-единственным произведением — «За-
писками охотника» И.С. Тургенева. Есть что-то симво-
лическое в том, что Солженицын родился ровно сто лет 
спустя после рождения Ивана Тургенева, а публикация 
«Ивана Денисовича» почти совпала со столетием отме-
ны крепостного права в России. И как «Записки охотни-
ка» в свое время приблизили отмену крепостного пра-
ва (в этом признался Александр II), так и «Один день...» 
стал осиновым колом в систему концентрационных ла-
герей. Потому что одно дело крестьяне вообще, а другое 
— то, как их изобразил Тургенев. Одно дело «зэки» вооб-
ще, а другое дело — Иван Денисович.

Так жизнь становится литературой, а литература — 
жизнью. Это редко бывает, но все-таки случается.  

Шестьдесят лет 
назад в журнале 
«Новый мир» 
появилась 
повесть «Один 
день Ивана 
Денисовича»

Значение 
«Одного дня Ивана 
Денисовича» стоит 
в одном ряду 
с «Записками охот-
ника» Тургенева

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ЦИФРА

300
РАРИТЕТОВ

из 17 музеев, архивов, библио-

тек, фондов и частных собра-

ний можно увидеть на выставке

Кстати

Автор идеи фестиваля Маргарита Рачковская, директор Красноярского 

филармонического русского оркестра им. А.Ю. Бардина, рассчитывает, 

что фестиваль станет регулярным и развернется в перспективе в меж-

дународном формате. И это факт, что подобные проекты открывают для 

национальных культур реальные перспективы, а не музейное будущее. 
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2453161
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ФУТБОЛЕ... 

Никита Симонян болеет 
за Аргентину

Месси 
заслужил титул 

Николай Долгополов

Нашему собеседнику 96 лет. Но один из лучших бом-
бардиров нашего футбола, прекрасный тренер и спор-
тивный организатор по-прежнему в работе. Первый 
вице-президент Российского футбольного союза в кур-
се всех футбольных событий.

Никита Павлович, смотрите чемпионат?
НИКИТА СИМОНЯН: Конечно, спасибо телевидению.

За кого болеете?
НИКИТА СИМОНЯН: За Аргентину. В ее составе Лионель Мес-
си — по-настоящему великий игрок. Такая славная ка-
рьера. Считаю, он заслуживает титула чемпиона мира. 
Сохранить в 35 лет высочайшее мастерство — уже по-
трясающе.

А как вам Франция с Килианом Мбаппе или Килиан 
Мбаппе с Францией?

НИКИТА СИМОНЯН: Мбаппе хорош, действительно силен. 
Особенно здорово забивает. И команда у него очень 
крепкая. Но Франция уже была чемпионом мира. Воз-
можно, пришла и пора Аргентины.

Игра, да и поведение еще одной звезды португаль-
ца Криштиану Роналду, вызывают самые разные 
эмоции.

НИКИТА СИМОНЯН: У меня эмоции такие: в 37 лет оставать-
ся в числе лучших — огромное достижение. Не знаю, ка-
кие у него отношения с Месси, но когда такие гиганты 
на поле, футбол сморится великолепно.  

Что скажете об уровне этого Кубка мира? Столько 
сюрпризов…

НИКИТА СИМОНЯН: Общий уровень команд поднялся. По 
сравнению с нашим чемпионатом мира 2018 года он, 
без сомнения, выше. Относительно результатов, кото-
рые считают неожиданными. Так ли уж они удивитель-
ны? Игра марокканцев меня не удивила, команда уве-
ренно продвигалась к этому результату. В отдельных 
играх была хороша Япония.  

ТЕНДЕНЦИИ Серии одиннадцатиметровых стали грозным оружием для некоторых команд на ЧМ-2022

Заколдованный пенальти
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха

Ч
емпионат мира тради-
ционно считается тур-
ниром, который задает 

стандарты как минимум на бли-
жайшие четыре года — до сле-
дующего розыгрыша соревно-
ваний. Не станет исключени-
ем первенство планеты в Ката-
ре. Одна из его отличительных 
черт — борьба практически в 

каждом матче. Менее классные 
команды научились бороться с 
грандами, предъявляя им свои 
козыри. В том числе умение 
бить пенальти.

В футбольной рулетке на 
первый план выходит даже не 
столько мастерство, а психоло-
гия. Сколько топовых игроков 
промахивались с «точки», эле-
ментарно не выдерживая дав-
ления. Вспомнить хотя бы вели-
кого итальянца Роберто Баджо, 

смазавшего решающий удар в 
финале ЧМ-1994 против Бра-
зилии.

Если брать статистику и ис-
торию, то лучше всех пенальти 
бьют аргентинцы. Достаточ-
но сказать, что «альбиселе-
ста» победила в пяти из шести 
послематчевых серий на чем-
пионатах мира — это абсолют-
ный рекорд. Свои навыки юж-
ноамериканцы успели про-
демонстрировать и в Катаре, 

одолев в четвертьфинале Ни-
дерланды по пенальти. Но ре-
шающую роль в «рулетке» сы-
грал не столько Лионель Мес-
си, сколько голкипер Эмилиа-
но Мартинес, не позволивший 
забить Вирджилу ван Дейку и 
Стевену Бергейсу.

Важный момент: Мартинес, 
как и другие классные вратари, 
не просто  угадывал направле-
ния ударов, а целенаправлен-
но готовился к ним. Эмилиа-

но — мастер по отражению пе-
нальти. Еще в прошлом году на 
Кубке Америки он стал героем 
серии с Колумбией, сделав три 
сейва. Мартинес  еще и уме-
ет выводить бьющего из себя. 
«Ты же нервничаешь, я вижу. 
Ты нервничаешь, я тебя раску-
сил, брат», — это любимая фраза 
Эмилиано, которую слышат по-
чти все игроки, которые испол-
няют в его ворота пенальти.

— В таких эпизодах, как и в 
футболе в целом, мелочей не 
бывает. Ты пытаешься повлиять 

на соперника, чтобы он потерял 
уверенность. Правилами это 
не запрещено, так что не вижу 
никаких проблем, — признался 
как-то Мартинес.

Ничуть не уступают арген-
тинцам в умении побеждать в 
серии пенальти и хорваты. У 
«шашечек» стопроцентный по-
казатель: они выиграли все «ру-
летки»  в Катаре, выбив таким 
образом Японию и саму Бра-
зилию.

Хорватия в очередной раз 
проявила характер, отыграв-
шись на последних минутах 
дополнительного времени, в 
то время как Неймар и компа-
ния откровенно расслабились 
и в какой-то момент начали 
больше думать о финтах, кра-
сивом футболе. В общем, о чем 
угодно, кроме как о результате. 
Неудивительно, что представи-
тели Балкан оказались точнее в 
серии пенальти.

Как и в случае с аргентинца-
ми, у хорватов есть свой герой: 

голкипер загребского «Дина-
мо» Доминик Ливакович. В Ка-
таре он отразил уже четыре уда-
ра с «точки», повторив рекорд 
Серхио Гойкочеа (ЧМ-1990) и 
своего соотечественника Дани-
эля Субашича (ЧМ-2018).

— Эти отбитые пенальти — 
лучшие моменты в моей карье-
ре. Особого секрета у меня нет, 
просто стараюсь реагировать 
на удар и оставаться спокой-
ным, — сказал Ливакович.

Наконец, нельзя не отметить 
вратаря марокканцев Яссина 
Буну, который в исторической 
для своей сборной игре 1/8 фи-
нала с Испанией сделал два сей-
ва в послематчевой серии. К сло-
ву, Буну — первый африканский 
голкипер в истории, оставив-
ший свои ворота на замке в трех 
встречах первенства планеты.

— Мы как вратари заранее го-
товимся к пенальти: изучаем 
манеру бьющего, его привыч-
ки. В конечном итоге все может 
сложиться не так, как ты пла-
нировал, но психологическая 
подготовка — важный момент. 
Нужно уметь справляться с дав-
лением и брать на себя ответ-
ственность. Думаю, у меня пока 
неплохо получается, — отметил 
Буну.   

ФАВОРИТ Действующие чемпионы мира вышли в полуфинал на втором 
первенстве планеты подряд

Франс футбол

Артур Нанян, 
«Российская газета», Эль-Хаур 

С
борная Франции 
подтвердила статус 
одного из главных 
фаворитов чемпио-
ната мира, обыграв 
в четвертьфинале 
самую дорогую по 
стоимости команду 
нынешнего турни-

ра Англию со счетом 2:1. «Трех-
цветным» осталось сделать два 
шага, чтобы во второй раз под-
ряд стать лучшей командой 
планеты.

Вера в Дешама
Бывший капитан французов 

Дидье Дешам вот уже десять лет 
тренирует национальную ко-
манду. В современном футболе 
такой срок — большая редкость. 
Были моменты, когда, казалось, 
что союз Дешама и «трехцвет-
ных» на грани распада, но вся-
кий раз специалист оставал-
ся на своем посту. Несмотря на 
критику, обидные комментарии 
экспертов, Дешам никогда не 
колебался. В том числе благода-
ря своему твердому характеру 
ему удается найти язык с много-
численными звездами — Кили-
аном Мбаппе, Антуаном Гриз-
манном и даже Каримом Бен-

зема, пропускающим ЧМ-2022 
из-за травмы.

А ведь до старта соревнова-
ний в Катаре во французов мало 
кто верил. Чемпионы мира-
2018 лишились сразу несколь-
ких ведущих игроков из-за по-
вреждений. Потери были су-
щественными: Н’Голо Канте, 
Поль Погба, упомянутый Ка-
рим Бензема, получивший со-
всем недавно «Золотой мяч». 
С учетом провального выступ-
ления в последнем розыгрыше 
Лиги наций, в котором Мбаппе 
и остальные стали лишь третьи-
ми в группе, многие специали-
сты были уверены: ничего хо-
рошего в Катаре «трехцветных» 
не ждет. Но Дешам снова уди-
вил. Его ходы работают, причем 
идеально. Взять хотя бы пере-
вод Гризманна в середину поля 
или блестящую игру 36-летнего 
ветерана Оливье Жиру. Кажет-
ся, Дешам из любой ситуации 
найдет выход.

— У нас разноплановые фут-
болисты, я могу использовать 
некоторых из них сразу на 
нескольких позициях. В этом 
и заключается класс исполни-
телей. Да, мы приехали в Катар 
с кадровыми проблемами, од-
нако я до конца верю в тех, кто 
со мной, — отметил после одной 
из встреч на чемпионате мира 
Дешам.

Немало в эти дни говорят о 
будущем Дешама. Перед тур-
ниром в Катаре в СМИ просо-
чилась информация, что в янва-
ре 54-летнего специалиста сме-
нит легенда мирового футбола 
Зинедин Зидан. Но существо-
вала вероятность продления 
контракта с Дидье: произой-
ти это могло в случае выхода 
«трехцветных» в полуфинал. 
Об этом прямо заявил прези-
дент Федерации футбола Фран-
ции Ноэль Ле Граэ.

— Если журналисты настаи-
вают на ответе, то буду честен: 

мне хочется, чтобы Дидье остал-
ся. Если он сможет попасть в по-
луфинал, решение точно будет 
за ним. Вопреки тому, что го-
ворят некоторые, я никогда не 
рассматривал Зидана, и из моего 
окружения ему никто не звонил, 
— откровенно признался в одном 
из недавних интервью Ле Граэ.

Жиру не стареет
— На самом деле таких, как 

он, больше нет. Есть красота, 
техническая сторона, но кто-то 
должен доводить дело до кон-
ца. Мне Жиру кажется наиболее 
эффективным нападающим на 
чемпионате, — такое мнение вы-
разил чемпион мира-1998 в со-
ставе французской сборной Да-
вид Трезеге.

В 36 лет Оливье Жиру про-
должает удивлять. Ощущение, 
что возраст ему не помеха, и 
чем старше он становится, тем 
у него больше сил и энергии. А 
ведь еще несколько лет назад 
почти все эксперты посмеива-
лись над Дешамом, который 
всегда верил в высокорослого 
форварда. На первенстве плане-
ты-2018 в России Оливье не на-
нес ни одного удара в створ, но 
все время появлялся в старто-
вом составе. Дешам подчерки-
вал важность Жиру, но никто 
его не слушал.

В Катаре Оливье показы-
вает какой-то запредельный 
уровень. Он забивает важней-
шие мячи, сумел стать лучшим 
бомбардиром в истории сбор-
ной Франции (53 гола), обогнав 
Тьерри Анри, который в свое 
время назвал Жиру заурядным 
игроком. Здесь лучше всего под-
ходит фраза: не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Если 
бы Бензема не получил травму 
перед ЧМ, Жиру почти наверня-
ка оставался бы в запасе. А так у 
Дешама не было других альтер-
натив, и он в очередной раз сде-
лал ставку на Оливье. И не про-
гадал.

— Жиру — невероятный иг-
рок. Ему всегда приходится бо-
роться за место в составе. Оли-
вье в любой роли полезен ко-
манде. Он предпочитает голам 
коллективные успехи, — гово-
рит Дешам.

Сам Жиру, признанный луч-
шим игроком матча с Англией, 
признается: критика только 
подстегивает его.

— На протяжении всей карье-
ры мне приходится слышать, 
что у меня нет тех или иных ка-
честв и все такое. Это нормаль-
но — я спокойно отношусь к та-
ким высказываниям. Знаю свои 
сильные стороны и стараюсь 
максимально приносить пользу 

команде. Сейчас, в Катаре, мы 
надеемся пройти тот же путь, 
что и четыре года назад в Рос-
сии. Сборная серьезно готови-
лась к чемпионату мира. У нас 
есть все шансы повторить успех 
четырехлетней давности, — уве-
рен Жиру.

«Мушкетеры» идут 
на рекорд

До сей поры лишь двум сбор-
ным удавалось дважды подряд 
выиграть чемпионат мира: Ита-
лии (1934, 1938 годы) и Брази-
лии (1958, 1962). Но если брать 
XXI век, то действующие побе-
дители ЧМ в следующем розы-
грыше практически всегда про-
валивались.

Французы — первые за 24 
года действующие чемпионы 
мира, сумевшие выйти в полу-
финал. Дешам выиграл в 13 из 
17 матчей в рамках первенства 
планеты, уступая по этому по-
казателю лишь бразильцу Луи-
су Фелипе Сколари (14) и нем-
цу Хельмуту Шену (16). Кроме 
того, Дешам может стать вто-
рым тренером в истории вслед 
за итальянцем Витторио Поццо, 
дважды победившем на ЧМ.  

Гол Оливье Жиру в ворота англичан  
помог Франции сделать еще один 
шаг к повторению успеха четырех-
летней давности.

А К Ц Е Н Т

Аргентина победила в пяти из шести 
послематчевых серий пенальти на чем-
пионатах мира — это рекорд турнира

А К Ц Е Н Т

Франция — первый в XXI веке чемпион 
мира, пробившийся в полуфинал глав-
ного футбольного турнира четырехлетия

...И НЕ ТОЛЬКО

СКАЗКА НА ЛЬДУ

Артур Нанян, «Российская газета», Доха

Ледовый каток, расположенный в одной из фан-зон 
чемпионата мира в Катаре, на несколько дней привлек 
внимание болельщиков со всего мира. Премьера спек-
такля «Спящая красавица. Легенда двух королевств» с 
участием олимпийской чемпионки по фигурному ка-
танию россиянки Анны Щербаковой вызвала большой 
ажиотаж среди фанатов.

Единственная трибуна была полностью забита, а 
постановка шла на английском языке. После очередно-
го выхода на лед Щербакова нашла время на беседу с 
корреспондентом «РГ».

Анна, как вам Катар? Сколько вы там пробыли?
АННА ЩЕРБАКОВА: Выступала с 1 по 5 декабря. Приехала 
на несколько дней раньше, чтобы порепетировать на 
местном льду. Успела прогуляться в Дохе вдоль набе-
режной, посмотрела город. Времени зря не теряла.

Следили за чемпионатом мира по футболу? Были ка-
кие-то предпочтения?

АННА ЩЕРБАКОВА: Персонально ни за кого на первен-
стве планеты на болела, просто нравится смотреть на 
происходящее на поле.

Каково выступать в шоу, когда это именно спектакль, 
а не показательные выступления?

АННА ЩЕРБАКОВА: Я впервые участвовала именно в «Сказке 
на льду». Уже каталась в этом шоу, но то были мои соль-
ные номера, привычные для меня, когда я вышла, сде-
лала свою работу и ушла со льда. А в Катаре у меня был 
первый такой необычный опыт. Я взаимодействовала с 
другими фигуристами, мы вместе рассказывали зрите-
лям эту историю. Мне очень понравилось, я достаточно 
органично чувствовала себя в роли принцессы Леи.

Приятно было видеть столько зрителей? Были даже 
люди из Африки, Латинской Америки, которые навер-
няка впервые в жизни увидали лед.

АННА ЩЕРБАКОВА: Конечно, всегда приятно, когда есть зри-
тели. От них заряжаешься энергией.

Недавно вы перенесли операцию на колене. Как прошло 
восстановление, когда сможете выполнять сложные 
элементы?

АННА ЩЕРБАКОВА: Можно сказать, что я все еще нахожусь 
в процессе восстановления. Соблюдаю все рекомен-
дации врачей и спокойно двигаюсь дальше. В обычной 
жизни у меня уже нет никаких ограничений, но понят-
ное дело, что профессиональный спорт — это совсем 
другое. Здесь порой ты работаешь на пределе челове-
ческих возможностей. А для этого все-таки еще есть ка-
кие-то преграды.

В конце года вы примете участие в шоу в Санкт-Пе-
тербурге. Как идет подготовка?

АННА ЩЕРБАКОВА: В каком-то смысле я уже в Катаре гото-
вилась к этому шоу, потому что там я впервые попро-
бовала новую роль и к концу декабря уже буду знать, 
что меня ждет. Я сейчас постепенно набираю форму, 
так что в новогоднем шоу я наверняка буду чувство-
вать себя органичнее в данной роли. А вообще, мне ка-
жется, такое новогоднее шоу — это отличный шанс для 
зрителей окунуться в праздничную атмосферу, потому 
что на льду мы стараемся максимально вовлекать лю-
дей внутрь этой постановки. Хочется, чтобы каждый 
проникся катанием, атмосферой, волшебством, до-
бром и сказкой.  

В Катаре Щербакова предстала на льду в образе принцессы.Голкипер Аргентины Эмилиано Мартинес стал одним из соавторов победы своей команды над Нидерландами.

— Чемпионат мира в Катаре: 
за матчами следите на сайте
rg.ru/qatar2022
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БАСКЕТБОЛ УНИКС 
второй раз в сезоне 
обыграл «Зенит»

Нашли подход

Сергей Сокольский

В центральном матче недели регулярного чемпионата 
баскетбольной Единой лиги казанский УНИКС на сво-
ем паркете одолел питерский «Зенит» — 95:94.

УНИКС и «Зенит» — главные преследователи 
 ли дирующего в «регулярке» ЦСКА. Перед очной 
встречей обе команды имели в пассиве по два пора-
жения, однако у казанцев на один матч было сыграно 
больше. 

Впрочем, турнирная подоплека — не единственное, 
что придавало вчерашней игре принципиальности. 
В прошлом сезоне команды встречались шесть раз, 
и в пяти случаях был сильнее «Зенит». Более того, пи-
терцы в серии из четырех матчей обыграли казанцев 
в полуфинале плей-офф (3—1), а потом и вовсе завоева-
ли чемпионский титул.

В этом сезоне УНИКС последовательно берет ре-
ванш.  Сначала казанцы обыграли «Зенит» в гостях 
в стартовом матче регулярного чемпионата (82:79). 
А теперь одолели и на своем паркете.

От начала вчерашнего матча захватывало дух. Оба 
соперника преуспели в атаке, завершив первую чет-
верть со счетом 34:34. Причем зенитовцы реализовали 
шесть трехочковых из семи.  Во второй 10-минутке ко-
манды немного сбавили темп, но все равно провели ее 
достаточно результативно. На большой перерыв бас-
кетболисты ушли при небольшом преимуществе «Зе-
нита» — 55:53.

Атака атакой, а судьбу матча решили действия в за-
щите. А в этом компоненте УНИКС под руководством 
хорвата Велимира Перасовича — признанный мэтр 
Единой лиги.  Ключевой стала третья четверть, в кото-
рой хозяева позволили набрать сопернику всего 16 оч-
ков: для «Зенита» этот отрезок стал самым нерезульта-
тивным из четырех. А УНИКС вышел вперед — 76:71 
и обретенную инициативу же не отдал.

Хотя в последние мгновения  у гостей были шансы 
перевести матч в овертайм. Но за четыре секунды до 
конца основного времени матча при счете 91:95 фран-
цузский разыгрывающий «Зенита» Томас Эртель не 
попал трехочковый, а центровой питерцев Артем Кли-
менко не смог добавить мяч из-под кольца.

После победы УНИКС вышел на чистое второе ме-
сто, в том числе и по потерянным очкам. Сейчас топ-5 
выглядит следующим образом. ЦСКА (15 побед — 0 по-
ражений), УНИКС (14 — 2), «Зенит» (12 — 3),  МБА (10 — 
5), «Локомотив-Кубань» (9 — 6). 

Сегодня московской МБА и краснодарскому «Локо-
мотиву-Кубани» предстоит очная встреча.  

ТЕННИС Даниил Медведев 
упустил солидный чек, 
но выступал с триколором

Подавал 
под флагом

Анна Козина

Российские теннисисты Даниил Медведев и Андрей Ру-
блев не смогли взять главный приз на выставочном тур-
нире в Саудовской Аравии. В финале одиночки Медве-
дев проиграл американцу Тейлору Фритцу, а в парном 
разряде Рублев в тандеме с итальянцем Маттео Бер-
реттини уступил польско-швейцарскому дуэту Хуберт 
Хуркач — Доминик Штрикер.

В Эр-Рияде Даниил остался без одного миллиона 
долларов за победу (при общем призовом фонде в три 
миллиона). Кроме того, он не смог защитить титул, за-
воеванный в 2019 году (потом турнир два года не про-
водился из-за коронавируса. — «РГ»). О рейтинговых 
очках на таких мероприятиях, проходящих не под эги-
дой ATP, тоже речи не идет. Но наши парни получили го-
раздо больше, чем просто чек. На соревнованиях в Сау-
довской Аравии им вернули национальный флаг. Напро-
тив фамилий Медведева и Рублева был российский три-
колор. Его можно было заметить и на трибунах наряду 
с плакатами в поддержку россиян. Болельщики хорошо 
подготовились. Конечно, теннис — индивидуальный вид 
спорта. Тут болеют за конкретного человека, заслужив-
шего такой персональный подход. Но в нынешней ситу-
ации увидеть название страны напротив имени нашего 
топового игрока приятно и ценно.

Но вернемся к событиям на корте. Почему же Мед-
ведев проиграл свой очередной финал в этом сезоне? 
Фритц оказался сильнее на двух тай-брейках со сче-
том 7:6 (7:5), 7:6 (7:3). Даниила очень сильно подвела 
реализация брейк-пойнтов. Он упустил все девять по 
ходу матча: шесть в первом сете и три — во втором. При 
этом у американца не было ни одного брейк-пойнта. 
Об этой проблеме на церемонии награждения сказал и 
сам Медведев.

Что ж у него есть еще время для работы над ошиб-
ками до старта нового сезона. Даниил уже заявился на 
турнир категории ATP-250, который пройдет перед 
Australian Open — в Аделаиде 2—8 января 2023 года. С 
глобальными планами тоже все понятно. 

— Я знаю, что могу победить кого угодно в хоро-
ший день, и знаю, что способен выигрывать турниры 
«Большого шлема», потому что уже сделал это против 
Новака Джоковича на US Open, когда тот шел на ка-
лендарный «Шлем», — цитирует Медведева Eurosport. — 
Уверен, мне просто нужно найти способ, чтобы титулы 
приходили чаще, чем в 2022 году.  

СЕНСАЦИЯ Выход африканской сборной в полуфинал не оставил равнодушным весь мир

Марокко учит мечтать
Илья Соболев

С
борная Марокко, обы-
грав Португалию со сче-
том 1:0, стала первой аф-

риканской национальной ко-
мандой, пробившейся в полу-
финал чемпионата мира. Не 
Кот-д’Ивуар, не Камерун, не Ни-
герия — страны, которые в раз-
ное время поставляли на фут-
больный рынок звезд мировой 
величины, а Марокко.

Сразу после финального 
свистка на катарском стадионе 
«Эль-Тумама», где проходил чет-
вертьфинальный матч, ликую-

щие толпы уже привычно для по-
следних дней наводнили улицы 
марокканской столицы Рабат и 
других городов страны. Но гран-
диозный успех всколыхнул не 
только Марокко. Как сказал на-
ставник «атласских львов» Ва-
лид Реграги, «раньше за нас бо-
лели только марокканцы. Теперь 
за нас — вся Африка, весь араб-
ский мир».

И действительно, подвиги 
Марокко в Катаре воодушевили 
весь континент. «Континенталь-
ная история!» — отреагировала 
Африканская конфедерация фут-
бола. «Они это сделали. Отлич-

ная работа, Марокко. Да здрав-
ствует Африка», — написал у себя 
в соцсетях легенда мирового 
футбола ивуариец Дидье Дрогба. 
«Потрясающе. Весь континент 
за вас!» — а это слова знаменито-
го экс-форварла Самуэля Это’о, 
ныне президента футбольной фе-
дерации Камеруна.

Редкий африканский поли-
тик оставил без внимания выход 
Марокко в полуфинал ЧМ-2022. 
Приводим самые яркие выска-
зывания. 

Глава Африканского союза, 
сенегалец Маки Салл: «История 
и фантастика!» 

Эмир Дубая Мохаммед ибн 
Рашид: «Ничей голос не слышен 
на Кубке мира так громко, как 
голос Марокко».

Президент Чада Махамат 
Идрисс Деби: «Исторический, 
невероятный успех. Выход «ат-
ласских львов» в полуфинал ЧМ-
2022 — это достижение всей Аф-
рики. Всей душой поддерживаем 
африканских представителей. 
Африка — чемпион мира? Да, это 
возможно!»

Премьер-министр Ирака Му-
хаммед Шиа Ас-Судани: «Мы 
разделяем радость с нашими 
братьями».

Глава Палестинской адми-
нистрации Махмуд Аббас: «Мы 
счастливы, когда арабы счаст-
ливы». Любопытно, что футбол 
объединил даже две враждую-
щие политические группировки 
Палестины «Фатх» и «Хамас», 
которые отправили Марокко 
свои поздравления.

Министерство иностранных 
дел Египта: «Наши искренние 
поздравления братскому Коро-
левству Марокко».

Впрочем, невероятная исто-
рия Марокко вышла далеко за 
пределы Африки. «Атласских 
львов» поздравили селебрити 

всего мира: от американского 
бизнесмена Илона Маска до ко-
лумбийской певицы Шакиры. 
И, конечно, результат марок-
канской сборной вызвал резо-
нанс во всем футбольном мире.

«Они выбили двух грандов 
мирового футбола, — подчерки-
вает шотландский тренер Грэм 
Сунесс. — У Марокко был чет-
кий план на игру. Как только 
мяч оказывался у португальцев, 
они всей командой отходили в 
оборону. Они бились за идею. 
Для них это было больше, чем 
футбол».

«Если ты выбиваешь Бель-
гию, если ты выбиваешь Испа-
нию, если ты выбиваешь Пор-
тугалию, то ты заслужил быть в 
полуфинале», — уверен экс-полу-
защитник сборной Нидерландов 
Найджел де Йонг.

«Как здорово, что сказка все 
еще возможна в современном 
футболе», — а это слова экс-звез-
ды сборной Германии Месута 
Озила.

Про сказку нужно сказать 
отдельно. В выходе сборной Ма-
рокко в полуфинал невероятно 
все. 

Например, несмотря на то 
что в составе «атласских львов» 

достаточно футболистов со 
звездным статусом, очевидно, 
что Марокко — абсолютно тре-
нерская команда. Парадокс в 
том, что ее нынешний наставник 
Валид Реграги занял свой пост 
всего два месяца с небольшим 
назад. 

Вероятно, до чемпионата 
мира многие даже были не в кур-
се существования такого тре-
нера. Карьера Реграги ничем не 
примечательна: он родился во 
Франции, где в основном и вы-
ступал за рядовые клубы. Как 
тренер Валид тоже ничем осо-
бо не выделялся, пока в сезоне 
2020/2021 не привел клуб «Ви-
хад» из Рабата к победе в афри-
канской Лиге чемпионов. 

В сборной специалист ока-
зался в качестве пожарного ва-
рианта после того, как в отстав-
ку был отправлен босниец Вах-
ид Халилходжич. Реграги сразу 
удалось наладить атмосферу в 
команде. Он вернул в состав от-
страненных боснийцем звезд 
сборной Хакима Зиеша и Нус-
саира Мизрауи. А еще выступил 
в защиту футболистов, которые 
родились не в Марокко (таковых 
в заявке команды 14 из 26), под-
черкнув, что «дело не в нацио-
нальности или паспорте». 

Уже по ходу ЧМ Реграги по-
казал себя и хорошим такти-
ком. Но, пожалуй, главное до-
стижение Валида в том, что он 
научил своих подопечных меч-
тать. «Я не говорю, что мы во что 
бы то ни стало выиграем Кубок 
мира, хотя мы этого хотим. Но 
мы должны посметь мечтать». 
Теперь с марокканцами мечтает 
весь мир.  

ЗВЕЗДЫ Миллионеры бразилец Неймар и португалец Роналду остались 
на ЧМ-2022 ни с чем

Богатые тоже плачут

Михаил Щербань 

Ч
то может заставить 
рыдать в голос лю-
дей,  чей суммар-
ный доход в год со-
ставляет более 200 
миллионов долла-
ров? Те, кто смотрит 
трансляции из Ка-
тара, знают ответ — 

футбол. 
Неймар — плейбой и один из 

самых раскрученных игроков 
бразильской сборной в нынеш-
нем веке — ехал на чемпионат 
мира, дабы стать равным коро-
лю — Пеле. 

Игрок «ПСЖ» не скрывал, 
что намерен побить рекорд ве-
ликого земляка по забитым мя-
чам в сборной, а также добавить 
на футболку «селесао» шестую 
звезду — победителей Кубка 
мира.

Но на пути «танцоров», как 
прозвали южноамериканцев на 
этом турнире, встала крепкая 
Хорватия. 

Поражение в серии пенальти 
стало болезненным ударом. И 
ведь не секрет, что на тот мо-
мент главный тренер команды 
Тите настаивал, чтобы Неймар 
бил первый удар в серии. Но тот 
категорически отказался. Испу-
гался или нет — ответ мы, навер-
ное, не узнаем, а итог матча — на 
табло.

Потом Неймар плакал, а 
когда глаза просохли, написал 
на своей страничке в соцсети, 
что разочарован.

«Это было жутким ударом 
для меня и всей команды. Что 
будет дальше? Я не знаю отве-
та на этот вопрос. Сейчас хочу 
взять паузу и еще раз хоро-
шо все обдумать. Не закрываю 
дверь в сборную Бразилии на 
сто процентов. Но пока я мо-
рально уничтожен», — напи-
сал Неймар и собрал... почти 18 
миллионов «лайков».

Отметим, что на чемпионате 
мира Неймар все же сумел срав-
няться с Пеле по количеству за-
битых мячей за сборную — 77. 

И Пеле, который сейчас на-
ходится в больнице, не остался 
в стороне от этого достижения. 

«Я видел, как ты растешь, 
стараешься», — написал Пеле. 
«Болел и молился за вас каждый 
день. Увы, команда проиграла, 
и это надо принять как свер-
шившийся факт. Но то, что ты 
забил 77 мячей , малыш, очень 
здорово. Мы оба знаем, что это 
больше, чем просто цифра. Но 
сейчас ты должен посмотреть 
на мир по-другому. Наша зада-
ча — вдохновлять. Не останавли-
вайся и играй дальше. Пока есть 
силы, я буду кричать от радо-
сти, празднуя каждый твой но-
вый гол!»

Потом рыдал лидер порту-
гальской сборной Роналду. Его 
поездка в Катар напоминала на 
скорую руку написанную мыль-
ную оперу. Скандальное интер-
вью, разрыв контракта с «Ман-
честер Юнайтед», слухи о пере-
ходе в клуб из Саудовской Ара-
вии «Аль-Наср» с космическим 
заработком более чем в 200 
миллионов евро, споры с тре-
нером Фернанду Сантушем во 
время чемпионата и... бесслав-
ный вылет с турнира.

Да, Криштиану в Катаре стал 
первым игроком в истории, ко-
торый забил на пяти чемпиона-
тах мира. Но запомнится Ронал-
ду не этим, а своим эго и беско-

нечным «я». Фернанду Сантуш 
признался журналистам, что 
старшно устал от капризов сво-
ей звезды. Тот чуть ли не дикто-
вал наставнику состав на игру, 
спорил, а чуть что — угрожал по-
кинуть сборную. 

Разве можно такое терпеть? 
И Фернанду Сантуш поступил 
так, как в свое время делал ве-
ликий советский тренер Вале-
рий Лобановский, — «посадил 
на лавку, чтоб подумал».

А ведь в арсенале Валерия 
Васильевича, который не тер-
пел нарушителей дисциплины 
и тех, кто пытался давать ему 
«ценные» советы, хватало ме-
тодов по воспитанию.

Помню, как Леонид Буряк 
рассказывал корреспонденту 
«РГ» про случай на базе:

— Сидим на сборах. Вечер. 
Пьем из фарфорового чайника 
коньяк. Я, Блохин, Заваров. Тут 
входит Валерий Васильевич:

— Что делаете?
— Чай пьем, план на игру об-

суждаем.

— Вот как. Ваш совет мне 
был очень нужен, и я непре-
менно выслушаю его. После не-
большой прогулки...

И отправил всю троицу на 
десятикилометровый кросс. С 
тех пор «чаепития» прекрати-
лись, равно как и попытки да-
вать советы.

Сергею Юрану повезло еще 
меньше — его Лобановский ко-
мандировал подучиться дис-
циплине в армию. Пусть на 
несколько месяцев, но урок бу-
дущий звездный нападающий 
усвоил на всю жизнь.

Вот и обласканный всем 
миром Криштиану был ошара-
шен, изумлен и раздавлен, когда 
остался вне стартового состава. 
А Сантуш, наплевав на обще-
ственное мнение, сделал то, что 
считал нужным. И проводил он 
плачущего Роналду фразой:

— Я не жалею, что поступил 
так. Криштиану отличный иг-
рок. Но в одиночку чемпионаты 
мира не выигрывают. В футболе 
— совершенно точно.  

На чемпионате мира в Катаре Криштиану Роналду был не согласен с тем, что один в поле не воин. И проиграл.Слезы Неймара после вылета Бразилии оценили «лайком» более 18 миллионов человек!

Успех своей сборной марокканцы с размахом отмечали по всему миру. В том числе и в Париже.

А К Ц Е Н Т

Если ты выбиваешь Бельгию, 
если ты выбиваешь Испанию,
если ты выбиваешь Португалию, 
то ты заслужил быть в полуфинале

Даниил Медведев пробует менять игру: старается не быть 
слишком агрессивным и больше внимания уделять обороне.
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А К Ц Е Н Т

Сантуш поступил с Роналду, как в свое 
время делал великий Лобановский, — 
«посадил на лавку, чтоб подумал»
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АРХИВЫ «Роскосмос» рассекретил личное дело первого космонавта 

Неизвестный Гагарин
Наталия Ячменникова 

П
ожелтевшие страни-
цы, отпечатанные на 
пишущих машин-
ках, с нередко запа-
дающими клавиша-
ми, с чернильными 
подписями, а иногда 
и чернильными пят-
нами… «Роскосмос» 

продолжает рассекречивать до-
кументы, связанные с освоением 
космоса, первыми полетами и 
первыми космонавтами. И вся-
кий раз — это новое открытие.  

Оказывается, долгие годы в 
Звездном городке, в Центре под-
готовки космонавтов, «за семью 
печатями»   хранилось личное 
дело Юрия Гагарина.  Его завели 
в 1955 г., когда Гагарин поступил 
в 1-е Чкаловское военное авиа-
ционное училище летчиков 
(ЧВАУЛ) в Оренбурге.  После тра-
гической гибели первого космо-
навта 27 марта 1968 года ориги-
нал в виде исключения не пере-
дали на хранение в минобороны, 
а оставили в архиве ЦПК.  

И вот теперь гриф секретно-
сти снят. Об уникальных доку-
ментах, которые подшиты в лич-
ное дело, рассказал журнал «Рус-

ский космос». Здесь анкета, ин-
формация о семейном положе-
нии, характеристики. Когда  стал 
комсомольцем и когда вступил в 
партию, указаны номера комсо-
мольского и партбилета. Здесь 
таблица «Прохождение действи-
тельной военной службы в Со-
ветской армии...», список дол-
жностей в отряде космонавтов. 
Есть выписки из экзаменацион-
ных ведомостей... 

«На обложке пожелтевшей 
папки, — пишет издание, — мы ви-
дим личный номер будущего 
офицера — № В-879760, а также 
этапы присвоения ему воинских 
званий с указанием дат и номе-
ров приказов. Так, 5 ноября 1957 
г. после окончания летного учи-
лища приказом министра оборо-
ны № 2495 Гагарину присвоили 
звание лейтенант, а вот старшего 
лейтенанта он получил во время 
службы в военно-морской авиа-
ции. Многие помнят, что капита-
ном Гагарин не был. Благодаря 
своему легендарному космиче-
скому полету он перескочил эту 
ступень в воинской иерархии, 
сразу став майором. Этот факт 
подтверждается записью в лич-
ном деле: звание майор присвое-
но 12 апреля 1961 г. приказом 
министра обороны № 77».

Безусловно, одна из особенно 
волнующих в личном деле — авто-
биография, написанная рукой 
самого Гагарина. В ней,  в частно-
сти, он пояснил, почему не стал 
учиться в 7-м классе Гжатской 
школы, а поехал поступать в ре-
месленное училище: «В 1949 
году я закончил 6-й класс данной 
школы, но ввиду недостаточного 
материального состояния роди-

телей учебу в школе продолжать 
не смог и поступил учиться в ре-
месленное училище № 10 г. Лю-
берцы...»  Да, в училище был, как 
говорили тогда, «казенный 
кошт». Гособеспечение. 

Кстати, такая деталь, навер-
няка неизвестная многим. Юрий, 
как и все первые космонавты, 
был невысокого роста. Но он пре-
красно играл в баскетбол. И  
даже, как следует, из характери-
стики еще на курсанта-пилота 
Саратовского областного аэро-
клуба ДОСААФ Гагарина от 26 
сентября 1955 года, имел первую 
судейскую категорию!..

В материале журнала отмеча-
ется: во всех биографиях Гагари-
на указано, что в аэроклубе он 
учился летать на самолете Як-18. 
В характеристике есть оценки 
того, как он управлялся со штур-
валом: «Теоретические дисци-
плины знает отлично. Общая 
оценка по технике пилотирова-
ния — отлично». И, пожалуй,  са-
мые главные строки: «Для даль-
нейшего обучения целесообраз-
но направить в училище ВВС Со-
ветской армии».  

Известно, что вокруг имени 
Гагарина всегда ходило много до-
мыслов и сплетен. Скажем, в ин-

тернете и сегодня можно встре-
тить странные спекуляции, что 
Юрия Гагарина хотели исклю-
чить из авиационного училища 
после первого курса из-за плохой 
техники пилотирования самоле-
та при посадке.  «Но вот передо 
мной «Служебно-политическая 
характеристика на курсанта 1-го 
Чкаловского Военно-авиацион-
ного училища летчиков имени 
К.Е. Ворошилова Гагарина Ю.А.», 
написанная его командиром — 
летчиком-инструктором Колес-
никовым после окончания пер-
вого курса, — рассказывает пер-
вый заместитель главного редак-
тора «Русского космоса» Игорь 
Маринин. — Читаем вывод: «Це-
лесообразно дальнейшее обуче-
ние летному делу в истребитель-
ной авиации ВВС СА». 

Другая характеристика от 22 
октября 1957 г., написанная ко-
мандиром полка и утвержденная 
начальником училища в рамках 
представления Юрия Гагарина к 
присвоению звания лейтенант: 
«Государственные экзамены по 
теоретическим дисциплинам 
сдал со средним баллом — 5... Го-
сударственные экзамены по тех-
нике пилотирования и боевому 
применению сдал с оценкой ОТ-
ЛИЧНО...» То же самое подтвер-
ждает и «Выпускная аттестация» 
от 31 октября 1957 г.

 Почти такие же результаты 
учебы отмечены и в «Учебной 
карточке слушателя Инженерно-
го факультета» Военно-воздуш-
ной инженерной академии Н. Е. 
Жуковского. Из 37 предметов и 
двух госэкзаменов оценка хоро-
шо выставлена только по мате-
матике и английскому языку.   

Вот оно, Личное дело Юрия Алексеевича Гагарина: 
гриф «секретно» снят, и оно доступно исследователям.

Гагарин не только прекрасно играл в баскетбол, но и, оказывает-
ся, имел первую судейскую категорию.

Из послужного списка:  14.03.1966 г. — заместитель начальника ЦПК 
по летно-космической подготовке, старший инструктор-космонавт.

Июнь 1960 г. , берег Клязьмы. Юрий и Валентина Гагарины с дочерью Леной, двоюродная сестра 
Гагарина Надежда Щекочихина с мужем Александром. 

1954 год. Юра Гагарин, студент Саратовского индустриаль-
ного техникума, с друзьями. 

Анкетная страница о семейном положении. 

Простой советский парень из Смоленской области. Такой «нашенский», такой родной.

А К Ц Е Н Т

В интернете и сегодня 
можно встретить странные спекуляции, 
что Юрия Гагарина хотели исключить 
из авиационного училища

Почему 
нужна вакцинация 
от гепатита В
Ирина Краснопольская  •  
rg.ru/art/2454060
Статья про вакцинацию от гепатита В интересна 
и познавательна. В наши дни много говорят о 
прививках (речь не только о гепатите), и это пра-
вильно. Дети вакцинируются по определенному 
графику. В нашей стране действует националь-
ный календарь прививок. И всех новорожденных 
прививают отечественной вакциной против ге-
патита В. Но этот иммунитет постепенно исчеза-
ет. И, как справедливо замечает эксперт, очевид-
но, что и для взрослых необходима обязательная 
программа всеобщей вакцинации против гепа-
тита В. В больницах при различных медицинских 
манипуляциях всегда спрашивают о том, болели 
ли вы гепатитами. А, например, в тех же салонах 
красоты такие вопросы не задают, во всяком слу-
чае мне их слышать не приходилось. Насторажи-
вает и обработка инструментов для того же ма-
никюра (если, конечно, они не одноразовые).
Мне кажется, что специалистам надо больше рас-
сказывать о методах защиты, профилактики и, 
конечно, вакцинации во взрослом возрасте от ге-
патита. Как, впрочем, и от других заболеваний. 

Александра

В России завершено 
строительство первых
деревянных домов
Светлана Задера, Марина Трубилина  •  
rg.ru/art/2454045
Достроены первые деревянные многоэтажки в 
России. Я понимаю, что в нашей стране, где мно-
го лесов, можно проектировать дома из дерева. 
Они смотрятся стильно и строятся быстро. Но 
мне кажется, делать их выше трех этажей нет 
смысла. 
Может быть, стоит подумать о планировочных 
решениях наподобие таунхаусов. Еще вопрос — 
сколько прослужат такие дома. У меня был опыт 
проживания в четырехэтажном доме с деревян-
ными перекрытиями. В помещениях этого дома с 
высокой влажностью довольно скоро потребо-
вался ремонт.
Мне кажется, что нужно использовать все преи-
мущества дерева и строить уютные, удобные, те-
плые дома. В небольших городах, на природе. 
Авторы материала пишут, что такое строительст-
во дешевле, быстрее, экологичнее, чем дома из 
железобетона. Невысокие дома, где жителей не 
очень много, психологически комфортнее высо-
ких. Обслуживать такие дома, наверное, тоже 
легче. 

Артем
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
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АВТО  Дилеры рассказали, каким будет российский 
авторынок в 2023 году
rg.ru/art/2454551

В МИРЕ  Что изменится после присоединения 
Хорватии к Шенгенской зоне
rg.ru/art/2454475

ЗДОРОВЬЕ  Как зимой защитить ребенка от 
простуды и дерматитов
rg.ru/art/2455139

ОБРАЗОВАНИЕ  Тест: Сможете ли вы сдать ЕГЭ 
по биологии, истории и литературе
rg.ru/art/2453798

ПРАЗДНИК  Что подарить на Новый год: пять 
беспроигрышных вариантов
rg.ru/art/2448237

ТУРИЗМ  Пять горных вершин России для новичков
rg.ru/art/2455335

DIGITAL  Названы лучшие игры 2022 года
rg.ru/art/2453439 

МЕДИЦИНА Как отличить свиной грипп 
от коронавируса — комментарий эксперта
rg.ru/art/2452658

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Хочу сказать, что военные вра-
чи — героические люди, потому 
что никакими деньгами и награ-
дами ты человека с того света не 
вытащишь, и, чтобы быть спаса-
телем людской жизни, боль дру-
гого должна быть выше своей 
собственной. 

«Российская газета» на 1-й и 
11-й полосах пишет о Централь-
ном военном клиническом го-
спитале имени Мандрыка Ми-
нистерства обороны Россий-
ской Федерации, где высококва-
лифицированные врачи лечат и 
спасают тех, кто защищает Ро-
дину. Здесь бригада военных ме-
диков занимается самыми уни-
кальными случаями — к слову, 
недавно врачи хирургического 
отделения госпиталя извлекли 
из груди пациента (российского 

военнослужащего) неразорвав-
шийся боеприпас.

Мне кажется, что особен-
ность военврачей в том, что они 
должны отличаться универсаль-
ным профессионализмом, пото-
му что далеко не всегда в крити-
ческих ситуациях ты успеешь 
передать человека нужному 
специалисту. 

Поэтому, когда к доктору в 
госпиталь попадает раненый, 
этот доктор помимо своей спе-
циализации должен быть на-
стоящим универсалом, не ка-
ким-то псевдоврачом с куплен-
ным дипломом, который уни-
версал, так как ничего не знает, 
а профессионалом, который 
может взяться за любой слу-
чай, вовремя оказать постра-
давшему первую помощь, по-
ставить диагноз.

Военные врачи — это люди, 
наделенные железной волей и 
способностью идти против 
трендов (если это необходимо) 
и каких-то общепринятых ме-
дицинских правил, устоев. 

Моя племянница — врач, я 
очень горжусь этим. И на моем 
жизненном пути встречались 
чудесные врачи еще до СВО, 
это были обычные гражданские 
медики, которые удивительно 
трудолюбивы, отзывчивы, зна-

ют свое дело и готовы работать 
без перерыва… Как-то мои 
старшие родственники тяжело 
болели, и спасали их эти вели-
колепные люди. 

Мне сложно сказать сейчас 
точно, в каком регионе врач се-
годня получает меньше всего, 
да и моя родственница со мной 
этим не делилась. 

Кстати, медсестры в госпита-
лях тоже достойны восхищения 
как некое промежуточное звено 
между врачами и пациентом, 
средний медицинский персонал 
— хорошие помощники врачам 
на операциях и в лечении боль-
ных. Но вот отдельный низкий 
поклон нянечкам и санитаркам. 
Я считаю, младший медицин-
ский персонал отличается осо-
бым видом героизма. Потому 
что, понимаете, это люди, кото-
рые практически работают да-
ром. Пусть их работа не настоль-
ко профессиональная, как у до-
кторов, но тяжелая и грязная. 
Перевозка, перекладывание и 
купание тяжелобольных, со-
блюдение их гигиены. Чтобы так 
работать, надо быть очень чело-
вечным. Ведь это просто неверо-
ятно сложно. Такая профессия 
не для каждого.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев,
политолог, директор Института 

региональных проблем
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

Редактор отдела «Российской газеты» Наталия Ячменникова 
названа одним из лучших авиационных журналистов
На XXI встрече участников Авиационного пресс-клуба состоялось награ-

ждение лучших журналистов России, специализирующихся на тематике 

воздушного транспорта, авиационной промышленности и смежных от-

раслей. В номинации «Лучший журналист ежедневной газеты» призе-

ром стала Наталия Ячменникова — за публикации о российской авиапро-

мышленности.
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